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…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी(बहरामपुर) : महोदय, कल िवप� के सार ेएमपीज ने आपसे यह मागँ क� 

थी िक रा��िपता महा�मा गाधँी जी के िखलाफ िजस तरीके से घिटया बयान सदन के अदंर पेश 

िकया गया है, इसने हम सबक� मया�दा को ठेस पह�चँायी है और खासकर आपको भी, �य�िक आप 

सदन के, हमार ेक�टोिडयन ह� । सदन के अदंर जो कुछ भी होता है, उसका असर इस कुस� पर 

ज�र पड़ेगा, इसिलए हम लोग� का आपसे िनवेदन है ।  

माननीय अ�य� : म� माननीय सद�य को कह�गँा िक वे �� काल के बाद 12 बजे सदन म� आए ं।  

…(�यवधान)  

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सर, पि�मी उ�र �देश म� बह�त ओले पड़े ह� और उससे फसल� 

को बह�त नकुसान पह�चँा है ।…(�यवधान)   

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, कृपया बैठ जाइए । म�ने आपको बोल िदया है । आप बैठ  

जाइए । 
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ORAL ANSWER TO QUESTIONS 

माननीय अ�य� : �वे�न न�बर, 161, �ी सनुील कुमार िप�टू । 

(Q. 161) 

�ी सुनील कुमार िपंटू : महोदय, माननीय मं�ी जी का जवाब �ा� ह�आ है । सरकार �ारा िविभ�न 

योजनाओ ंका �चार-�सार करने के बार ेम� उ�ह�न ेअपने उ�र म� रिेडयो, टीवी चैन�स आिद का 

िज� िकया है ।  

 महोदय, आप भी इस बात को �वीकार करते ह� और मझेु लगता है िक पूरा सदन इस बात 

को �वीकार करगेा िक जो सरकार क� योजनाए ंह�, चाहे हमार ेरा��िपता महा�मा गाधँी जी का या 

माननीय नर�े� मोदी जी का सपना है िक िद�ली से जो योजना चल रही है, वह योजना गावँ के 

सबसे िनचले तबके के �यि� तक पह�चेँ । ‘आय�ुमान भारत’ जो माननीय �धान मं�ी जी का �ीम 

�ोजे�ट चल रहा है, उसके �चार-�सार म� कह� न कह� सरकार के �तर पर कमी है । म� आपके 

मा�यम से माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ँ िक ‘आय�ुमान योजना’ के अदंर आधार काड�, 

राशन काड� और आय�ुमान काड� म� िकसी के नाम म� थोड़ा सा भी अतंर होने के कारण वे सेवा से 

विंचत हो जाते ह� । उनको यह कह िदया जाता है िक आधार काड� म� आपका नाम कुमार क� जगह 

�साद है या अ�य कुछ है और उ�ह� सेवा से विंचत कर िदया जाता है । �या सरकार इसका �चार-

�सार करगेी िक कैसे वे अपने नाम म� सधुार कर सकते ह�, तािक वे उस योजना का लाभ ले सक�  

या अ�य सरकारी योजनाओ ंका लाभ ले सक�  ।  

 इसके साथ ही साथ �या नीचे के �तर पर सांसद िनिध से गावँ� तक �चार-�सार करने के 

िलए सरकार िवचार रखती है, तािक उसके मा�यम से गावँ के िनचल े तबके के �यि�य� तक 

सरकार क� योजनाओ ंक� िव�तार से चचा� हो सके ।  
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�ी �काश जावड़ेकर : सरकारी योजनाए ंजो जनक�याण क� ह�, उनक� पह�चँ सही लाभािथ�य� 

तक हो और सबको उसक� जानकारी हो, इसके िलए िविभ�न �कार से काय��म भी होते ह� और 

सभी �कार के इि�तहार िदए जाते ह� । उसम� मूल म�ुा लोक िश�ण होता है । आपका जो सझुाव है, 

उसके दो िह�से ह� । म� हे�थ िमिन��ी से यह ज�र कह�गँा िक इस तरह से सझुाव आया है िक 

िजनको िकसी छोटे कारण से ‘आय�ुमान योजना’ म� काड� नह� िमला है, तो उसके िलए �या �ोसेस 

है, वे उसका इि�तहार द ेद� । िविभ�न मं�ालय जो इि�तहार देते ह�, हम उसे छापते ह� । हमारा काम 

वह है और इसिलए उस सबंंिधत मं�ालय को म� आपका सझुाव ज�र दूगँा । 

�ी सुनील कुमार िपटूं : महोदय, मेरा एक दूसरा भी सवाल था । माननीय मं�ी जी, आपन ेकहा था 

िक दो पहलू आए ह� ।  

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप दो �� एक साथ पूछ लेते हो ।  

�ी सुनील कुमार िपटूं : महोदय, मं�ी जी ने हमार ेएक ही �� का जवाब िदया है ।  

माननीय अ�य� : एक ही जवाब िदया है । वे एक जवाब और दे द�गे ।  

�ी सुनील कुमार िपटूं : मेरा दूसरा �� यह था िक �या नीचे के �तर तक सांसद िनिध के �ू 

�चार-�सार करने का सरकार का कोई िवचार है, तािक गावँ के नीचे के तबके तक इसक� खबर 

पह�चँ सके ।  

�ी �काश जावड़ेकर : महोदय, आज एमपीलैड म� �िसि� के िलए या योजना पह�चँाने के िलए 

अलग से कोई �यव�था नह� है, लेिकन एमपीलैड के बार े म� िनयम �ामीण िवकास मं�ालय 

सचंािलत करता है, �ो�ाम इि��लम�टेशन करता है । म� उनको भी यह बताऊँगा िक इस तरह से 

सझुाव है और �या एमपीलैड का भी इसम� उपयोग हो सकता है । म� आपक� यह भावना उन तक 

पह�चँा दूगँा ।  
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�ी मनीष ितवारी : महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद िक आपने मझेु �� पूछने का अवसर 

िदया ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह पूछना चाहता ह� ँिक िदस�बर, 2018 तक जो 

एनडीए/भाजपा क� सरकार है, उसने 5,245.73 करोड़ �पया इि�तहार� पर खचा�  था, चाह े वे 

अखबार� के इि�तहार ह�, चाहे चलिच� के इि�तहार ह� या सोशल मीिडया के इि�तहार ह� । म� इस 

बात पर नह� जाना चाहता िक आपने िकतना पैसा खचा�  था और उसस ेपहले हमने िकतना पैसा 

खचा�  था । माननीय मं�ी जी, मेरा आपसे यह सवाल है िक �या आपने ऐसा कोई कॉ�ट बेनीिफट 

एनालॉिसस करवाया है िक सरकार जो पैसा इि�तहार� पर खच� करती है, जो पैसा अखबार� को 

देती है, टेलीिवजन चैन�स को देती है, सोशल मीिडया को देती है, उसका सरकारी नीितय� के 

�चार-�सार म� िकतना असर पड़ता है? यह मेरा आपसे सवाल है ।  

�ी �काश जावड़ेकर : आपने यह बह�त अ�छा सवाल पूछा है । पहले 5 साल म� िकतना खचा�  

ह�आ, अभी िकतना ह�आ, माननीय सद�य वह नह� पूछ रहे ह� । अभी हमने समाचार प�� के रट्ेस 

भी बढ़ा िदए थे, तो स�टीमीटर वाइज भी आंकड़े मौजूद ह� और वे िदए गए ह� । आपका जो सझुाव है, 

वह सही है िक एडवरटीजम�ट, यह कॉ�ट बेनीिफट एनालॉिसस हम करते ह� या नह�, तो हमने तीन 

बदलाव िकए ह� । आपने देखा होगा िक अभी हम थीमैिटक एडवरटीजम�ट्स द ेरहे ह� । आप इस 

तरह से समिझए िक योगा डे के एडवरटीजम�ट म� �ीव�िटव हे�थ के िजतने काय��म ह�, चार-पाँच 

मं�ालय� के, आयषु मं�ालय से लेकर बाक� मं�ालय� के जो हे�थ के काय��म ह�ग,े उन सबको भी 

एडवरटाइज करते ह� । एक-आधा पेज इि�तहार का �यादा से �यादा उपयोग हो और ढंग से लोग� 

तक जानकारी पह�चेँ, यह एक नया �यास है । माननीय सद�य का सझुाव अ�छा है िक इसका भी 

कॉ�ट बेनीिफट एनालॉिसस लोग� तक िकतना पह�ँचता है और िकतना प�रणाम करता है, यह 

अ�छा सझुाव है ।  
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(Q. 162) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, आज पहली बार जवाब द ेरही ह�, तो इनको ध�यवाद देना 

चािहए ।  

�ीमती जसकौर मीना : महोदय, म� मं�ी जी �ारा िदए गए उ�र से पूण� सतं�ु ह�,ँ लेिकन मेरा एक 

पूरक �� है । माननीय मं�ी जी, मझेु यह �प� कर� िक आंगनवाड़ी काय�कता� पूर ेदेश म� काम करती 

ह� और इनसे बह�त अिधक काम िलया जाता है । �या इनका कोई जॉब चाट�  बना है? इसके साथ ही 

साथ इनके मान-स�मान क� ि�थित भी देश म� बह�त गंभीर है । राज�थान म� तो ये प�रि�थितया ँह� 

िक वहा ँ के अिधकारी आगंनवाड़ी काय�कता� को केवल अपना गलुाम समझते ह� । तरह-तरह के 

लगभग 7 िडपाट�म�ट्स का काम इनसे िलया जाता है । �या भारत सरकार उनक� इ�जत, स�मान 

और उनके जॉब चाट�  क� बात करगेी?  

सु�ी देबा�ी चौधरी : महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय सांसद जी को अवगत कराना चाहती 

ह� ँ िक आंगनवाड़ी सिव�स म� ऐसे जॉब चाट�  का �ावधान है । जॉब चाट�  म� कई सार े काय�, जैसे 

प�रवार क�याण सबंंधी, �वा��य सबंंधी, िश�ा सबंंधी और स�सस सबंंधी कुछ काम शािमल ह� । 

��येक ब�चे का weight/वजन करना, मंथली �रकॉड� रखना, माताओ ंको हे�थ और �यूि�शन 

एजकेुशन देना, �वा��य सबंंधी मामल� पर PHC/पी.एच.सी. �टॉफ क� मदद करना, नॉन-फॉम�ल 

�ी�कूल एजकेुशन आयोिजत करना, �े� म� माताओ-ंब�च� और प�रवार� का स�सस करना, इस 

तरह के बह�त सार ेकाम इनक� सिव�स म� शािमल ह� ।  

माननीय अ�य� : �वै�न नबंर 171 और  173 को भी इसके साथ लेते ह� । 

 �वै�न नबंर 171 – �ी दीपक बैज । 
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(Q. 171) 

�ी दीपक बैज :  माननीय अ�य� महोदय, मेरा �� कुपोषण स ेसबंंिधत है । �वा��य एवं प�रवार 

क�याण मं�ालय �ारा आयोिजत रा��ीय प�रवार �वा��य सव� के अनसुार 5 वष� क� आय ुवाले 

35.7 �ितशत ब�चे कम वजन के और 38.4 �ितशत िठगने तथा 58.5 �ितशत ब�चे खून क� 

कमी से �िसत हो रहे ह� । वा�तव म� कुपोषण देश के िलए बह�त ग�भीर सम�या है ।  

म� छ�ीसगढ़ के ब�तर जैसे आिदवासी और िपछड़े �े� से आता ह�ं । बीजापरु, दतेंवाड़ा, 

सकुमा और नारायणपरु, ये कुछ ऐसे िजले ह�, जहा ंकुपोषण का बह�त �यादा �भाव है । म� माननीय 

मं�ी जी से आपके मा�यम स े जानना चाहता ह� ं िक देश म� कुपोषण से सबंंिधत सबसे �यादा 

�भािवत टॉप 10 कौन-कौन से रा�य ह�, उन रा�य� म� कुपोषण को दूर करने के िलए के�� सरकार 

�ारा �या ठोस कदम उठाए जा रहे ह� तथा उन रा�य� म� कब तक कुपोषण पर िनय�ंण होगा? जो 

आिदवासी और िपछड़े ह�ए �े� ह�, उनके िलए के�� सरकार क� �या िवशेष काय� योजना है? म� 

माननीय मं�ी जी से यह भी जानना चाहता ह�ं । 

मिहला और बाल िवकास म�ंी तथा व� म�ंी (�ीमती �मिृत जूिबन ईरानी): अ�य� महोदय, 

म� सव��थम अपनी सहयोगी मं�ी का अिभनंदन करना चाह�ंगी िक आप सबके आशीवा�द से उ�ह�ने 

अपना पहला जवाब सभा पटल पर ��ततु िकया ।  

सद�य का िवषय तीन भाग� म� आपके सामने �ेिषत ह�आ है । एक, देश म� टॉप 10 कौन से 

रा�य ह�, जो कुपोिषत ह�? म� उ�ह� कहना चाह�ंगी िक सभी रा�य� म� कुपोषण क� चनुौती है । 

िजलेवार यह जानकारी रा�य� के स�मखु ��तुत होती है, लेिकन यह जानकारी ऐसी है, जो 

डायनेिमक है । मतलब िक कई ब�चे जो अित कुपोिषत होते ह�, उ�ह� 15 िदन के ह�त�ेप म�, िजनम� 

�वा��य सबंंधी सेवाय�, पोषण सबंंिधत सेवाओ ं के साथ-साथ िजलािधकारी, आंगनवाड़ी वक� र 

और आशा वक� र िमल कर मिहला और ब�चे के �वा��य को बेहतर करते ह� । इसिलए उनका जो 

मानक है या ब�चमाक�  है, वह बेहतर होते ह�ए िदखता है । इसिलए उस डायनेिमक �ोसेस को देखते 
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ह�ए हमने एक एसएमएस सिव�स बनाई है िजसके अतंग�त अगर ब�चा वेट म� �टैिटक रहता है अथवा 

अडंर वेट होता है, तो तरुतं माता िपता के िलए और फ��ड फं�शनरी के िलए एसएमएस जेनरटे हो 

जाता है । महोदय, आपको जानकर खशुी होगी िक अ�टूबर माह म� लगभग 1 करोड़ 45 लाख से 

�यादा ऐसे मैसेजेज़ देश भर म� ऐसे माता-िपताओ ंको, फ��ड फं�शनरीज को िदये गये ह� ।   

 जहा ंतक �ाइबल इलाके म� िवशेष चनुौती का इ�ह�ने उ�लेख िकया, म� आपके मा�यम से 

सदन को अवगत कराना चाहती ह� ं िक कुपोषण क� इस सम�या, इस चनुौती के साथ जूझने के 

िलए मा� मिहला, बाल क�याण िवकास मं�ालय काम नह� कर रहा है, बि�क �ाइबल अफेयस� 

िमिन��ी, वाटर सैिनटेशन का िडपाट�म�ट, भारत सरकार के 15 मं�ालय, लेिकन साथ ही �देश म� 

�लॉक, िडि���ट और �टेट कनवज��स �लान भी ��ततु होता है । आपके �देश से भी यह 

अपेि�त रहता है । 27 �देश अब तक �लॉक से लेकर �देश तक अपना कनवज��स �लान भारत 

सरकार को ��ततु कर चकेु ह� ।  
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(Q. 173) 

PROF.  ACHYUTANANDA SAMANTA : Hon. Speaker, Sir, I humbly thank the 

hon. Minister, Madam, for mentioning very clearly in Question no.173, 

schemes like, Anganwadi Poshan Abhiyan, Scheme for Adolescent Girls, 

Creche scheme, Child Protection Scheme, Mid-Day Meal Scheme, Ujjawala 

Scheme, and the POCSO Act. 

Still, I am interested to know, through you, hon. Speaker, Sir, from the 

hon. Minister, the special initiatives taken by the Government for tribal children 

to mitigate problems like child marriage, malnutrition, trafficking, and dropouts, 

which are rampant in the tribal communities. I would also like to know from the 

hon. Minister the steps taken for the welfare of children with disabilities.  

SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI: Hon. Speaker, Sir, as the hon. Member has 

enunciated a variety of challenges, I would like to highlight that we, in 

conjunction with the Ministry of Social Justice, Ministry of Tribal Affairs, and 

Ministry of Human Resource Development, are trying to serve the interest of 

the children of our country. When it comes to trafficking, I am happy to share 

with the House that in conjunction with the Ministry of Home Affairs, we have 

recently sanctioned anti-trafficking units to help protect our children and 

women in all districts across the nation. One of the first such initiatives is under 

the Nirbhaya fund. Similarly, when it comes to education, given my past 

experience within the Department, I can highlight that the Ministry of Human 

Resource Development ensures that the drop-out rates or learning solutions 
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which are needed for these children irrespective of whether they are tribals or 

children from other localities are monitored at the school level. In fact, in 

NCERT, we have ensured that learning outcomes are defined and we 

encourage parents to ensure that their children meet those learning outcomes. 

It is something in which parents can also be involved. …(Interruptions) Divyang 

is an issue that a senior Member has right now highlighted. I would like to 

highlight that efforts through the Ministry of Social Justice are under way to 

help serve our children better in that particular segment. But I can also share 

with the hon. Member that the ICDS scheme is going to be under review with 

the NITI Aayog. One of the issues that I hope to engage upon is special 

nutritional needs or special vocational needs and early childhood learning 

needs of those who are in the divyang category. 

SHRI D.K. SURESH : Hon. Speaker, Sir, lakhs and lakhs of anganwadi 

workers and helpers are working throughout the country for a meagre 

honorarium. The scheme is under the Integrated Child Development Scheme 

introduced by the Government of India. The workers and helpers are working 

in anganwadi from 9 am to 5 p.m.  They are working with dedication. I would 

like to ask the hon. Minister whether the Government of India has enhanced 

the honorarium for workers and helpers and if there is any proposal before the 

Government of India to make these helpers and workers permanent.  
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SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI: I would like to highlight to the hon. Member 

that the issue of permanency and job description of anganwadi workers was 

brought to the notice of the hon. Supreme Court. In a judgement given in the 

year 2006, it was settled by the hon. Supreme Court that this is not a 

permanent job. In fact, an honorarium is well deserved by the anganwadi 

workers. But, to ensure that we help protect their interest, there are certain 

additional facilities. While money has been enhanced to Rs. 4500, we 

encourage States to top- up. We also additionally give a 180-day paid 

absence/maternity leave for those who are undergoing pregnancy. We  

encourage and give them cover under Pradhan Mantri Suraksha Bima Yojana, 

Jeevan Jyoti Bima Yojana, and the latest Pension Yojana that has been 

started by the hon. Prime Minister with regard to a pension fund for those who 

seek economic benefits once they retire. Those elements are also being taken 

care of with regard to anganwadi workers.  
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(Q. 163) 

�ीमती रीती पाठक : अ�य� महोदय, म� िबना िकसी भूिमका के आदरणीय मं�ी जी से आपके 

मा�यम से �� करना चाहती ह�ं । देश म� हो�योपैथी, यूनानी, िस�ा और �ाकृितक िचिक�सा म� 

�ैि�टस करने वाल ेआयषु िचिक�सक� क� म�य �देश सिहत रा�य व सघं रा�य �े�वार स�ंया 

क� �या ि�थित है? �या आदरणीय मं�ी जी इसे बताने क� कृपा कर�गे?  

�ी �ीपाद येसो नाईक: अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने ऑल इंिडया लेवल पर और म�य 

�देश म� डॉ�टर� क� स�ंया के बार ेम� पूछा है । �� के आंसर म� एक एने�चर लगा ह�आ था । आयषु 

पैथी के ज�रए जो आयवु�द िकए ह� । म�य �देश म� 46, 981 डॉ�टस� आयवु�द के ह�, 1,783 

डॉ�टस� यूनानी के ह� और नेचरुोपेथी के 15 डॉ�टस� ह� । हो�योपैथी के 18,284 डॉ�टस� ह�, कुल 

िमलाकर 67,060 डॉ�टर म�य �देश म� सभी पैथी के ह� । देश  म� स�ंया आठ लाख के आसपास 

है । म� िडटेल म� कह सकता ह� ं िक 7,99,879 डॉ�टर पांच पैथी म� ह� । मेर े �याल से यह 

इ�फाम�शन यहां दी ह�ई है । 

�ीमती रीती पाठक : माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी जी ने बह�त िव�तार से िलिखत म� उ�र 

िदया है और सदन म� भी उ�र िदया है । �ाकृितक िचिक�सा अ�पताल क� �थापना रा��ीय आयषु 

िमशन के तहत क� जाती है । यह सवाल रा�य से जड़ुा ह�आ है, परतं ुिफर भी म� आपक� अनमुित 

से पूछना चाहती ह� ंिक �या आगे आने वाले समय म� म�य �देश म� �ाकृितक िचिक�सा अ�पताल 

क� �थापना करने का कोई िवचार है? 

�ी �ीपाद येसो नाईक : माननीय अ�य� जी, है�थ रा�य का स�जै�ट है । आयषु मं�ालय म� 

आयषु नेशनल िमशन के ज�रए स��ली �पांसड� �क��स के तहत हम फाइन�िशयल मदद करते ह� । 

म�य �देश के िलए 50 बैड अ�पताल क� �क�म है, इसके तहत हमने चार 50 बैड के अ�पताल 

िदए ह� । अ�पताल कौन सी कैटेिगरी म� चािहए, आयुव�द, हो�योपैथी, युनानी या नेचरुोपैथी म� 
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चािहए, यह रा�य सरकार तय करती है । जब रा�य का �पोजल आता है तो हम उसी तरह से 

सहायता देते ह� ।  

 म� माननीय सद�य से कहना चाहता ह�,ं यिद वहा ं नेचरुोपैथी अ�पताल चािहए, तो रा�य 

सरकार को �पोजल देना होगा । इसका क�पोन�ट है िक हम 60 परस�ट फंिडंग रा�य को देते ह� और 

रा�य सरकार 40 परस�ट देती है और जमीन का बंदोब�त भी करती है । रा�य सरकार से �पोजल 

आने के बाद हम तरुतं ए�ूव करते ह� । 

DR. SHASHI THAROOR : Thank you, Mr. Speaker. 

 As we all know, the big challenge faced by Ayurveda in our country 

today and by AYUSH generally, but particularly Ayurveda, is the lack of 

adequate research and documentation. In the western world, AYUSH tends to 

get discredited on the argument that it is not based on scientific principles, that 

there are not enough case studies documented, and enough validated 

conclusions are not drawn. 

 In this House, previously we have agreed that the nation needs a 

serious research university in Ayurveda. There are some Ayurvedic treatments 

that are actually getting extinct. Ottamooli in Kerala, a miraculous one-time 

medication, is recorded as having cured many illnesses but there is no one left 

to research it. 

 You may remember, Mr. Minister, when you came to my constituency 

and we opened together the new wing of an Ayurveda building, I had 

requested you publicly and you had publicly responded, that you would 
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upgrade the Ayurveda college and the institute to a national research 

university for Ayurveda in Thiruvananthapuram. This was in 2018, Sir, during 

your last visit to my constituency. The Government has done nothing about it. 

It is not in the Budget this year. 

 We all understand Ayurveda is our nation’s pride. It is not just a 

constituency matter; it is something that the whole country needs, to establish 

the credibility of Ayurveda on the global stage. Can I please request you, Sir, 

to take steps to upgrade the Ayurveda Medical College into a national research 

university in order to get Ayurveda back on the footing we need? 

�ी �ीपाद येसो नाईक : माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य क� �र�वे�ट िब�कुल सही है, वष� 

2018 म� हमने इस पर चचा� क� थी । आयषु मं�ालय �रसच� म� आगे जा रहा है । हमने आयषु के 

अलग-अलग िवं�स के िलए अलग-अलग �रसच� स�टस� बनाए ह� । आपने कहा है िक यहां अ�पताल 

है और यहां आयषु �रसच� यिुनविस�टी होनी चािहए । म� माननीय सद�य से कहना चाहता ह� ं िक 

आयषु मं�ालय क� ओर से इस �पोजल पर िनि�त तौर पर िवचार िकया जाएगा । इसके िलए जो 

सहयोग रा�य सरकार से चािहए, वह सहयोग म� आपसे मांगता ह�,ं आप रा�य सरकार स ेकह� िक 

वह सहयोग कर ेतािक तरुतं हम आगे बढ़ सक�  । 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY : Sir, AYUSH means Ayurveda, Yoga, 

Unani and Siddha and Homeopathy.  The National Institute of Homeopathy is 

situated in Kolkata.  One Unani medical college along with the hospital is there 

in my constituency.  Health is a State subject and I would say that AYUSH 

systems of healthcare have not been given much importance by the State 

Governments.  It is always considered as a side medical care and not as a 
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primary medical care system.  I would like to know whether the Central 

Government can directly send assistance to the AYUSH hospitals in the 

States.  I used to be the Minister of this Department and at that time there was 

a move to consider AYUSH in a different way.  Can the Central Government 

consider taking up the modern medicine and AYUSH together to make this 

system of healthcare more viable for the welfare of the patients? 

�ी �ीपाद येसो नाईक: अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने जो सवाल पूछा है, आप जानते ह� िक 

आयषु मं�ालय पांच साल पहले ही बना है । पहले आयषु मं�ालय हे�थ और फैिमली वेलफेयर 

िमिन��ी से जड़ुा ह�आ था । इन पांच साल� म� हमने िजस तरह से �यास िकए ह�, आप सभी जानते 

ह�, यह सब करते-करते स��ली �पासँड� �क��स के ज�रए, हमने को-लोकेशन �क�म डायर�ेट श�ु 

क� है िक जो �ाइमरी हे�थ स�टस� ह�, उनम� को-लोकेशन म� हमार ेडा�टर बैठते ह�, वहा ंवे पेश�ट्स 

का चेक-अप करते ह�, उनका इलाज करते ह� और हम उसके िलए बह�त सा फ�ड देते ह� । उसके 

बाद, हमार ेडा�टस� क�यिुनटी हे�थ स�टस� म� बैठते ह�, िडि���ट हॉि�पट�स म� भी हमार ेडा�टस� 

बैठते ह�,  लेिकन आज हमारी ि�थित ऐसी नह� है िक वह अपने बलबूते पर खड़ा रहे । म� सभी 

रा�य� के म�ुय मंि�य� से िवनती करता ह�,ं हम िजस तरह से सपोट�  करना चाहते ह�, वह भी करते 

ह�, जैसे हमने अभी िड�लेयर िकया है िक हर िडि���ट म� हम एक 50 बेडेड हॉि�पटल आपको द े

द�गे । आज मझेु यह बताने म� खशुी नह� है िक पूर ेदेश म� से 91 �पोज�स आए ह� । इसके िलए हम 

�टेट्स को ही 60 �ितशत फ�ड देते ह�, यिद हर िजले म� हॉि�पटल ह�आ तो आिह�ता-आिह�ता 

लोग� क� �िच आयषु के �ित बढ़ेगी और इलाज भी चलेगा ।  

माननीय अ�य�: बह�त बिढ़या है । 



29.11.2019  20 
 

�ी �ीपाद येसो नाईक: म� �र�वे�ट करना चाहता ह� ं िक इसको ऐसी जगह तक पह�ंचने म� कुछ 

और साल लग�गे, जब तक हम डायर�ेट गांव-गांव तक नह� जाएगें, जैसा माननीय सद�य कह रहे 

ह�, हम इसम� थोड़ा बह�त पीछे रह�गे । 

माननीय अ�य�: आप बह�त अ�छा काम कर रहे ह� । 

�ी �ीपाद येसो नाईक: ध�यवाद । 
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(Q.164) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Sir, this Question relates to the Central 

Government hospitals in general and I had asked for a specific hospital in 

Delhi.  The Minister has given a very elaborate answer.  I would like to go to 

the broader picture that is there in this country. 

 It is a well-known fact that doctors and nurses do their courses from 

Indian medical institutions.  Many of the doctors and nurses go abroad due to 

lucrative pay packages and better health infrastructure.  Through you, Sir, I 

would like to know from the hon. Minister the steps being taken to encourage 

such talented doctors and nurses to stay and work in our country. 

DR. HARSH VARDHAN: Sir, in response to the Question, in the answer itself I 

have mentioned a number of points about how the concern for this particular 

issue has been taken care of by the Government.  I would like to inform the 

hon. Member, through you, Sir, that we are encouraging doctors in every form.  

As we have mentioned in the answer also, the UPSC takes a lot of time to 

select the doctors and other medical staff. The contractual appointments for 

doctors as well as nurses, to fill up the vacant positions, is taken care of well in 

time. Even for doctors who are not happy with the emoluments that they would 

normally get in the State Government Medical Services, through the National 

Health Mission, we have authorised the State Governments to pay salaries as 

quoted by the doctors. The Government of India supports the State 

Governments to ensure that every position of doctors and other staff is filled up 



29.11.2019  22 
 

in the whole country. In the reply itself, I have told you that in all the situations -

-  whether it is for fellowships, whether it is for leaves, whether it is for various 

types of facilities, or whether it is for their emoluments -- the Government of 

India has been very liberally supporting and helping the doctors as well as the 

nurses. I would say that virtually there is no significant shortage of any of them 

in the country.  

 As such, there is no doubt about the fact that many doctors and nurses 

definitely prefer to go outside the country and there is no mechanism by which 

we can forcefully stop them from leaving the country. But we have created 

enough significant mechanisms for them to have jobs in the country, where 

their needs are taken care of in the best possible manner. 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप स�ेंप म� �� पूछ�गे, तो मं�ी जी स�ेंप म� उ�र द�गे । 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : The hon. Minister, of course, has said that 

adequate steps are being taken to retain medical doctors and nurses in our 

country. But being a doctor himself, I am sure that he is aware of the World 

Health Organisation’s report relating to the doctor-patient ratio. The WHO, with 

regard to the doctor-patient ratio, recommends a ratio of one doctor for 1000 

patients, while India has one doctor for 10,189 patients. This is the gap which 

we have to bridge. Therefore, I would say that it is not adequate. Maybe the 

sanctioned strength is being filled up to a great extent, but the gap that the 

WHO has stated, is very glaring before us. 



29.11.2019  23 
 

 My question to you is this. A large number of incidents are happening 

where fear has creeped into the doctors and also among other medical staff. 

What are the steps that the Government is taking to give adequate protection 

to the professionals who are working in the medical units? 

DR. HARSH VARDHAN: There are two parts of the question that he has 

asked.  

 First of all, I think, I have elaborated it on a number of occasions, when 

we passed the National Medical Commission Bill also, that the Government 

has very dynamic plans to improve the number of doctors that are produced in 

the country in the next couple of years. As you have seen that in the last five 

years, over 29,000 MBBS seats and over 17,000 P.G. seats have been 

increased. Right now, we are in the dynamic process of establishing 82 plus 75   

medical colleges -- 82 was proposed five years back and 75 have been 

proposed now. It is a dynamic list of 175 medical colleges, where the district 

hospitals are being converted into medical colleges. For the PG also, we have 

relaxed the norms. For the creation of a new medical college also, we have 

relaxed the norms. We are hopeful that in the next five to seven years, we 

would be able to ensure that the number of doctors in the country is as per the 

WHO’s standards. 

 Now, I come to the second part of your question. You have said that 

there are a lot of such cases. There is no doubt about the fact that there is a lot 

of violence against the doctors and also against other staff working in the 
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hospitals. In fact, through the Clinical Establishment Act and other laws, some 

States have made some laws to give protection to doctors and other related 

health professionals.  Similarly, right now, we are in the process of discussion 

on whether a Central Act in this direction could be feasible which could really 

help the doctors apart from the laws being enacted by the State Governments. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY :  Sir, there is a huge supply and 

demand gap in our medical sector, specially as regards the issue that has 

been raised by Shri Bhartruhari Mahtab also.  Do you have any perspective 

plan to address this supply and demand gap?  How many doctors are we 

producing in our country per year?  What is our target vis-a-vis the production 

of doctors in our country? 

 Secondly, what is the cost being borne out by the tax payers of our 

country who help to produce doctors in terms of subsidy and other amenities, 

that is, the cost per doctor being meted out by the tax payers?  

 In page No. 3 of the reply given by the hon. Minister, it is stated as: 

“(i) The superannuation age of CGHS doctors and dental doctors 

working under the Ministry of Health and Family Welfare has been 

enhanced to 65 years. 

(ii)  Enhancement of age limit for appointment/extension/re-

employment against posts of teachers/Dean/Principal/Directors in 

Medical Colleges up to 70 years.” 
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Sir, why is there this kind of a dichotomy?  You know that old horse is 

best to ride, old wood is best to burn, old wine is best to drink and old doctor is 

best to be treated. So, what is your expectation? 

DR. HARSH VARDHAN: Sir, the hon. Member has raised many issues 

through a single supplementary.  We know that there are about 80,000 MBBS 

seats in the country right now. So, roughly, you can say that that is the real 

number of doctors who will be coming out of the Medical Colleges, be they 

from Private Medical Colleges or Government Medical Colleges. Similarly, I 

also mentioned, in response to the supplementary put by Shri Bhartruhari 

Mahtab, that we are in a very dynamic process.  I feel proud in saying that 

under the hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi, the expansionist 

programme that has been executed and planned for prospective future is 

historical.  At a particular time, there has been development of 157 Medical 

Colleges and 22 All India Institutes of Medical Sciences in the country.  Then, 

of course, there are other developments happening on the cancer front and 

other fronts.  So, we have very actively and very dynamically diagnosed the 

problem and as I said, in the next five to seven years, we are sure that we will 

not have any shortage of any nature whether they are undergraduate or 

postgraduate doctors. This is one part of it. 

 As regards the second part of the supplementary on whether any 

calculation has been made or not, I do not think there has been any calculation 

about it because a huge amount of money has been spent on the All India 
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Institutes of Medical Sciences and the Medical Colleges.  In comparison to that 

amount, the fees that is charged from an MBBS student in a Government 

Medical College is almost negligible. So, the Government spends a lot of 

money on producing these doctors, and that is why, we always appeal to the 

doctors that they have to return back support of the Government to the society. 

 So, as such, I do not think, there is any calculation about how much 

money is spent.  But it is a huge amount of money that the Government 

spends. The Government is always liberal in supporting the medical education. 

The very fact that it has formed the National Medical Commission now, with 

exhaustive plans to improve the standards of medical education in MBBS as 

well as in Post-Graduate Courses is itself an indication; and it speaks volumes 

about  the commitment  of this particular Government. 

 Sir, he asked one more thing …(Interruptions) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : यह आपके जवाब म� पेज न�बर तीन पर िलखा है ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: अधीर रजंन जी, इस तरह स ेिफर 30 िमनट लग जाएगें । 

…(�यवधान)  

DR. HARSH VARDHAN: Yes, yes. When this age was revised from 60 to 65; 

and for the Head of the Institution from 65 to 70, I think, it was because of the 

very fact, which the hon. Member himself said that as the doctors grow older, 

they are more experienced, they have more information, they are more 

knowledgeable and they can deliver better.  That is why, the age limit has been 
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increased from 60 to 65; and for some of the higher positions like Head of the 

Departments, to 70. 

 Sir, we will keep his suggestion in mind. In future, if there is a need and 

if it has to be improved further, we can think about that. 



29.11.2019  28 
 

(Q. 165) 

माननीय अ�य�: आप सभी सद�य� को इं�वायरी करनी हो, तो आप मं�ी जी के पास जाकर 

तस�ली से इं�वायरी कर� । आप पूरा समय द�, मं�ी जी भी आपको पूरा समय द�गे ।  

 अभी ��काल म� हम� आगे के ��� को लेना है । 

�ी राम�ीत मडंल : माननीय अ�य� महोदय, मेर े�� के भाग ‘ख’ और ‘ग’ के उ�र म� माननीय 

मं�ी जी ने यह बताया िक मोरारजी देसाई योग स�ंथान क� तज� पर िबहार म� �े�ीय के��� क� 

�थापना का कोई ��ताव नह� है ।  

 जब सरकार यह �वीकार करती है िक आरामपर�त जीवनशैली से लोग रोग��त हो रहे ह�, 

तो ऐसे म� योग के�� खोलने का औिच�य िस� होता है । म� मं�ी जी से यह पूछना चाहता ह� ँिक �या 

सरकार योग को �ो�सािहत करने के िलए िबहार म� योग के�� क� �थापना का िवचार करगेी? 

�ी �ीपाद येसो नाईक : माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य का �� है िक िबहार म� मोरारजी 

देसाई नेशनल इं�टीट्यूट ऑफ योग है और िबहार म� ही एक योग के�� �थािपत करने क� मागँ 

आई थी । हम डायर�ेटली इस तरह के इं�टीट्यूट क� �थापना कर सकते ह�, लेिकन जैसा म�ने 

िपछले �� के उ�र म� कहा है िक अभी तक हमारी इतनी ताकत नह� ह�ई है, आयषु मं�ालय क� 

जो से��ली �पांसड� �क�म है, जैसा िक म�ने कहा िक उसके तहत हम 50 बेडेड हॉि�पटल देते ह� । 

योगा के से�टर के िलए भी इसी 50 बेडेड हॉि�पटल म� एड करके �पोजल रा�य सरकार से आ 

सकता है । हम जो बजट रा�य को देते ह�, आयषु मं�ालय से जो बजट जाता है, उसके िलए जो 20 

परस�ट �लैि�सबल फ�ड रहता है, उसी फ�ड से सरकार वहा ँयोग से�टर बना सकती है ।  

 म� माननीय सद�य से आ�ह करता ह� ँिक इस तरह के जो �पोज�स ह�, उसे आप िभजवा 

दीिजए, हम वह देने के िलए तैयार ह� ।  
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�ी राम�ीत मडंल : योग भारत के ऋिषय�, मनीिषय� क� देन ह� । आज पूर ेिव� ने इसे �वीकार 

िकया है । माननीय �धान मं�ी जी क� पहल पर पूर ेिव� ने इस ेमंजूर िकया है, इसे �वीकार िकया 

है ।  

 पूरा िव� अभी अतंरा���ीय योग िदवस मनाता है । केवल अनशंुसा से काम नह� चलेगा । 

इसके �चार-�सार के िलए यह आव�यक है िक �कूल, कॉलेज और िव�िव�ालय� म� िश�ा के 

पाठय�म म� योग को �यापक �प से पढ़ाया जाए । म� मं�ी जी से जानना चाहता ह� ँिक पाठय�म म� 

इसे पढ़ाने के िलए �या सरकार कोई िव�ततृ योजना लाएगी?  

�ी �ीपाद येसो नाईक: अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने ठीक �� पूछा है । हमार े�यास अभी 

थोड़े सफल ह�ए ह� और �कूल एजकेुशन म� योग को �ाथिमकता देने के िलए हमार े�यास जारी ह� । 

म� यह भी कहना चाहता ह� ंिक िफिजकल एजकेुशन म� योग का समावेश िकया गया है । फ�ट�  �लास 

से दसव� �लास तक िफिजकल एजकेुशन का स�जे�ट क�प�सरी है, िजसम� योग का समावेश 

िकया गया है । साथ ही योग को 5व� क�ा से न करके 6ठी क�ा से पढ़ाने का �ावधान िकया गया 

है ।  
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(Q. 166) 

�ी मनोज कोटक : अ�य� महोदय, मेरा �� नैशनल को�टल िमशन के बार ेम� है । पया�वरण और 

�लोबल वािम�ग के इ�पै�ट तटीय �े� म� �या होते ह�, िजसके कारण वहा ंके लोग� के �रहैिबिलटेशन 

के सबंंध म� यह �� था । मं�ी जी ने अपने �र�लाई म� बताया िक इंटी�ल को�टल जोन मैनेजम�ट 

�ोजे�ट म� 1400 करोड़ �पये खच� िकए गए ह�, लेिकन इनके उ�र म� यह िलखा गया है िक तीन 

रा�य� पर यह एसेसम�ट �टडी िकया गया है और �रहैिबिलटेशन का काय��म तीन रा�य� म� िकया 

गया है । इस �े� म� 9 रा�य और कुछ यूिनयन टे�रटरीज आती ह�, िजनम� 6100 िकमी का लंबा 

तटीय �े� है । माननीय मं�ी जी कृपया यह बताने क� कृपा कर� िक बाक� रा�य� म� कब �ावधान 

कर�गे और इसम� आगे कैसे बढ़�गे?  

�ी �काश जावड़ेकर: माननीय अ�य� जी, �ी मनोज कोटक मुंबई से आते ह� । म� बताना चाह�ंगा 

िक सी लेवल राइज़ क� �या ि�थित है । मुंबई के बार ेम� सवा सौ साल का अ�ययन िकया गया है । 

इसम� हर साल .74 िमली मीटर सी लेवल राइज़ होता है, इसिलए एकदम से अनाव�यक डर पैदा 

करने क� ज�रत नह� है । िफर भी, वहा ंजो क�यिुनटी रहती है, उसका resilience तैयार करने 

क� ज�रत है । जैसा िक आपने अभी पूछा- �ीन �लाइमेट फंड के �ारा 800 करोड़ �पये क� एक 

नई योजना हम महारा��, ओिडशा और आं� �देश म� श�ु कर रहे ह� । It is to build climate 

resilience among the coastal communities. हम यह काम कर रहे ह� ।  

�ी मनोज कोटक : अ�य� महोदय, मेरा दूसरा �� सि�लम��ी �� भी है ।  

माननीय अ�य�: आपके �� का उ�र मं�ी जी ने दे िदया है । �ीमती किनमोझी जी ।  

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI : Sir, the Minister has said that they 

have launched the Integrated Coastal Zone Management Project in Gujarat, 

Odisha and West Bengal.  I am happy to know about that but what I would like 
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to ask him is this.  Tamil Nadu has a very large coastal area and we are 

suffering to a great extent because of erosions, salt water intrusion into the 

ground water and the flooding of coastal habitats.  We are losing villages 

overnight despite having small groins to protect villages and they really do not 

help.   

 What long-term projects do you have?  Have you done an impact study 

in Tamil Nadu?  

SHRI PRAKASH JAVADEKAR : We have the National Institute of Coastal 

Zonal Management, which has a very good lab, in Chennai itself.  I will request 

the Members also to sometimes visit that Institute to see how we have mapped 

7500 kilometres of coastline including islands’ coastline with nine-centimetre 

resolution through aerial photography of all the coasts with satellite and 

manually confirming.  That is a wonderful centre; it is situated in the University.  

Everybody should visit because it is a great help.   

 In Tamil Nadu, for each State, there are programmes.  So, we are 

helping out all the States concerned.  Regarding green infrastructure, the good 

point is what we are creating.  In Lakshadweep, we have been able to create 

coral garden.  In Tamil Nadu also, mangroves have grown by 500 kilometres.  

New plantation has happened in 1600 hectares.  There is coral transplantation 

of 1200 square metres; there is shelterbelt plantation of 900 hectares. I will 

give all the information and about all the schemes relating to Tamil Nadu. Let 
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me also clarify that there is no such report and that it is not a fact that villages 

are sinking into the sea.  

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI : Sir, I have seen in my Constituency. 

…(Interruptions) 

SHRI PRAKASH JAVADEKAR : You give me the details. I will send a special 

team there.  In Kerala, there was an issue pertaining to Munroe island where I 

sent a team and it was found that it was not related to sea level rise. It was 

related to some other issue and not related to sea level rise. But you send me 

the information and I will send a team.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, this is a very important question 

regarding the Coastal Zone Protection and the Coastal Zone Management.  

The hon. Minister has rightly said that a National Coastal Mission has been 

constituted and a National Action Plan on Climate Change is there.  

 The very important fact that is to be noted is the coastal erosion. As 

Kanimozhi Ji has just rightly stated, I can very well cite you in my Kollam 

Constituency which is a coastal area - 2-3 kilometres of the coastal area has 

already been eroded.  We can see it with our naked eyes. There is no need for 

any scientific evaluation.  We can very well experience with our own eyes that 

2-3 kilometres have been eroded in Eravipuram, in Alappad, in Chavara and in 

most of the parts of my Constituency.  
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 My specific question to the hon. Minister is this. There is a National 

Coastal Mission Plan.  Unfortunately, there are no special measures to avoid 

this coastal erosion.  There are only groins. I know that groins are not 

scientifically good. If you put some groins in a particular area, then, the coastal 

erosion will take place on the other side. We have been experiencing this thing 

also.  So, some research and some new device has to come. Till then, coastal 

zone protection is done by constructing groins and sea-walls. But there are no 

funds.  

 Mr. Speaker, Sir, you may kindly see.  There are no funds.  Till 12th 

Finance Commission, there was no earmarked funds to award for the coastal 

protection and for the construction of a sea-wall.  I want to know whether the 

Government will earmark a special allocation because it is the boundary of the 

country.  Our sea is the boundary of our country.  Just like we are protecting 

our boundaries in the hilly areas, whether the Government will consider the 

sea as boundary and a particular amount or a specific amount will be awarded 

so as to address this problem?    

SHRI  PRAKASH JAVADEKAR: He has asked a good question. We have an 

Integrated Coastal Zone Project for all the 13 coastal states.  Now, we are 

launching phase-II which will have a budget of Rs. 5,600 crore. In that, all 

those measures which were mentioned by you will be included.   

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आपका यह सवाल अ�छा है । आप इस पर िलखकर द े

दीिजए, म� उस पर िवचार क�ंगा ।  
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(Q.167) 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI : This is an issue pertaining to the entire country 

and I am sure that every Member can relate to it. I see the answer.  It says the 

ban on toxic materials or ganesh idol immersion during Ganesh Chaturthi has 

been put in place in 2010.  It has been nine years.  I am very sure that every 

Member here can vouch with me that there is not a single year that goes by 

without the immersion of toxic idols into various waterbodies.   

 I would like to have an answer from the Minister when it comes to 

environment, somehow we seem to be taking it very lightly.  When it comes to 

national security, we do not do guidelines or awareness activities or when it 

comes to drugs, we do not do awareness activities or guidelines but when it 

comes to environment, somehow the ban is not seriously implemented and I 

do not know how long we can go on with this.  I would like the Minister to state 

if there is a ban or if they are strictly going to implement this, I hope at least 

from next year onwards, none of us is going to see the immersion of toxic idol 

in any of the waterbodies.   

SHRI PRAKASH JAVADEKAR : You see, the Ministry has issued guidelines. 

The States are acting, and more importantly, public is responding. Now, people 

create many special tanks where they immerse it, and they do not immerse it in 

the river or sea. Second, a good thing that is happening is that now people are 

not using plaster of Paris but mud and soil, and they create natural idols. 
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 As far as paint is concerned, now there is more demand for green 

paints, and, therefore, we are moving in the right direction. Every year we 

make campaign for creating awareness among people and we are appealing 

to them well in advance of the festivals.  

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI : In India, we are proud of the fact that we can 

send a rocket to the Moon but I do not understand why our technical 

institutions cannot come up with a biodegradable solution, which can be 

implemented and regulated, so that everybody can use a biodegradable idol 

which is made from local materials. You know it is very simple but there does 

not seem to be a seriousness with regard to this issue in the nation. 

SHRI PRAKASH JAVADEKAR : Actually, that is what I said that if you create 

idols out of mud, it is biodegradable. So, people are now using more and more 

soil and mud for creating idols and many centres have converted to using that. 

A very few people are now using plaster of Paris. If you have some report of a 

place where more and more plaster of Paris is being used, please inform me. 

We will definitely direct the State Government concerned.  

SUSHRI  MAHUA  MOITRA : Mr. Minister, Sir, I would like to continue on the 

question of the ban on toxic materials. My colleague had spoken on the issue 

of Ganesh Chaturthi. I would like to expand the scope of that to all the idols 

because we come from a rural area where obviously, we have a lot of religious 

festivals. India is a land of festivals. It is not just Ganesh Chaturthi festival but 

there are various festivals. This idol making is actually a cottage industry and a 
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part of small and medium enterprises and it creates a lot of employment. So, it 

is not something that we would like to clamp down on. 

Having said that, there seems to be absolutely no widespread 

awareness among people who make it, among people who celebrate the 

festival, on not just the idols but the accompanying ornaments, the decorative 

materials with all of the plastics, nylon, Styrofoam that goes with it, paints and 

dyes which are put in usually in the ponds. The issue is, if it is put in a river, 

there is no problem but if it is put in a pond, which is the source of drinking 

water, which is used for washing and all of those things, it not only creates 

environmental problem but also it creates sometimes a very high level of 

toxicity. So, I would request your goodself to see if we could issue some very 

stringent guidelines which can be implemented at the Panchayat levels. 

SHRI PRAKASH JAVADEKAR : It is a suggestion for action and we have 

taken note of it. The issue is very real that now we are doing away with single-

use plastic. So, thermocol cannot be recycled or cannot be processed. So, it 

remains there and it is a hazard. It is used even in decoration. Now there will 

be Christmas also. …(Interruptions) Everything is related to Tamil Nadu! 

Everything is concerning all-India. So, we have already taken measures. But I 

take note of this suggestion and we will definitely communicate it to the States. 
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(Q. 168) 

�ी राजीव �ताप �डी : अ�य� महोदय, िजस िदन बाघ� क� स�ंया, अगर बाघ ख�म हो जाएगें, 

सिृ� समा� हो जाएगी, गहन अ�ययन से इस बात क� जानकारी िमली है । महोदय, आज बाघ� क� 

स�ंया पूर ेभारतवष� म� 2900 है । इसके िलए हम सरकार को बधाई देना चाह�गे । बांदीपरु, िजसक� 

चचा� क� गई है, वहा ं382 बाघ ह�, जो दिुनया के दूसर ेनंबर पर ह� । आज से ढाई सौ वष� पहले 

भारत म� अ�ेंज एक पौधा लाए थे, िजसका नाम ल�टेना है । महोदय, कोटा से ले कर, रणथंभौर से 

ले कर बांदीपरु तक हर जगंल म� ल�टेना आ चकुा है, जो सभी घास� को न� कर रहा  है । उसका 

प�रणाम यह हो रहा है िक बाक� छोटे जानवर उस इलाके म� नह� आ पाते ह�, चर नह� पाते ह�, घास 

मरती जा रही है । ल�टेना के कारण जब घास मरती है तो छोटे पश-ुप�ी नह� आते ह� । इस कारण 

से बाघ� क� खाने क� �यव�था कम हो रही है । यह पूर ेभारतवष� म� बह�त बड़ी िचंता का िवषय है ।  

 म� सरकार से यह जानना चाहता हूॅ ं िक यह जो ल�टेना है, िजसको अ�ंेज� ने ढाई सौ वष� 

पहले भारत म� अपने फूल के �प म� उपयोग िकया था, उसको मारने का या उसका िनवारण करने 

का, �य�िक सबसे बड़ा अिभशाप अगर जगंल� म� आज कुछ है तो ल�टेना है । ल�टेना को समा� 

करने के िलए, उस पर कार�वाई करने के िलए, बाघ� को बचाने के िलए सरकार �या कर रही है?  

12.00 hrs 

�ी �काश जावड़ेकर: महोदय, माननीय सद�य ने बह�त मह�वपूण� सवाल उठाया है । राजीव 

�ताप �डी जी सदन क� तरफ से नेशनल टाइगर ऑथो�रटी के भी सद�य ह� ।  

 बंदीपरु म� बह�त अ�छी �यव�था है, जहा ं चार फॉर�ेट्स - स�यमंगलम, बी.आर.टी., 

मदुुमलाई और वायनाड ह� । चार� एक ही वे�टन� घाट के कंटी�यअुस ए�रया म� ह� । वहा ं 126 

टाइगस� ह� । लेिकन, माननीय सद�य ने ल�टाना के बार ेम� जो सवाल पूछा है, वह बह�त मह�वपूण�   

है । ल�टाना के कारण सभी जगह �ॉ�ल�स ह� िक अगर उसके कारण बै�बू िनकल गया तो वहा ं
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ल�टाना आ गया । इसिलए अभी परसो ही, 30 तारीख को, देश के सभी वन मिं�य� क� िदन भर क� 

बैठक हमने रखी है, िजसम� कै�पा के 40,000 करोड़ �पये, जो सभी रा�य� को िवत�रत िकए गए 

ह�, उसके �ारा इस ल�टाना को कैसे ख�म कर�, वहा ंपानी के �ोत� को स�ुढ़ और मजबूत कैसे कर�, 

water and fodder augmentation in jungles because that is about human-animal 

conflict, इन िवषय� पर उसम� िव�तार से चचा� होगी, इस पर िनण�य ह�ग ेऔर आपको हम इससे 

अवगत कराएगें । 
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माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन-��ताव क� सूचनाए ं�ा� ह�ई  

ह� । म�ने िकसी भी �थगन-��ताव क� सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है ।  

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, इसम� हमारा एक िवषय है ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: आपका िवषय ल�गे । म�ने सदन म� जो किमटम�ट कर दी, उसे ल�गे । आप िवराज� । 
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12.03 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय अ�य�: अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें । 

 आइटम न.ं 2 - �ीमती �मिृत जूिबन ईरानी जी । 

THE MINISTER OF WOMEN AND CHILD DEVELOPMENT AND MINISTER OF 

TEXTILES (SHRIMATI SMRITI ZUBIN IRANI): Sir, I rise to lay on the Table  a 

copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-section 

(1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(i) Review by the Government of the working of the Cotton Corporation of 

India Limited, Navi Mumbai, for the year 2018-2019.  

  

(ii) Annual Report of the Cotton Corporation of India Limited, Navi Mumbai, 

for the year 2018-2019 alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 864/17/19] 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): Sir, I rise to lay on the Table:- 
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(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Institute of Life Sciences, Bhubaneswar, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Institute of Life Sciences, 

Bhubaneswar, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 865/17/19] 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Plant Genome Research, New Delhi, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Institute of Plant 

Genome Research, New Delhi, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 866/17/19] 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Institute of Bioresources and Sustainable Development, Imphal, for 

the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Institute of Bioresources and 

Sustainable Development, Imphal, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 867/17/19] 

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Rajiv Gandhi Centre for Biotechnology, Thiruvananthapuram, for 

the year 2018-2019.  

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Rajiv Gandhi Centre for Biotechnology, Thiruvananthapuram, for 

the year 2018-2019, together with Audit Report thereon. 

 (iii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Rajiv Gandhi Centre for 

Biotechnology, Thiruvananthapuram, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 868/17/19] 

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Translational Health Science and Technology Institute, Faridabad, 

for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Translational Health Science and 

Technology Institute, Faridabad, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 869/17/19]  

(6) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Centre for Cell Science, Pune, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Centre for Cell Science, 

Pune, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 870/17/19] 

(7) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Agri-Food Biotechnology Institute, Mohali, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Agri-Food Biotechnology 

Institute, Mohali, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 871/17/19] 
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(8) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Centre of Innovative and Applied Bioprocessing, Mohali, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Centre of Innovative and Applied 

Bioprocessing, Mohali, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 872/17/19] 

(9) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Brain Research Centre, Manesar, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Brain Research Centre, 

Manesar, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 873/17/19] 

(10) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Animal Biotechnology, Hyderabad, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Institute of Animal 

Biotechnology, Hyderabad, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 874/17/19] 

(11) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Centre for DNA Fingerprinting and Diagnostics, Hyderabad, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Centre for DNA Fingerprinting 

and Diagnostics, Hyderabad, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 875/17/19] 

(12) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Biomedical Genomics, Kalyani, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Institute of Biomedical 

Genomics, Kalyani, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 876/17/19] 
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(13) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Institute for Stem Cell Science and Regenerative Medicine, 

Bangalore, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Institute for Stem Cell Science 

and Regenerative Medicine, Bangalore, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 877/17/19]  

(14) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Immunology, New Delhi, for the year 2018-

2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Institute of Immunology, 

New Delhi, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 878/17/19] 

(15) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Biotechnology Industry Research Assistance Council, New Delhi, 

for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Biotechnology Industry Research 

Assistance Council, New Delhi, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 879/17/19] 

(16)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

  (i) Review by the Government of the working of the Indian Vaccines 

Corporation Limited, Gurugram, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Indian Vaccines Corporation Limited, 

Gurugram, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 880/17/19] 

 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF AYURVEDA, YOGA AND 

NATUROPATHY, UNANI, SIDDHA AND HOMOEOPATHY (AYUSH) AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF DEFENCE (SHRI SHRIPAD 

YESSO NAIK): Sir, I rise to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Central Council for Research in Siddha, Chennai, for the year 

2018-2019. 
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 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Central Council for Research in Siddha, Chennai, for the year 

2018-2019, together with Audit Report thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Central Council for Research in 

Siddha, Chennai, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 881/17/19] 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the All 

India Institute of Ayurveda, New Delhi, for the year 2017-2018, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the All India Institute of Ayurveda, 

New Delhi, for the year 2017-2018. 

(3)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (2) above. 

[Placed in Library, See No. LT 882/17/19] 
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(4) A copy of the Homoeopathy (Post Graduate Degree Course) M.D. 

(Hom.) Second Amendment Regulations, 2019 (Hindi and English versions) 

published in Notification No. 12-11/2010-CCH(Pt.-II)(1) in weekly Gazette of 

India dated 2nd August, 2019 under sub-section (2) of Section 33 of the 

Homoeopathy Central Council Act, 1973.  

[Placed in Library, See No. LT 883/17/19] 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): Sir, on behalf of Shri Ashwini Kumar Choubey, who has 

now come to the House, I rise to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Pharmacy Council of India, New Delhi, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Pharmacy Council of India, New 

Delhi, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 884/17/19] 
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(2)     A copy each of the following Annual Reports (Hindi and English versions) 

for the year 2018-2019 alongwith Audited Accounts in respect of the following 

centres:-  

1. Population Research Centre (Department of Statistics, Maharaja 

Syajirao University of Baroda), Vadodara. 

[Placed in Library, See No. LT 885/17/19] 

2. Population Research Centre (Centre for Research in Rural and 

Industrial Development), Chandigarh.  

[Placed in Library, See No. LT 886/17/19] 

3. Population Research Centre (JSS Institute of Economic Research), 

Dharwad.  

[Placed in Library, See No. LT 887/17/19] 

4. Population Research Centre (Gauhati University), Guwahati.  

[Placed in Library, See No. LT 888/17/19] 

5. Population Research Centre (Department of Statistics, Patna 

University), Patna. 

[Placed in Library, See No. LT 889/17/19] 

6. Population Research Centre, (Gokhale Institute of Politics and 

Economics), Pune.  

[Placed in Library, See No. LT 890/17/19] 

7. Population Research Centre (Himachal Pradesh University), Shimla. 

[Placed in Library, See No. LT 891/17/19] 
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8.   Population Research Centre (University of Kashmir), Srinagar 

[Placed in Library, See No. LT 892/17/19] 

9. Population Research Centre (University of Kerala), Thiruvananthapuram.  

[Placed in Library, See No. LT 893/17/19] 

10. Population Research Centre (Andhra University), Visakhapatnam. 

[Placed in Library, See No. LT 894/17/19] 

__________ 
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12.04 hrs 

MESSAGE FROM RAJYA SABHA 

SECRETARY GENERAL: Sir, I have to report the following message received 

from the Secretary General of Rajya Sabha:- 

“In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am 

directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on the 28th November, 2019 agreed without any amendment to 

the Chit Funds (Amendment) Bill, 2019 which was passed by the Lok 

Sabha at its sitting held on the 20th November, 2019.” 

_________ 
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12.04 ½  hrs 

LEAVE OF ABSENCE OF MEMBERS  FROM THE  
SITTINGS OF THE HOUSE 

 
माननीय अ�य�: सभा क� बैठक� से सद�य� क� अनपुि�थित सबंंधी सिमित ने 28 नव�बर, 

2019 को सभा म� ��तुत अपने पहले �ितवेदन म� िन�निलिखत सद�य� को उनके नाम� के सामने 

उि�लिखत अविध के िलए अनपुि�थित क� अनमुित देने क� अनशंुसा क� है – 

1. �ीमती िहमा�ी िसंह    17.06.2019 से 26.07.2019 

2. �ी दीपक (देव) अिधकारी    20.06.2019 से 13.07.2019 

3. �ी अतलु कुमार उफ�  अतलु राय िसंह  17.06.2019 से 06.08.2019 

एव ं

18.11.2019 से 25.11.2019 

4. �ी जयंत िस�हा     22.11.2019 से 13.12.2019 

5. �ी िब�तु बरन महतो    25.11.2019 से 13.12.2019 

�या सभा क� यह इ�छा है िक सिमित �ारा अनशुंिसत अनमुित �दान क� जाए? 

अनके माननीय सद�य : जी, हा ँ। 

माननीय अ�य�: अनमुित �दान क� जाती है । सद�य� को तदनसुार सूिचत िकया जाएगा । 

__________      
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12.05 hrs 

STANDING COMMITTEE ON LABOUR 
1st to 3rd Reports 

 
�ी भतृ�ह�र महताब (कटक): महोदय, म� �म सबंंधी �थायी सिमित के िन�निलिखत �ितवेदन 

(िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ��ततु करता ह�:ं - 

(1) �म और रोजगार मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ के बार ेम� पहला 

�ितवेदन । 

(2) व� मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ के बार ेम� दूसरा �ितवेदन । 

(3) कौशल िवकास और उ�मशीलता मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ के 

बार ेम� तीसरा �ितवेदन । 

__________ 
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12.05 ½ hrs 

BUSINESS OF THE HOUSE 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM 

MEGHWAL): Sir, with your permission, I rise to announce that Government 

Business during the week commencing Monday, the 2nd of December, 2019 

will consist of:- 

1. Consideration of any items of Government Business carried over from 

today’s Order Paper:- [it contains discussion on Statutory Resolution 

seeking disapproval of the Taxation Laws (Amendment) Ordinance, 

2019 (No. 15 of 2019) and consideration and passing of the Taxation 

Laws (Amendment) Bill, 2019 – to replace an Ordinance]  

2. Consideration and passing of the following Bills:- 

(i)The International Financial Services Centers Authority Bill, 2019. 

(ii)The Recycling of Ships Bill, 2019. 

3. Consideration and passing of the following Bills, after their introduction:- 

(i)The Arms (Amendment) Bill, 2019. 

(ii)The Anti Maritime Piracy Bill, 2019. 
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(iii)Discussion and Voting on the first batch of Supplementary Demands 

for Grants (including Railways) for the year 2019-20 and consideration 

and passing of the related Appropriation Bill after its introduction. 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): The following items may be 

included for discussion in the next week’s agenda:- 

1. The alleged illegal action by Railways to evict the families residing in the 

land adjacent to the railway lines, particularly in Thenmala, Aryankavu, 

Kazhuthuruthy, Punalur in Kollam Constituency. 

2. The denial of Super Speciality Treatment to the insured person on the 

basis of their attendance causing difficulty to the insured persons and 

their dependents. 

SHRI A. GANESHAMURTHI (ERODE): The following items may be included 

for discussion in the next week’s agenda:- 

1. To declare the ‘Keeladi’ excavation site in Tamil Nadu as a ‘Protected 

Monument’ and also to set up an experimental museum there. 

2. To pay monthly rent to the farmers whose lands were acquired for laying 

of high-power tension electricity line in Tamil Nadu. 

�ी मनोज कोटक (म�ुबई उ�र-पूव�): महोदय, कृपया अगले स�ाह क� काय�सूची म� िन�निलिखत 

दो िवषय� को सि�मिलत करने क� कृपा कर�:- 
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1. वाय ु�दूषण क� गंभीरता को देखत े ह�ए पूर े देश म� पे�ोल/डीजल स ेचलने वाले पि�लक 

�ांसपोट�  क� बस� को इलेि��क बस� म� बदलने क� आव�यकता है । 

2. म�ुबई के िवकरोली और िव�ािवहार के नए रले ओवर ि�ज को चौड़ा िकए जाने के काय� 

को गित �दान िकये जाने क� आव�यकता है । 

SHRI ABDUL KHALEQUE (BARPETA): The following item may be included 

for discussion in the next week’s agenda:- 

1. Need to take up the matter of Bangladeshi nationals residing in 

Detention Camp of Assam with the Government of Bangladesh. 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): The following items may be included for 

discussion in the next week’s agenda:- 

1. Need to take steps to curb pepper import and increase the MIP rate to 

Rs. 700. 

2. Need to establish India’s High Altitude Training Centre in Munnar and to 

develop it into a sports university. 

माननीय अ�य�: �ी द�ुयंत िसंह - उपि�थत नह� । 

  स�ुी एस. जोितमिण – उपि�थत नह� । 

�ी राह�ल क�वां (चु�): महोदय, कृपया अगले स�ाह क� काय�सूची म� िन�निलिखत दो िवषय� को 

सि�मिलत करने क� कृपा कर:े- 

1. बेमौसम बरसात क� वजह से फसल� को ह�ए नकुसान के सबंंध म� । 

2. नोहर तहसील के गावँ मोटेर, धा�धूसर म� एयर टू �ाउडं फाय�रगं र�ज के सबंंध म� । 
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डॉ. संघिम�ा मौया� (बदायू)ं: महोदय, कृपया अगले स�ाह क� काय�सूची म� िन�निलिखत िवषय 

को सि�मिलत करने क� कृपा कर:े- 

1. बदायू,ं जो िवकास से कोस� दूर है, जहा ंयवुा रोजगार से विंचत है तथा पलायन से �िसत 

है, वहा ंउ�ोग, कल-करखाने लगाए जाने क� आव�यकता है िजससे उ�ह� रोजगार �ा� हो 

तथा यवुाओ ंके पलायन को रोका जा सके । 

SHRI SHYAM SINGH YADAV (JAUNPUR): The following item may be 

included for discussion in the next week’s agenda:- 

1. Regarding opening of a Central School in Jaunpur Parliamentary 

Constituency. 

_________ 
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12.10 hrs 

ELECTION TO COMMITTEE 
Indian Council of Medical Research 

 
THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY, AND MINISTER OF EARTH SCIENCES 

(DR. HARSH VARDHAN): I beg to move: 

“That in pursuance of rules 1(xxiv) and 15(ii) of the Rules and 

Regulations of the Indian Council of Medical Research, the 

members of this House do proceed to elect, in such manner as 

the Speaker may direct, two members from amongst themselves, 

to serve as members of the Governing Council of Indian Council 

of Medical Research, subject to the other provisions of the said 

Rules and Regulations.”   

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक भारतीय िचिक�सा अनसुधंान प�रषद ् के िनयम� के िनयम 1 (चौबीस) और 

15(दो) तथा िविनयम� के अनसुरण म�, इस सभा के सद�य, ऐसी रीित से, जैसा 

िक अ�य� िनदेश द�, उ� िनयम� और िविनयम� के अ�य उपबंध� के अ�यधीन 

भारतीय िचिक�सा अनसुंधान प�रषद ्क� शासी प�रषद ्के सद�य� के �प म� काय� 

करने के िलए अपने म� से दो सद�य िनवा�िचत कर� ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

__________ 
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12.11 hrs 

THE ARMS (AMENDMENT) BILL, 2019 

गृह म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी जी. िकशन रड्ेडी): �ी अिमत शाह जी क� ओर से म� ��ताव 

करता ह� ं िक आयुध अिधिनयम, 1959 का और सशंोधन करने के िलए िवधयेक को परु:�थािपत 

करने क� अनमुित दी जाए । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक आयधु अिधिनयम, 1959 का और सशंोधन करने के िलए िवधेयक को 

परु:�थािपत करने क� अनमुित दी जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

�ी जी. िकशन रड्ेडी: अ�य� महोदय, म� िवधयेक को परु:�थािपत करता ह� ं।  

___________ 

…(�यवधान)  

�ो. सौगत राय (दमदम): पाइटं ऑफ आड�र बोलने दीिजए । 

माननीय अ�य� : सबको मौका द�गे । 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, चचा� म� हम� कोई हज� नह� है, लेिकन प�ित, िनयम� का 

थोड़ा पालन कर� । यही हमारी गजुा�रश है िक िनयम� का पालन कर� । …(�यवधान)  यह आपका 

अिधकार है । 
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माननीय अ�य� : म� िनयम क� बात नह� करता । सदन िनयम� स ेही नह�, सदन सबक� सहमित 

से भी चलता है । मेरा आपसे आ�ह है िक जब कोई ऐसा ग�भीर िवषय होता है, जब लेबर का िवषय 

था, म�ने खदु ही कहा िक इसे आज नह�, यह िवषय छोटा है, इस पर िडबेट करने के समय आपको 

अवसर िदया जाएगा ।  

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, आप मंडे को िडबेट करने जा रहे ह� । 

माननीय अ�य� : मंडे, ट्यूसडे जब भी आप िडसाइड कर�गे, उसम� आपको पया�� समय द�गे । 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, आज बीएसी क� मीिटंग ह�ई, उस समय भी पता नह� था । 

माननीय अ�य� : कोई बात नह� । म�ने �पेशल इसको िलया है । 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, बीएसी क� मीिटंग ह�ई थी ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : आप शू�य काल वाला िवषय उठा रहे थे । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : दादा एक िमनट । 

12.13 hrs 

SUBMISSION BY MEMBERS 

Re: Remarks made by a Member in the House  
glorifying the assassin of the Father of the Nation 

 
�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर) :  सर, हम सब िवप� के सार े नेताओ ंने, म�बस� ने आपसे 

दर�वा�त क� थी िक सदन के अदंर रा��िपता महा�मा गाधंी जी के ह�यार ेनाथूराम गोडसे का 

पूजन हो रहा है । नाथूराम गोडसे का जब पूजन हो रहा है, तो सदन क� ग�रमा को यह हािन 
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पह�ंचाता है और साथ-साथ हमार े देश का अपमान होता है ।…(�यवधान)  महा�मा गाधंी िसफ�  

हमार ेदेश के ही नह�, बि�क पूरी दिुनया के िपता ह� । सारी दिुनया उनसे �ेरणा लेती है । सारी 

दिुनया के पीिड़त लोग� के वे �ेरणा�ोत ह� । उ�ह� के ह�यार ेका जब पूजन िकया जाता है, उ�ह� के 

ह�यार ेक� जब यहा ंसराहना क� जाती है, तो हम चपु नह� बैठ सकते ह� ।  …(�यवधान)  

माननीय अ�य� : सा�वी ��ा जी से म� आ�ह क�ंगा िक व ेअपनी बात रख� । 

सा�वी ��ा िसहं ठाकुर (भोपाल): महोदय, िनयम 222 कहता है – “ कोई भी सद�य, अ�य� 

क� अनमुित से, कोई ऐसा �� उठा सकेगा/सकेगी िजसम� या तो िकसी सद�य के या सभा के या 

उसक� िकसी सिमित के िवशेषािधकार का भंग अ�त���त हो ।”  

म� इसके अतंग�त अपनी बात कहना चाहती ह�ं । 

 महोदय, बीते घटना�म म� सबस ेपहले म� सदन म� मेर े�ारा क� गई िकसी भी िट�पणी से 

यिद िकसी भी �कार से िकसी को कोई ठेस पह�ंची हो, तो उसके िलए म� खेद �कट कर �मा 

चाहती ह�ं । …(�यवधान)  परतं ुम� यह भी कहना चाहती ह�,ं सिुनए…(�यवधान)   

माननीय अ�य� : आप िडबेट मत क�रए । 

…(�यवधान)  

सा�वी ��ा िसहं ठाकुर : पर�त ुम� यह भी कहना चाहती ह� ंिक ससंद म� िदए मेर ेबयान� को तोड़-

मरोड़कर गलत ढंग से पेश िकया गया है । मेर ेबयान का सदंभ� कुछ और था िजसे गलत ढंग से इस 

�प म� ��ततु कर िदया गया ।…(�यवधान)  िजस �कार से मेर ेबयान को तोड़ा-मरोड़ा गया है, वह 

िनदंनीय है ।…(�यवधान)  महा�मा गाधंी �ारा देश के �ित सेवा काय� का म� ��ा और स�मान 

करती ह�ं ।  



29.11.2019  63 
 

म� सदन को �यान िदलाना चाह�ंगी िक इसी सदन के एक माननीय सद�य �ारा मझेु 

साव�जिनक तौर पर आतंकवादी कहा गया ।…(�यवधान)  मेर ेसाथ त�कालीन सरकार �ारा रचे 

गए षडय��� के बावजूद अदालत म� मेर ेिखलाफ कोई आरोप िस� नह� ह�आ है ।…(�यवधान) मझेु 

िबना दोषी िस� ह�ए आतंकवादी कहना कानून के िखलाफ है । कोई आरोप िस� ह�ए िबना मझेु 

आतंकवादी बताना, एक मिहला के नाते, एक स�ंयासी के नाते, एक सांसद के नाते, मेर ेस�मान पर 

हमला करके मझेु अपमािनत करने का �यास िकया गया है । …(�यवधान)   एक मिहला होते ह�ए 

त�कालीन सरकार �ारा षडयं� रचकर शारी�रक और मानिसक �प से �तािड़त िकया गया । 

…(�यवधान)  । 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, मझु े आपके �ारा िदनांक 29 नव�बर, 2019 को दी गई 

िवशेषािधकार के मामले से सबंंिधत सूचनाए ं�ा� ह�ई ह�, यह िवषय मेर ेिवचाराधीन है ।   

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : अ�य� महोदय, मझेु आशा थी, जब सदन क� ग�रमा का सवाल है तब 

ज�र कुछ ऐसा कदम उठाएगें । …(�यवधान)  

माननीय अ�य�: अधीर रजंन जी, आप अपने मे�बर को बैठाओ । पहले आप उनको बैठाओ । 

सदन को आड�र म� आने के बाद बोिलए । माननीय सद�य आप बैठ जाइए । हाऊस को आड�र म� 

आने दीिजए ।   

…(�यवधान)  

ससंदीय काय� म�ंी; कोयला म�ंी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी): अ�य� महोदय, 

माननीय सद�य ने �प� �प से माफ� मांगी है । इस पर चचा� नह� करना चािहए । …(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : अ�य� महोदय, जो मज� होगा वह बोल दो, यह नह� होगा ।  
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KUNWAR DANISH ALI (AMROHA): Sir, how are you allowing it? 

…(Interruptions) What is this? …(Interruptions) She is an accused in that case. 

…(Interruptions) 

SUSHRI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): How can she talk about all 

these things here? …(Interruptions) 

KUNWAR DANISH ALI : How can she say all these things? …(Interruptions) 

What is this? …(Interruptions) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, nobody has called her a 

terrorist here. …(Interruptions) 

�ी �हलाद जोशी: अ�य� महोदय, उ�ह�ने माफ� मांगी है, No, you would have to listen to 

me. …(Interruptions)  पहले सनु लीिजए ।  

�ी अधीर रजंन चौधरी : अ�य� महोदय,  इनको माफ� मांगना चािहए, ये हाऊस को गमुराह कर 

रहे ह� ।  …(�यवधान)  

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� जी, उनक� बात कुछ अधूरी रह गई है उसम� माफ� वाला िवषय 

है, आप एलाऊ कर द� । …(�यवधान)  

�ी �हलाद जोशी: अ�य� महोदय, फ�ट�  से�टे�स म� ही इ�ह�ने माफ� मांगी है, माफ� मांगने के 

बाद यह �यवहार ठीक नह� है …(�यवधान)  उ�ह�ने �प� �प स ेऔर एकदम �लीयर टम� से माफ� 

मांगी है और महा�मा गाधंी जी के िवचार के ऊपर, महा�मा गांधी जी क� सेवा के ऊपर उनको ��ा 

है, ऐसा �टेटम�ट माननीय सद�य द ेचकु� ह� । …(�यवधान)   
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इसिलए मेरा िनवेदन है िक इसे बहाना नह� बनाना चािहए । इनके नेता जो सदन के म�बर ह�, 

इ�ह�ने हमार े सद�य को without any proof कोट�  या अदालत के फैसले के िबना इनको 

आतंकवादी कहा है, उसके बार ेम� भी इन लोग� को सोचना चािहए …(�यवधान)  सा�वी जी ने 

�प� �प से माफ� मांगी है । महा�मा गांधी जी के ऊपर जो भारतीय जनता पाट� का िवचार है, 

��ा है, उसको उ�ह�ने �रिपट िकया है । इसीिलए ये इसको अननेसेसरली पॉिलटीकल म�ुा बनाने 

का कोिशश कर रहे ह�, यह ठीक नह� है …(�यवधान)  म� �प� �प से कहना चाहता ह�ं ।   

…(�यवधान) 

12.19 hrs 
(At this stage, Dr. T. Sumathy (A)Thamizhachi Thangapandian and some  

other hon. Members came and stood on the floor near the Table.) 
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…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: म� �यव�था दे रहा ह�ं । अभी अधीर रजंन जी बोल�गे । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: आप अपनी सीट पर जाएगें, तभी तो बोल�गे । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: अधीर रजंन जी, आप अपने सद�य� को सीट पर िबठाइए । 

…(�यवधान)  

 

 

 

12.22 hrs  

(At this stage Dr. T. Sumathy (A) Thamizhachi Thangapandian, Shri Gaurav 
Gogoi, Shri Suresh Kodikunnil and some other hon. Members went back to 

their seats.) 

 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, सदन म� आपस म� िडबेट न कर� । 

…(�यवधान)  
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माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, जब म� बोल रहा ह�ं तो आप चपु रह� । 

…(�यवधान)  

12.23 hrs  

(At this stage, Shri Gaurav Gogoi and some other 
hon. Members went back to their seats.) 

 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: म� िजस भी देश म� जाता ह�,ं यह देश ही नह� पूरा िव� महा�मा गाधंी जी के 

िवचार�, आदश�, उनक� दशे के �ित िन�ा, भारत म� स�य और अिहंसा आंदोलन के कारण महा�मा 

गांधी जी को बह�त आदर और ��ा क� �ि� से देखता है । यह देश ही नह� पूरा िव� महा�मा गाधंी 

जी के िवचार� को आज भी आ�मसात करता है । मेरा िवचार है िक इस िवषय पर हम� राजनीित 

नह� करनी चािहए �य�िक अगर हम राजनीित कर�गे तो पूर ेिव� म� यह िवषय जाएगा । इसिलए म�ने 

माननीय सद�य से आ�ह िकया िक संसद क� काय�वाही म� यह कह� भी िह�सा नह� है । यह म�ने 

पूव� म� बताया था । यह मेरी िज�मेदारी भी है । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: एक िमनट, अधीर रजंन जी मेरी पूरी बात सनु ल� ।  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : म�ने पूव� म� कहा था िक यह मेरी िज�मेदारी है िक ससंद म� महा�मा गांधी जी के 

बार ेम� कोई बात िकसी भी तरह से �रकाड� म� नह� जानी चािहए । म�ने आपको ए�ंयोर िकया है, म�ने 

�यि�गत �प से भी कहा और साव�जिनक �प से कह रहा ह� ंिक महा�मा गांधी जी के बार ेम�… । 

…(�यवधान)  
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माननीय अ�य�: एक िमनट, ऐसे मत क�िजए, आप �पीकर क� पूरी बात सिुनए ।   

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: सरुशे जी, आप �पीकर क� पूरी बात सिुनए ।  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: महा�मा गांधी जी क� ह�या के मामले म� कभी भी िकसी �यि� को सदन म� या 

सदन से बाहर मिहमामंिडत करने क� इजाजत सदन नह� देता है ।    

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: एक िमनट, मेरी पूरी बात सनु ल� ।  

…(�यवधान)  

 

माननीय अ�य�: इसिलए कल माननीय र�ा मं�ी जी ने सदन के अदंर सरकार क� तरफ से 

अिधकृत बयान िदया । िफर आप सभी माननीय सद�य� ने कहा िक माननीय सद�य का यह बयान 

सदन क� काय�वाही का िह�सा तो नह� है, लेिकन बात मीिडया म� चली गई है । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: इसिलए म�ने माननीय सद�य से कहा िक वह इसको लेकर… । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: म� आपको बोलने का मौका द ेरहा ह�,ं दो िमनट मझेु बोलने दीिजए ।  

…(�यवधान)  
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माननीय अ�य�:  इसिलए म�ने माननीय सद�य से आ�ह िकया और माननीय सद�य ने इस पर 

माफ� मांगी है िक ऐसा मेरा कोई िवचार नह� है । अब आप बोिलए ।  

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, देिखए यह मामला िसफ�  एक पाट� या �यि� का नह�  है । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: आप इनको बोलने दीिजए या आप बोल लीिजए ।  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: आप सभी को बैठाइए । 

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, सदन के अदंर यह घटना घटी है । इसके चलते िपछले दो-तीन 

िदन� तक यह चचा� सार ेमीिडया पर, टी.वी. पर, पेपर पर छाई ह�ई है िक िह�द�ुतान क� पािल�याम�ट 

के अदंर चनेु ह�ए एक नमुाइंदे ने महा�मा गांधी का जो ह�यारा है …(�यवधान)  

माननीय अ�य�: आप बार-बार इस चीज को �य� बोल रहे ह�?  

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : उस ह�यार े को देशभ� कहते ह� । …(�यवधान)  इसक� केवल 

िह�द�ुतान म� ही नह�, सारी दिुनया म� िनंदा हो रही है । …(�यवधान)  इस िनदंा से बचाने क� 

िज�मेवारी सरकार क� भी है और आपक� भी है । महा�मा गाधंी केवल िह�द�ुतान के ही नह� बि�क 

पूरी दिुनया के पीिड़त लोग� के नेता है । …(�यवधान)  
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माननीय अ�य�: आप सिुनए ।  

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : ये …  

माननीय अ�य�: यह िह�सा काय�वाही म� नह� जाएगा । माननीय सद�य आप ऐसा आरोप नह� 

सकते ह� ।  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: अधीर रजंन जी आप एक लाइन म� सनुना चाहते ह�?  

…(�यवधान)  

 

माननीय अ�य�: आप माननीय सद�य क� एक लाइन म� जवाब सनुना चाहत ेह�?  

…(�यवधान)  

12.27 hrs  

(At this stage, Shri Gaurav Gogoi and some other 
                     hon. Members came and stood on the floor near the Table) 

…(�यवधान)  

डॉ. िनिशकांत दुब े(गोड्डा): अ�य� महोदय …(�यवधान)  

माननीय अ�य�: शू�यकाल म� �वांइट ऑफ आड�र नह� होता है ।   

…(�यवधान)  
                                                             
 Not recorded. 
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डॉ. िनिशकांत दुबे : अ�य� महोदय, आपने जो महा�मा गांधी जी के बार ेम� कहा और कल जो 

िडफ� स िमिन�टर ने कहा, वह पूण�तया स�य है । …(�यवधान)  लेिकन, इस सदन के सद�य राह�ल 

गांधी जी ने इस सदन क� सद�य ��ा ठाकुर जी के िलए आतंकवाद श�द का यूज िकया             

है ।…(�यवधान)  इसिलए िनयम 222 के तहत ि�िवलेज बनता है और मेरा आपसे आ�ह है िक 

राह�ल गांधी जी के ऊपर ि�िवलेज मोशन मूव क�िजए तथा उनके ऊपर कार�वाई                 

क�िजए ।…(�यवधान)  �य�िक आतंकवादी कहना उतना ही गलत है, उतना ही घिटया है, सदन 

के सद�य के िलए और खासकर मिहला के िलए बोलने म� इनको शम� आनी चािहए । का�ेंस पाट� 

को इस सदन म� माफ� मागंनी चािहए और राह�ल गांधी जी को आकर इस सदन म� माफ� मांगनी 

चािहए ।…(�यवधान)  �य�िक यह मह�वपूण� सवाल है । एक मिहला को आतंकवादी कहना, इस 

सदन के सद�य को आतंकवादी कहना महा�मा गांधी जी क� ह�या से भी �यादा बदतर है । 

इसिलए आप राह�ल गांधी जी के ऊपर ि�िवलेज मोशन मूव क�िजए । …(�यवधान)  

 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� (पि�मी िद�ली): सर, मेरा न�बर तभी आता है, जब िवप� शोर मचा 

रहा होता है । …(�यवधान)   

अ�य� जी, म� आपको ध�यवाद देता ह� ंिक आपने मझेु एक बह�त ही मह�वपूण� िवषय यहां 

उठाने का अवसर िदया है ।…(�यवधान)   हम सभी जानते ह� िक िद�ली क� सरकार िद�ली क� 

जनता को �दूिषत पानी िपला रही है । …(�यवधान)  िद�ली म� ढाई करोड़ लोग रहते ह� और अभी 

बीआईएस क� एक �रपोट�  म� आया है िक देश म� सबसे �दूिषत पानी िद�ली म� िपलाया जाता है । 

…(�यवधान)  म� आपको बताना चाहता ह� ंिक िद�ली के म�ुय मं�ी के पास केवल एक ही िवभाग 

है और वह है – िद�ली जल बोड� । …(�यवधान)  िद�ली जल बोड� का यह काय� है िक वह िद�ली 

क� जनता को �व�छ पानी िपलाए, िद�ली क� कालोिनय� म� सीवर लाइन डाले, मगर आज िद�ली 

के घर� म� लोग� को जो पानी पीना पड़ रहा है, वह सीवर लाइन का िम��ड पानी पीना पड़ रहा है ।  
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…(�यवधान)  िद�ली म� ऐसे एक करोड़ लोग रहते ह�, जो पानी साफ करने वाले आरओ �लांट या 

वाटर िफ�टर �लांट को एफोड� नह� कर पाते ह�, िद�ली म� गरीब लोग रहते ह� । …(�यवधान)  

दूसरी तरफ िद�ली के म�ुय मं�ी के घर म� आरओ लगा ह�आ है, िद�ली के सार े मंि�य� और 

िवधायक� के घर� म� आरओ लगे ह�ए ह� । …(�यवधान)  अगर िद�ली के म�ुय मं�ी यह कहते ह� िक 

िद�ली का पानी साफ है तो म� कहना चाहता ह� ंिक िद�ली के म�ुय मं�ी को अपना आरओ �लांट 

हटाकर, उनको भी वही पानी पीना चािहए, वही दूिषत पानी पीना चािहए । …(�यवधान)  िद�ली 

सरकार के मंि�य� को भी वही पानी पीना चािहए जो आज िद�ली क� जनता पी रही                   

है ।…(�यवधान)  

अ�य� जी, म� आपको बताना चाहता ह� ं िक अभी स�ुीम कोट�  ने िद�ली सरकार को 

बलुाकर �या िट�पणी क� थी । स�ुीम कोट�  ने कहा िक िद�ली म� रहना नरक से भी बदतर है । 

िद�ली म� जो आदमी रह रहे ह�, वे नरक से भी बदतर ि�थित म� रह रहे ह� ।…(�यवधान)  स�ुीम 

कोट�  ने कहा  िक िद�ली क� जनता घटु-घटु कर मर,े इससे अ�छा है िक उ�ह� बम से �य� नह� 

उड़ा देते । ऐसा स�ुीम कोट�  ने िद�ली सरकार से कहा है और िद�ली के चीफ सै�ेटरी को लताड़ा 

है ।…(�यवधान)  म� आपके मा�यम से सरं�ण चाहता ह�ं और भारत सरकार से िनवेदन करता ह� ं

िक वह िद�ली के म�ुय मं�ी को बलुाकर  िनद�िशत कर े िक िद�ली क� जनता को �व�छ पानी 

िमलना चािहए और यह उनका मूलभूत अिधकार है । िद�ली सरकार ने अपने घोषणा-प� म� यह 

वायदा िकया था िक वह िद�ली क� जनता को �व�छ पानी देगी, लेिकन िद�ली सरकार अपने 

िकए गए 70 वायद� म� से सभी म� िवफल हो चकु� है । िद�ली सरकार न तो िद�ली क� जनता को 

साफ हवा द ेपा रही है और न ही साफ पानी द ेपा रही है । ऐसी सरकार को बलुाकर हमारी सरकार 

एक बार िनद�िशत कर ेिक वह बीआईएस के ना�स� फॉलो कर े।…(�यवधान)  
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डॉ. िक�रट पी. सोलंक� (अहमदाबाद पि�म): अ�य� जी, आपने मझेु सदन म� बह�त मह�वपूण� 

िवषय उठाने क� अनमुित दी है । बौ� धम� का ज�म भारत म� ह�आ था और आज बौ� धम� पूर ेिव� 

म� सबसे बड़ा धम� है और करोड़� क� स�ंया म� लोग बौ� धम� म� आ�था रखते ह� ।…(�यवधान)  

जहा ंतक गजुरात का सवाल है, गजुरात म� कई सारे �थान बौ� धम� से जड़ेु ह� । वहा ंकरीब 13 

डेि�टनेश�स ह� जैस े देवनी मोरी, जूनागढ़, हमार े �धान मं�ी जी का होम टाउन वडनगर, 

मोना�टेरी, साना के�स, उपरकोट के�स आिद बह�त जगह� ह� । म� आपके मा�यम से भारत सरकार 

से िवनती करना चाहता ह�,ं यहां पूरे देश से और सारी दिुनया से लोग आ�था से आते ह� इसिलए 

इन �थान� के िवकास और सरं�ण के िलए फंड का आयोजन िकया जाए । जीका जैसी जो 

अतंरा���ीय स�ंथा है, उसके �ारा भी फंड क� �यव�था क� जाए और वहां इन सभी �थान� पर जो 

बौ� सिक� ट बने ह�, उनक� देख-रखे क� जाए । यह देश महा�मा गांधी का है, भगवान ब�ु का        

है ।…(�यवधान)  ये लोग जो सदन म� �यवधान कर रहे ह�, उ�ह�ने गांधी िवचार क� ह�या क� है और 

उ�ह� इस बात को उठान ेका कोई अिधकार नह� है । आपने मझेु बोलने क� अनुमित दी, इसके िलए 

म� आपका आभारी ह�ं ।…(�यवधान)  
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12.37 hrs 

SUBMISSION BY MEMBERS-Contd… 
Re:Remarks made by a Member in the House 

glorifying the assassin of the Father of the Nation 
 

डॉ. िनिशकांत दुबे : अ�य� जी, हमारी पाट� और हमार े�धान मं�ी महा�मा गांधी जी का बह�त 

स�मान करते ह� । यहा ंअभी िजतने भी मै�बर ऑफ पािल�याम�ट ह�, हम सभी डेढ़ सौ िकलोमीटर क� 

पदया�ा करके आए ह� और गांधी जी क� 150व� जयंती मना रहे ह� ।…(�यवधान)  कल महारा�� म� 

िजस तरह से इ�ह�ने सरकार बनाई है, म� यह एिडटो�रयल 20 जनवरी, 2013 का लेकर आया ह�ं । 

यह ‘सामना’ का एिडटो�रयल है, जो िशव सेना ने बनाया है ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : आप कागज मत िदखाओ । 

…(�यवधान)  

डॉ. िनिशकांत दुबे : उस एिडटो�रयल म� नाथूराम गोडसे को कहा है िक सबसे बड़ा देशभ� इस 

देश का यिद कोई है, तो नाथूराम गोडसे है । कां�ेस ने ऐसी पाट� के साथ वहा ंसरकार बनाई है । 

यह का�ेंस का दोहरा च�र� िदखाता है ।…(�यवधान)  सरकार बनाने के िलए, स�ा के िलए, 

लालच के िलए िकसी भी सीमा तक ये जा सकते ह� । इ�ह�ने िजसके साथ सरकार बनाई, िशव 

सेना ने, उसी पाट� के सद�य …  ने अपने एिडटो�रयल म� िलखा िक जो नाथूराम गोडसे ह�, वे 

देशभ� ह� । इसिलए इ�ह� अपनी बात�, ये दोगली चाल, इनका जो लालच है, इसके िलए इ�ह� माफ� 

मांगनी चािहए और भारतीय जनता पाट� के �धान मं�ी से माफ� मांगनी चािहए जो िक महा�मा 

गांधी के �ित इतने समिप�त ह� ।…(�यवधान)  हम सभी मै�बर ऑफ पािल�याम�ट समिप�त ह� और 

                                                             
 Not recorded. 
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हमने डेढ़ सौ िकलोमीटर क� पदया�ा क� है । इनका दोहरा च�र� इस देश के सामने आया है और 

इ�ह� माफ� मांगनी चािहए । 

 अ�य� जी, इनक� पाट� के राह�ल गांधी ह�, िज�ह�ने एक मिहला के ऊपर आतंकवाद क� 

बात क� । उ�ह�ने यहा ंके एक सद�य के ऊपर आतंकवाद क� बात कही । मेरा आपसे दूसरा आ�ह 

है िक उनके ऊपर ि�िवलेज मोशन पेश करना चािहए । उ�ह� इस सदन म� आकर माफ� मांगनी 

चािहए और सजा देनी चािहए �य�िक आप यहां के एक-एक मै�बर ऑफ पािल�याम�ट के 

क�टोिडयन ह� और का�ेंस के च�र� को आपको उजागर करना चािहए ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : आप अपने सद�य� को बैठाए ं। म� आपको बोलने का मौका दूगंा । 

…(�यवधान)  

12.39 hrs  

(At this stage Dr. T. Sumathy (A) Thamizhachi Thangapandian, Shri Gaurav 
Gogoi, Shri Suresh Kodikunnil and some other hon. Members went back to 

their seats.) 

…(�यवधान)  
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�ी अधीर रजंन चौधरी : माननीय अ�य� जी, कम से कम आप मझेु अपनी बात समा� करने का 

तो मौका दीिजए । …(�यवधान)  सर, आप मौका नह� देते । कम से कम मझेु अपनी बात तो कहने 

दीिजए ।…(�यवधान)  सर, वहां �हलाद जोशी जी बोलते रहे, वहा ंिनिशकातं दबेु जी बोलते रहे, 

िजसके िखलाफ हमारी िशकायत है, वह भी बोलते रहे । लेिकन हमको बोलने का मौका नह� 

िमलता ।…(�यवधान)  सर, िजस ढंग से आज स�ा�ढ़ पाट� के लोग तक�  कर रहे ह�, इसने 

ख�ुलमख�ुमा सािबत कर िदया है िक यह सही मायने म� … खदु पाट� ह� । …(�यवधान)  …* के 

खदु समथ�क ह� ।…(�यवधान)   

माननीय अ�य� : जो सदन के सद�य नह� ह�, उनका नाम नह� आएगा । अब आप बोलते रहो । 

आप दोन� बोलते रहो । ऐसा कोई भी जो सदन का सद�य नह� है, उसका नाम ही नह� आएगा । 

बोलते रहो आप । 

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, सदन के अदंर जो ह�आ है, उसके िखलाफ हमने िशकायत क� है । 

…(�यवधान)  सर, सदन के अदंर �या ह�आ था? सदन के अदंर जो ह�आ था, उसके बार ेम� हम 

�याय मांगने के िलए आपके पास गये थे । …(�यवधान)  बाहर से कहां के कौन से रफेर�स लेकर 

आते ह�, इसके साथ सदन के अदंर क� बात का �या ता�लकु है? …(�यवधान)  सदन के अदंर जो 

ह�आ है, हम उसी पर बात करना चाहते ह� । इसिलए हम चाहते ह� िक ये अन�वॉिलफाइड 

अपोलोजी मांग� । यह सदन क� नह�, देश क� ग�रमा का मसला है । …(�यवधान)  िह�द�ुतान के 

रा��िपता, सारी दिुनया और सार ेपीिड़त लोग िजनको गु� मानते ह�,  पूजा करते ह�, उनक� ह�या 

करने वाले को देशभ� कहना सार ेदेशवािसय� के िलए अपमान है । हम सार ेदेशवािसय� के िलए 

अपमान है । ..(�यवधान)  इसी पीड़ा से बचने के िलए हमने, सारी िवप� पाट�ज ने आपसे 

दर�वा�त क� थी िक सदन म� ह�ई बात पर आप आइए । बाहर कौन �या बोला है, �या कहा है, 
                                                             
 Not recorded. 
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‘सामना’ म� �या िलखा है, उसक� िज�मेदारी सदन क� नह� है ।…(�यवधान)  सदन के अदंर जो 

ह�आ है, हम उसी पर आपका �यान आकिष�त करना चाहते ह� । सर, म� दोबारा कहना चाहता ह� ंिक 

िजसके िखलाफ हमारी िशकायत है, वे अन�वॉिलफाइड अपोलोजी मांग� । …(�यवधान)  सर, वे 

�मा मांग� । यह हमारी मांग है । …(�यवधान)  

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Sir, I was party to the proceedings on that day. 

…(Interruptions) Please maintain order.  I spoke about the Gandhi’s 

assassination and when I mentioned Nathu Ram Godse’s name, the hon. 

Member said that he is a patriotic…(Interruptions) 

HON. SPEAKER:  No. 

… (Interruptions) 

SHRI A. RAJA : You are correct.…(Interruptions) You have rightly expunged 

the matter.  But here the question is…(Interruptions) Please listen to 

me.…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : नह�, नह� । ए�सपंज नह� िकया ।  

SHRI A. RAJA : A categorical observation was made by the Speaker. 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, म� आपको �प� कर दू ं िक ए�सपंज नह� िकया गया । 

काय�वाही म� पहले से ही नह� था । आप बोलते रहो । जो िवषय काय�वाही म� ही नह� है, उसको 

सदन के अदंर बोलते रहो । बाहर आप कुछ भी बोलो, मझेु कोई आपि� नह� है । सदन म� तो 

काय�वाही के िह�से से ही बोला जाएगा । 

…(�यवधान)  
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SHRI A. RAJA : It is correct.  Whether it was expunged or ‘not 

recorded’…(Interruptions) It is altogether a different matter.  The question is, 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, एक िमनट । अगर आप िडबेट ठीक से करना चाह� तो िवराज� । 

�ी ए.राजा जी, कृपया आप बैिठए । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: Shri A. Raja, please sit down. 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: दो बात� ह� । सदन के बाद सभी दल के नेता मझुसे आकर िमल ल� । �ी मलुायम 

िसंह जी व�र� सद�य ह� । म� उनसे कह�गँा िक वे इस मामले पर ह�त�ेप कर� । अगर कोई 

काय�वाही, जो सदन का िह�सा नह� है, �या उस पर िडबेट होनी चािहए? यह हम लोग बैठकर 

फैसला कर�गे ।  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: �ी ए. राजा जी, म� पहले पूरी बात बोल लू ँ । अभी म�ने आपको बोलने क� 

इजाज़त नह� दी है । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: बी.ए.सी. म� और सभी दल� के नेताओ ंको एक साथ बैठकर एक लाइन ऑफ 

ए�शन बनाना पड़ेगा, �य�िक िकसी बात पर, जो सदन का िह�सा न हो, पर िडबेट होनी श�ु हो 

जाएगी, तो बाहर के हर िवषय पर यह होगा । �ी मलुायम िसंह यादव जी और भतृ�ह�र महताब जी 

सीिनयर मे�बस� ह� । कोई इधर के माननीय सद�य या उधर के माननीय सद�य कह� बाहर बोल�ग,े 
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�य�िक सदन के बाहर कई सभाओ ंम� आरोप लगाते रहते ह� । �या उन सार ेिवषय� पर सदन म� 

चचा� होनी चािहए? आम सभाओ ं म�, जन-भाषण� म� रोज आरोप-��यारोप लगाते रहते ह� । वह 

सदन का िह�सा कैसे बन सकता है?  

 म� पहले �ी मलुायम िसंह जी से आ�ह क�ँगा, वे व�र� सद�य ह� ।  

…(�यवधान)  

�ी मलुायम िसहं यादव (मैनपुरी): अगर आप मलुायम िसंह जी को नह� बोलने देना चाहते ह�, तो 

आपक� इ�छा है । 

…(�यवधान)  

SHRI A. RAJA : I fully agree that it is not part of the proceedings. 

माननीय अ�य� : हा,ँ राजा जी बोल ल� ।  

…(�यवधान)  

SHRI A. RAJA : I appreciate the way the matter is being tackled by the Chair. 

The thing is that it is not recorded in the proceedings. But -- whether it is right 

or wrong or whether knowingly or unknowingly -- the things have appeared in 

the Press, as we put it. Now, the matter has been taken into cognizance by the 

global community. This House is having …(Interruptions) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप बैठ जाइए । म� जवाब दूगँा ।  

…(�यवधान)  
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माननीय अ�य�: No. म� जवाब दे रहा ह� ँ। सदन का �पीकर मझेु बनाया गया है ।  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: आप एक लाइन म� बोिलए, �या कहना चाहते ह�? 

…(�यवधान)  

SHRI A. RAJA : Though it has not been the part of the proceedings, 

somewhere there has been an outburst. Then the entire world took cognizance 

of the same. Mahatma Gandhi Ji is the Father of the Nation. The entire 

sovereign power of the country rests upon the Parliament. What is being said 

outside, is completely immaterial. But since there has been an outburst, some 

scar has been put on the head of the Father of the Nation. How are we going 

to remove it? Whatever comments made by me or by Rahul Ji or by anybody, 

that is a different thing. Even I have come across similar types of comments 

that were passed in the name of column writers. Individual opinion, whether 

appeared in the newspapers or in the television interviews, is altogether 

different. But when a word is being uttered in the House, it will have national 

importance because the sovereign power rests upon the Parliament.  

 So, we should not combine what is spoken outside and inside the 

Parliament. Let the hon. Member, very magnanimously, offer an unconditional 

apology. Everything will be settled. Through you, it is my prayer. 
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माननीय अ�य�: म� आज सबक� �यव�था दे रहा ह� ँ। ला�ट म� आप मेरी �यव�था भी सनु ल� ।  

आप पहले �ी मलुायम िसहं जी को बोलने द� । िफर म� आपको बोलने का मौका दूगँा । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: मेरा एक सवाल है, आज इस पर खलुी िडबेट होनी चािहए िक �या �ेस के 

िकसी व��य पर या टेलीिवज़न के िकसी व��य पर इस सदन म� िडबेट होनी चािहए?  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: अगर सदन सहमत हो, तो म� उस पर िडबेट कराऊँगा ।  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: माननीय राजा जी, म�ने आपको बोलने का मौका िदया था । �ी मलुायम िसंह जी 

पहले आप बोल� । म� आपको भी मौका दूगँा । 

…(�यवधान)  

�ी मलुायम िसंह यादव : अ�य� जी, म� एक राय दे रहा ह�ं । …(�यवधान)  मेरा आपसे िनवेदन है 

िक इनको जो परेशानी है, वे यहां इज़हार कर रहे ह� । …(�यवधान)  आप पांच-दस िमनट के िलए 

सदन बंद कर के इधर-उधर के लोग� को बलुा लीिजए और बात कर लीिजए । …(�यवधान)   यह 

हमेशा होता रहा है । …(�यवधान)  यह मेरी आपको राय है, आपसे �ाथ�ना है । …(�यवधान)  

माननीय अ�य� : आपक� अ�छी राय है । म� इसे अ�छी राय मान रहा ह�ं ।  

…(�यवधान)  
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माननीय अ�य� : म� आपको बोलने का मौका दूगंा । म� सबको मौका दूगंा । 

…(�यवधान)  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA  UTTAR): Sir, in the meeting of 

the Business Advisory Committee held at 10 a.m. today, this issue was raised 

by Shri Adhir Ranjan Chowdhury.  At that time, I got the impression that if we 

all mobilise to your office against the concerned Member who accused in the 

name of our Father of our Nation, Mahatma Gandhi ji, it will be sorted out. It is 

unnecessarily going to such a height that a discussion is taking place on the 

issue. It is as if we are all getting involved in a particular issue which should not 

have been. When a Party itself has taken a decision against a Member by 

withdrawing her from the Consultative Committee on Defence and not allowing 

her to attend to their Parliamentary Committee meeting, it is enough indication 

that the Party is not happy with her opinion. But if the Member herself finally 

says one line that she apologizes unconditionally about the incident which has 

happened knowingly or unknowingly, that will sort out the whole problem.  My 

submission to you and the other Members would be that, by not raising any 

other issue, if it can be concentrated on this part alone, I think, the Opposition 

will have nothing to say including, I hope, the ruling Party also. 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : म� दािनश अली जी के बाद आपको मौका दूगंा । 

 …(�यवधान)   
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माननीय अ�य� : दािनश जी, आप अपनी बात एक िमनट म� किहए ।  

…(�यवधान)  

कंुवर दािनश अली : हा ंसर, म� एक िमनट म� बोलंूगा । 

सर, सदुीप ने जैसा कहा, सबुह िबज़नेस एडवाइज़री कमेटी म� यह िड�कशन ह�आ था । 

…(�यवधान)  हम� यह इ��ेशन था िक यह इ�यू यह� बंद हो जाएगा । …(�यवधान)  मेरा आपसे 

िसफ�  इतना आ�ह है िक िजस तरीके से िपछले स� म� िकसी म�बर स ेअपॉलजी कराई गई थी, ऐसे 

ही इन म�बर से अपॉलजी कराई जाए । …(�यवधान)  इ�ह�ने अपने कोट� -केस को इस, �लोर ऑफ 

िद हाउस म� िडफ� ड िकया, उसको ए�सपंज िकया जाए । …(�यवधान)  The Member should 

not be given an opportunity to defend himself or herself of the court cases.  

That is my point. …(Interruptions) 

�ी असादु�ीन ओवैसी (हैदराबाद): �पीकर सर, म� आपके नोिटस म� िदनाकं 2 फरवरी, 1948 

को महा�मा गांधी के क�ल के बाद उस चेयर पर जो �पीकर बैठे थ,े कािं�टट्यूएटं अस�बली िडबेट 

म� एक िदन उस पर बहस ह�ई । आप मझेु बताने के िलए इजाज़त दीिजए िक �पीकर ने �या कहा 

था ।  

 �पीकर ने कहा था - 

“It seems we have yet to realise that political violence is the 

greatest enemy of individual liberty and, therefore, 

democracy. We cannot condemn this idea of violence for 

political ends in too strong terms. Mere condemnation of the 

misguided and mad perpetrator of the tragedy is not 

enough.” 
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 सर, यह �पीकर ने कहा था । …(�यवधान)  म� आपके ज़�रए से सरकार से जानना चाहता 

ह� ं िक �या नाथूराम गोडसे देशभ� था या काितल था? …(�यवधान)  आप बोिलए िक गोडसे 

काितल था या टे�र��ट था? …(�यवधान)   

माननीय अ�य� : आप मेरी बात सिुनए । 

 …(�यवधान)   

�ी असादु�ीन ओवैसी : सर, देिखए, यह �या हो रहा है । …(�यवधान)  यह ‘जैक इन िद बॉ�स’ 

िबहेिवयर है । …(�यवधान)   

 सर, इस ‘जैक इन िद बॉ�स’ को रोिकए । …(�यवधान)  सर, म� अपनी बात ख�म कर 

रहा ह�ं । …(�यवधान)  

माननीय अ�य� : बस, आपक� बात ख�म हो गई है । 

…(�यवधान)  

�ी असादु�ीन ओवैसी : सर, आधा िमनट दे दीिजए ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : म�ने आपको मौका द ेिदया है । 

…(�यवधान)  

�ी असादु�ीन ओवैसी : सर, म� आपसे गज़ुा�रश कर रहा ह�ं । …(�यवधान)  

               सर, आपने कहा िक यह �रकॉड� पर नह� है । …(�यवधान)  मेरी आपसे गज़ुा�रश है । 

…(�यवधान)  यह इ�ीिजयस �ीच है । …(�यवधान)  It goes against the basic standards 

of conduct on the part of the Member.  The Member should categorically say 
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that Nathuram Godse is not a desh bhakht, he is a terrorist and a murderer of 

Gandhi ji.…(Interruptions) 

माननीय अ�य�: कल र�ा मं�ी जी ने अिधकृत �प से सरकार क� तरफ स ेबयान द ेिदया है । म� 

दोबारा कह�ंगा िक माननीय ससंदीय काय� मं�ी जी इस िवषय पर अिधकृत बयान दे द� । 

  …(�यवधान)  

माननीय अ�य�: आपका आधा िमनट पूरा हो गया है । आप सरकार क� तरफ से बयान सनुना 

चाहते ह�? आपने िट�पणी क� िक सरकार इसके बार ेम� �या सोचती है । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: अधीर रजंन चौधरी जी, आप �या बोलना चाहते ह�? 

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : अ�य� महोदय, म� बार-बार यह कह रहा ह� ंिक सदन क� ग�रमा के साथ 

इसका ता�लकु है और इसिलए हम लोग कल से आपका �यान इस ओर आकिष�त करने क� 

कोिशश कर रहे ह� । …(�यवधान)  बाहर िकसने �या बोला, बाहर िकसने �या िकया, उसका इससे 

कोई ता�लकु नह� है । कल �ी राजनाथ िसंह जी ने यह बात ज�र रखी । हमने यह भी देखा िक 

सरकार क� तरफ से कोई कार�वाई करने क� कोिशश क� गई । …(�यवधान)  इसका मतलब यह है 

िक उ�ह�ने गलत िकया था, यह सरकार ने खदु माना । जब सरकार खदु यह मान रही है िक वह 

दोषी ह�, तो िफर यह यह लोग ऐसा मानने और �मा मांगने म� �य� िहचिकचा रहे ह�? …(�यवधान)  

माननीय अ�य�: आपक� तरफ से एक सद�य ने बोल िलया है । अधीर रजंन जी, आप ग�रमापूण� 

तरीके से समा� क�रए । �ी महताब जी । 

…(�यवधान)  
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माननीय अ�य�: �ी एन.के. �ेमच��न जी, आपको जाना था, अब आप �क गए । आप कृपया 

बैठ जाइए । �ी ओवैसी साहब ने जो कहा है, उसके िलए म� एक बार िफर सदन क� चेयर क� तरफ 

से आप सबके बोलने के बाद अिधकृत बयान दे रहा ह�ं । महताब जी बोिलए ।  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Hon. Speaker, Sir, when the 

House becomes volatile relating to  certain incident that has occurred inside 

this House on a given day, ultimately, the Chair has to take a decision.  That is 

how our senior-most Member of this House, Shri Mulayam Singh-ji has just 

now gave you a way out that ‘talk to the respective leaders of different groups 

and parties of this House in your Chamber, and try to find a way out.’ स�ा प� 

का कोई मं�ी यहां िजतनी बार भी बयान दे, मुझे नह� लग रहा िक िवप� उससे सतं�ु होगा, �य�िक 

स�ा प� का बयान सरकार का बयान होगा । स�ा प� क� तरफ से बाहर �या िकया? िकसी को 

कमेटी से �रमूव िकया गया, पािल�याम��ी कमेटी को नह� आने िदया गया । यह हाउस क� �यव�था 

नह� है । वह पाट� क� तरफ से िकया जाता है, िजसक� जानकारी हम� अखबार से िमलती है । िकसी 

ने िकसी को वाट्स एप या सोशल मीिडया पर �या कम�ट िकया, वह भी हम� पता चलता है, पर जो 

�� आप यहां बार-बार पूछ रहे ह�, �या उसको लेकर हम� यहां चचा� करनी है या नह�? यह िसफ�  

एक मोशन के ज�रए ही हो सकती है । जीरो ऑवर म� ऐसे खड़े होकर कोई नह� कह सकता ।  

अत: म� आपको यह मशिवरा देना चाहता ह� ं और हाउस को अपने कॉि�फड�स म� लेना 

चाहता ह� ं िक जो उस िदन ह�आ, वह �रकॉड� म� है या नह� है, इसको लेकर कुछ लोग� के मन म� 

सशंय है । अत: म� आपसे यह कहने क� गजुा�रश क�ंगा, जो िक म� आपके च�बर म� बोलने वाला   

था । चंूिक यह बहस थम नह� रही है, इसिलए मझेु यहां कहना पड़ रहा है िक िसफ�  �रकॉड� म� यहां 

िलखा गया िक नह� िलखा गया, यह आप देख सकते ह� । हाउस म� और भी �यव�थाए ंह� । कैमरा 

लगा ह�आ है, िजतने समय तक यह हाउस चलता है, उसके बाद भी एक और कैमरा लगा ह�आ है । 
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ऑिडयो �रकॉिड�ग भी है । आप जब लीडस� के साथ बात कर�गे, तो से�ेटे�रएट को भी किहए िक 

वह यह देख ले । हमाने मन म� या िकसी के मन म� अगर कुछ सशंय है, वह भी �लीयर हो जाएगा 

…for all time to come. 

13.00 hrs 

इसके आगे म� एक बात और कहना चाहता ह� ंिक िजस मीिडया ने, अगर यह गलत सािबत 

हो गया, उस मीिडया ने इस तरह का माहौल बनाया, उसके ऊपर इस हाउस को �मता है, पावर है 

to take action. जहा ंतक अनकंिडशनल अपोलॉजी मांगने क� बात है, म� समझता ह�ं िक हम 

आज यहां इंिस�ट न कर� । पहले उसको देख ल� और उसके बाद आगे क� कार�वाई करने के बार ेम� 

सोच� ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : म�ने सभी को बोलने का मौका िदया है । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : �ेमचं�न जी, म� अभी सभी को बलुाकर चचा� कर रहा ह�ं । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : उनको ज�दी जाना है । 

…(�यवधान)  

ससंदीय काय� म�ंी; कोयला म�ंी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी): महोदय, महा�मा गाधंी 

जी के बार ेम� भारतीय जनता पाट� का और आज के िदन म� जो िव� ि�य नेता ह� और हमार े�धान 

मं�ी ह�, �ी नर�े� मोदी जी का िकतना स�मान है, यह देश जानता है । उ�ह�ने खदु हम सब लोग� 

को, रा�य सभा और लोक सभा के भारतीय जनता पाट� के सद�य� को इन�लिुडंग मंि�य� को 

महा�मा गांधी के 150 वष� कैसे मना सकते ह�, इसके बार ेम� उ�ह�ने कहा था, We have to take 
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up Padayatra for 150 kilometres. इस पदया�ा म� महा�मा गांधी जी के जो िवचार ह�, 

महा�मा गाधंी जी के िलए जो िव� म� स�मान है, भारत म� स�मान है, महा�मा गांधी जी का �याग, 

बिलदान, प�र�म और सेवा के बार े म� चचा� करनी है, लोग� को उसके बार े म� बताना है, ऐसा 

उ�ह�ने कहा है । हमार ेसभी 380-383 लोक सभा और रा�य सभा के सद�य ह�, उन सभी ने 

पदया�ा क� है । म�ने �वयं और �धान मं�ी जी ने �वयं महा�मा गांधी जी के िवचार� को फैलाने के 

िलए बह�त �िच ली है । माननीय �धान मं�ी जहा ंजहा ंभी िवदशे म� जाते ह�, …(�यवधान)  हमने 

आपक� सब बात सनुी है । महा�मा गांधी जी के बार ेम� दिुनया भर म� जाकर माननीय �धान मं�ी 

नर�े� मोदी जी उनके िवचार� को, जो केवल भारत के ही नह� व�ड� के आइकॉन बन गए ह�, �धान 

मं�ी जी सभी देश� म� फैला रहे ह� । माननीय राजनाथ िसंह जी ने �प� �प से यह कहा है िक 

गोडसे के बार ेम� सोचना ही गलत है । गोडसे को दशेभ� कहना, यह कहना, वह कहना, वह तो 

छोड़ दीिजए, बि�क उसके बार ेम� सोचना भी गलत है । ऐसा माननीय राजनाथ िसंह जी ने �प� 

�प से कहा है । On the Floor of this House, he has told that. There is no question 

that गोडसे के बार ेम� कोई भी ऐसा बयान नह� कर सकता है । वह �रकाड� पर है या नह� है, सद�य 

ने �प� �प से माफ� मांगी है । आप पहले के सटं�सेज़ कृपया देख लीिजए । अगर �पीकर को लगता 

है…(�यवधान)  You listen to me first. …(Interruptions) You listen to me first. 

…(Interruptions) You have to listen. …(Interruptions) उ�ह�न े�प� �प से माफ� मांगी 

है ।…(�यवधान)  अगर �पीकर यह समझते ह� िक यह �प� नह� है…(�यवधान)  तो जो �पीकर 

डायर�ेशन द�गे वह हम सद�य मानने के िलए तैयार ह�…(�यवधान)  लेिकन म� �प� �प से कह 

रहा ह�,ं वह �रकाड� म� है या नह� है, सद�य ने माफ� मांगी है । इसिलए सद�य जीरो ऑवर चाहते   

ह� । िनिशकांत जी ने भी कहा है और सद�य ने भी कहा है ।…(�यवधान)   
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माननीय अ�य� : सदन के सभी राजनैितक दल� के नेताओ ंक� बैठक 1 बजकर 15 िमनट पर 

मेर ेक� म� रखी गई है । सदन क� काय�वाही ढाई बजे तक भोजनावकाश के िलए �थिगत क� जाती 

है । 

13.04 hrs. 

The Lok Sabha then adjourned for the Lunch  
                            till Thirty Minutes past Fourteen of the Clock 
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14.32 hrs 

The Lok Sabha reassembled after Lunch at 
Thirty Minutes past Fourteen of the Clock. 

 

(Hon. Speaker in the Chair) 

माननीय अ�य� : �ी तीरथ िसंह रावत । 

…(�यवधान)  

�ी तीरथ िसहं रावत (गढ़वाल) : अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद । मा�यवर, म� आपके मा�यम 

से वन एवं पया�वरण और प�रवहन मं�ी (भारत सरकार) का �यान एक अित मह�वपूण� िवषय क� 

ओर आकिष�त कराना चाहता ह�ं । मा�यवर, उ�राखडं रा�य बनने के डेढ़ दशक के बाद भी हम� 

आज अपने ही �े� म� जाने के िलए दूसर े�देश स ेहोकर गजुरना पड़ता है । यिद हम देहरादून से 

िनकलते ह�, तो ह�र�ार, लालढांग से कंडी माग� होते ह�ए कोट�ार, पाखर�, कालागढ़ तथा रामनगर 

क� सड़क अ�ंेज� के समय म� चलती थी । उसके बाद वन मं�ालय के �ारा जो कानून बनाया गया 

था, उसके कारण वह रोक दी गई है । इस रोड के न होने से हमको उ�र �देश के नजीबाबाद, 

िबजनौर, नगीना, धामपुर, अफजलगढ़ और काशीपरु होते ह�ए दूसरी किम�री से नैनीताल के िलए 

जाना पड़ता है । यानी हम� 150-200 िकलोमीटर के दायर ेसे घूमते ह�ए और दूसर े�देश के अ�य 

�े�� से गजुरकर अपने ही �देश के अदंर एक किम�री से दूसरी किम�री म� जाने के िलए इन 

रा�त� को तय करना पड़ता है । इतना ही नह�, मेर ेलोक सभा �े� गढ़वाल से जब म� दूसरी िवधान 

सभा रामनगर क� तरफ जाता ह�,ं तो मझेु कोट�ार से होते ह�ए इ�ह� माग� - नजीबाबाद, धामपरु, 

नगीना और काशीपरु होते ह�ए रामनगर जाना पड़ता है ।  कोट�ार एक िवधान सभा है, उसी के एक 

मंडल होते ह�ए, कालागढ़ और वहा ंभी उसी िवधान सभा के एक �े� से, दूसर े�देश से गजुरना 

पड़ता है । यह बड़ी िवडबंना है । मा�यवर, म� आपके मा�यम से वन एव ं पया�वरण मं�ी, भारत 
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सरकार का �यान आकिष�त करना चाहता हूॅ ं िक वे दहेरादून, ह�र�ार, लालढांग, कंडीमाग�, 

कोट�ार, कालागढ़ और पोगर होते ह�ए राम नगर के िलए इस रोड को बनाने, आगे चालू करने के 

िलए इस काय� को गित द� । मेरा आपसे िनवेदन और आ�ह है िक भारत सरकार इसम� स�ंान ले 

तािक हम� अ�य जगह� से गजुरना न पड़े । 

माननीय अ�य� : �ी अजय ट�टा को �ी तीरथ िसहं रावत �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: माननीय अधीर रजंन साहब, माननीय सद�य सा�वी जी आ रही ह� । एक िमनट 

बात तो सिुनए । सभी दल� क� राय-मि�रा और सहमित से जो फैसला ह�आ है, जो िनण�य ह�आ है, 

सदन उनसे अपे�ा करगेा िक…  

…(�यवधान)  

14.36 hrs 

OBSERVATION BY THE SPEAKER 

माननीय अ�य� : एक िमनट मेरी पूरी बात तो सिुनए । सदन �लोर लीडस� ने जो तय िकया है, 

यह सदन उनसे अपे�ा करगेा िक वे उतना ही व��य पढ़�, िजतना सदन ने सव�दलीय सभा म� तय 

िकया है । 

 दूसरा, मेरा िनवेदन है िक सदन क� उन माननीय सद�या के आने तक म� दो िवषय� पर 

आपसे चचा� करना चाहता हूॅं । नबंर एक, आज शू�य काल म� म�ने कई माननीय सद�य� को आ�ह 

िकया था िक म� शू�य काल म� उनको बोलने का अवसर दूगंा । आज चूंिक �ाइवेट म�बस� िबल का भी 

समय है । इसिलए मेरा इतना सा आ�ह है िक अगर सदन क� इस बात म� सहमित हो तो चार-साढ़े 
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चार बजे तक जीरो ऑवर चला द�? सदन सहमत हो तो िफर �ाइवेट म�बस� िबल डेढ़ घंटे के िलए 

आगे ले ल�गे, �य�िक उस पर लंबी िडबेट पहले हो चकु� है । �या सदन इस बात से सहमत है? 

अनके माननीय सद�य: जी हा ँमहोदय । 

माननीय अ�य�: सबक� सहमित है तो साढ़े चार बजे तक शू�य काल चलाएगें और साढ़े चार बजे 

के बाद �ाइवेट म�बस� िबल ल�गे । म� सदन म� सबको आ��त करता हूॅ ंिक यह सदन सबक� सहमित 

से चलता है । सभी दल� के लोग भी चाहते ह� िक सदन चले, �मूथली चले, �यवि�थत चले । सभी 

दल� क� सहमित थी िक कभी भी संसद के बाहर वाले व��य� के बार ेम� चचा� यहां पर नह� होगी । 

�या आप सब सहमत ह� न इस बात पर? 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, आज तो श�ुवार है । यह �ाइवटे म�बस� िबल का िदन  

है । साढ़े तीन बजे से �ाइवेट म�बस� िबल होता है । यह हमार ेयहां का रीित-�रवाज है । लेिकन आज 

जो पीएमबी का म�ुा है – केन बेतवा �रवर िलंिकंग का, उस पर बह�त भारी चचा� यहां पर हो चकु�   

है । आप अगर चाह�, जीरो ऑवर म� शािमल होने के िलए हमार ेकाफ� सद�य ह�, उनक� सिुवधा के 

िलए आप अगर चाह� तो आधा घंटा या 45 िमनट �ाइवेट म�बस� िबल से हटा िलया जाए । इसम� हम� 

कोई आपि� नह� है, �य�िक इस पर लंबी बहस हो चकु� है । 

माननीय अ�य�: महताब जी, बोिलए ।  

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: एक िमनट, वे आ रही ह�, तब तक महताब जी इसी िवषय पर बोल ल� ।  

�ी भतृ�ह�र महताब (कटक): अ�य� जी, आपने एक �यव�था हाउस के स�स के िलए रखी है । म� 

उससे सहमत नह� हूॅं । यह म� न�ता के साथ बोलता हूॅ ं। �ाइवेट म�बर िबल इंिडवीजअुल म�बर का 
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िबल होता है या िबज़नस होता है । आज के िदन ही नह�, हर व� म�ने िपछले तीन–14व�, 15व� 

और 16व� लोक सभा स� म� देखा है िक हर बार �ाइवेट मै�बर िबजनेस क� कैजअुिलटी होती है । 

यूपीए गवन�म�ट म� भी यही ह�आ था और एनडीए गवन�म�ट म� भी वही हो रहा है । आज आप एक राय 

ले रहे ह� और ज़ीरो अवर के िलए ��स कमेटी म�,  िजसके  आप  अ�य�  ह�, उसम�  एक िदन रख 

दीिजए, उसी िदन  सारा  ज़ीरो अवर कर लीिजए,  चाहे  वह  �ाइडे  �य�  न  हो  और  हमारा  

�ाइवेट  मै�बर  िबजनेस वीरवार को ले लीिजए । िमड ऑफ द वीक जैसे ि�िटश पािल�याम�ट म� 

होता है, ि�िटश पािल�याम�ट म� �ाइवेट मै�बर िबजनेस वीरवार को होता है, उसी िहसाब से हमार े

यहा ँ�ाइवेट मै�बर िबजनेस �ाइडे म� न रख कर वीरवार को रिखए और ज़ीरो अवर आ�टर लंच 

पूरा 6 बजे तक चलाया जाए । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I fully endorse the views 

expressed by Mahtab Ji. Now-a-days a debate is going outside the House 

whether the Private Members’ Business is needed or not. That discussion is 

going on. Most of the media people have contacted me last time when I had 

introduced three Bills. What is the scope of these Bills? The Private Members’ 

Business should be given much more importance and significance. It is having 

its own impact. From my own experience, I am telling here and also the hon. 

Minister of Parliamentary Affairs may be well aware that on moving a 

Resolution on the EPF pension, 6.5 lakh pensioners were benefitted. It was 

only on the basis of a Resolution moved in the House. So, it is having its own 

impact. Sometimes, we have to cut short the Private Members’ Business. But it 

should be only due to unavoidable circumstances that the time of the Private 

Members’ Business be cut down. Otherwise, that should be kept intact. The 
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time from 3.30 p.m. to 6 p.m. should be confined for the purpose of the Private 

Members’ Business, unless some extraordinary situation demands. Otherwise, 

please do not cut down the time of the Private Members’ Business. That is the 

humble submission which I would like to make. 

 Also, I fully support the suggestion that let it be on Wednesday. Most of 

the Members and even the Prime Minister will be here and it will be having its 

own importance, if it is on Wednesday. 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, the Private Members’ Business has a 

special position in the House. The Members, no doubt, wait for the Private 

Members’ Business but the maximum of us will leave for our own 

constituencies. Today I am here because my flight is late by three hours. जैसे 

�ाइडे को �ाइवेट मै�बर िबल क� ज�रत होती है, वैसे ही मै�बस� को घर वापस जाने क� ज�रत 

होती है । So, as Shri Bhartruhari Mahtab rightly said, if it can be brought on 

Wednesday, it is better. Sir, you are on way to making history in Parliament. 

Take such a step so that the Private Members’ Business is shifted to 

Wednesday. �ाइडे को ज़ीरो अवर िजतना चाहे, िजसको अपनी कॉ��टीट्यूएसंी म� जाने क� 

ज�रत नह� है, वे सब यहा ँबैठ�गे । So, I do not oppose the suggestion proposed by 

Shri Bhartruhari Mahtab. 

�ी िवनोद कुमार सोनकर (कौशा�बी): अ�य� महोदय, िनि�त �प से एक सांसद के नाते 

�ाइवेट मै�बर िबल का पूर ेस�ाह इंतजार रहता है । �ाइवटे मै�बर िबल के िलए दो स�ाह का समय 

लगता है । उसका पूरा इंतजार रहता है और इसम� धीर-ेधीर ेसांसद� क� �िच भी बह�त बढ़ी है । मेरा  

भी आ�ह है िक भतृ�ह�र महताब जी �ाइवटे मै�बर िबल के बार ेम� जो बात कह रहे ह�, वह सांसद� 
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का अपना एक तरह का समय का उपयोग है, उनका अिधकार है । उसम� कटौती न क� जाए । वैसे 

भी आपके नेत�ृव म� ज़ीरो अवर खूब चला है और अगर कोई आव�यकता पड़ती है तो िकसी िवशेष 

िदन ज़ीरो अवर को पूर ेिदन ले िलया जाए । लेिकन यह �ाइवेट मै�बर िबल या �ाइवेट सांसद� को 

जो अिधकार है या अवसर है, वह कम न िकया जाए । यह मेरा आपसे आ�ह है । 

अ�य� महोदय : �ी राजीव रजंन । सदन का स�स ले रहे ह�, उसके बाद �यव�था दे द�गे । 

�ी राजीव रजंन उफ�  ललन िसहं (मुगंेर): अ�य� महोदय, महताब जी ने जो बात रखी है, वह 

बह�त वािजब बात है । सद�य� का समय या तो �वे�न अवर है या िफर �ाइवेट मै�बस� डे है । 

सद�य� के िलए यही दो समय ह�, बाक� तो सरकार का िबजनेस होता है । पाट� का भी िबजनेस 

होता है और सरकार का भी िबजनेस होता है । अब �ाइवटे मै�बस� िबल के िलए मै�बस� बह�त 

मेहनत करते ह� । िबल को �ा�ट करते ह� । उनका िबल लॉटरी म� आता है, िबल इं�ोड्यूस होता है । 

िबल पर चचा� होती है, उसक� चचा� के िलए वह तैयारी करते ह� । महताब जी ने जो कहा है, वह 

बह�त सही है । वैसे भी श�ुवार को बह�त लोग� को जाने क� हड़बड़ी रहती है । हम इससे सहमत ह� 

िक बधुवार क�िजए, बहृ�पितवार क�िजए, लेिकन वीक डेज म� उसे आप कर दीिजए । यह भी 

सद�य� के िहत म� आपके �ारा उठाया गया एक बह�त बड़ा कदम होगा ।  

�ी अधीर रजंन चौधरी : महोदय, आपने कहा िक आज आधा घंटा, 45 िमनट �ाइवेट म�बर िबल 

से कटौती करके जीरो ऑवर को लेना है या ऐसी आपने इ�छा जताई है । केन-बेतवा म�ेु पर आज 

चचा� होनी है, उस पर बह�त सारी चचा� ह�ई है । अगर �ाइवेट म�बर िबल के समय म� कोई कटौती 

होती है, तो िजतनी कटौती आप कर रहे ह�, छ: बजे के बाद उसे का�प�सेट कर दीिजए । यह एक 

चीज है । आपने आधा घंटा इधर से िलया, तो आधा घंटा उधर द ेदीिजए । आप साढ़े छ: बजे तक 

�ाइवेट म�बर िबल का समय कर दीिजए ।  
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माननीय अ�य� : आप भी इस िवषय पर अपनी कुछ िट�पणी क�िजए । आज सजंय जी का 

ज�मिदन भी है । 

…(�यवधान) 

डॉ. सजंय जायसवाल (पि�म च�पारण): महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । मझु ेभी लगता 

है िक �ाइवेट म�बर िबल हमार ेमाननीय सद�य� का अिधकार है और यह दो ह�ते म� एक बार 

पड़ता है, इसिलए इसको चलाना चािहए । हम लोग भी लाटरी का इंतजार करते रहते ह�, सौभा�य 

से िकसी-िकसी क� लाटरी िनकलती है और उसको उस िवषय पर चचा� करने का मौका िमलता है । 

मेरा भी आपसे अनरुोध रहेगा िक �ाइवेट म�बर िबल पूरा चलने िदया जाए ।   

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): महोदय, मेरा इतना ही िनवेदन है िक �ाइवेट म�बर िबल का जो 

म�बस� का अिधकार है, वह तो आप पूरा करवाते ही ह�, लेिकन जीरो ऑवर के अदंर आपने 5-6 

लोग� को बलुवा िदया है । लाटरी के अदंर 20 लोग� के नाम आए ह� । दो-दो िमनट के अदंर सभी 

लोग अपनी बात रख ल�गे, इसम� कोई �यादा समय नह� जाएगा । अभी पौने तीन बजे ह�, साढ़े तीन 

बजे आप �ाइवटे म�बर िबल ले लेना । साहब, हमारी बह�त मिु�कल से लाटरी खलुती है । आज 

आप इतना क�िजए । हम सभी लोग� ने सि�मिलत �प से सदन चलने िदया है, आज इ�ह�ने 

िड�टब� िकया, िफर भी आप जीरो ऑवर म� बचे ह�ए लोग� को मौका द ेदीिजए । आप जीरो ऑवर 

पहले करा दीिजए । आप छ: लोग� को जीरो ऑवर म� बुलवा चुके ह� ।  

माननीय अ�य� : किनमोझी जी, आप भी इस पर अपने िवचार रख दीिजए । सभी दल� के लोग� 

के िवचार आ जाएगें ।  
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SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, from 

personal experience I know how difficult it is to get an opportunity to bring in a 

Bill as a Private Members Bill. I think that importance of the Private Members 

Bill should not be compromised for anything.  

 We should give it importance and we should allow the Members to 

discuss these Bills completely because this is the only time a Member, as a 

private person, is allowed to express his point of view. I think that we should 

not compromise on it.  

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Sir, as Mahtab ji 

has said and everyone is of the same opinion that Private Members Bill should 

be given the priority. I also request to shift it to Wednesday as everybody is in 

a mood to leave on Friday. This is a very important time when private Members 

can express their individual opinion. My hon. friend has rightly said that all the 

days we participate in the Government business and have only a few hours to 

discuss Private Members Bills. So, I request you to kindly look into it. 

 Sir, I also have a small request to make in respect of lottery system for 

Members to speak in Zero Hour. As hon. Speaker is kind enough and gives 

two minutes to each Member to speak, we are left with 20 more minutes. If the 

number of lotteries is enhanced from 20 to 30 as many hon. Members are very 

anxious to participate in it, 10 more Members would be accommodated in the 

ballot. I humbly request the hon. Speaker to consider it, if possible. Thank you, 

Sir.  
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�ी �याम िसहं यादव (जौनपुर): महोदय, लाटरी/बैलेट के मामले म� मेरा बह�त ही बैड लक है । म� 

कह� भी रहता ह�,ँ छ: बजे से पहले आकर बह�त िन�ापूव�क नोिटस डालता ह� ँ । आज िज�दगी म� 

पहली बार मेरा जीरो ऑवर क� िल�ट म� नाम आया है । अ�य नये माननीय सद�य� के मकुाबले 

हम बह�त अनफॉचु� नेट ह� । म� आज ही लोग� से पूछ रहा था, कई लोग� ने अभी तक जीरो ऑवर म� 

आठ-आठ, दस-दस बार बोला है । म� आज तक अपने जनपद क� सम�याए ंउठाने के िलए जीरो 

ऑवर म� नह� बोल पाया ह� ँ। बह�त मिु�कल स ेआज मेरा जीरो ऑवर क� लाटरी म� नाम आया है । 

पीएनओ म� जहा ँनोिटस िदया जाता है, म� बह�त भगवान को मानकर िन�ापूव�क नोिटस देता ह�,ँ तो 

आज मेरा लाटरी म� नाम िनकला है । आज जीरो ऑवर को काटा न जाए, अगर काटा जाए तो 

इसके बदले मझेु दो-चार मौके िदए जाए ं। मेरा यही कहना है ।  

�ी अनभुव मोहतंी (के��पाड़ा): सर, मेरा भी कुछ ऐसा ही हाल है । िपछले दो ह�ते से रोज म� 

लॉटरी के िलए �ाई कर रहा ह�,ं पर मेरा नाम ज़ीरो आवर म� नह� आ पाया । म� परस� मौजूद था, 

कल भी था और कल आपने कहा था िक कल जो-जो मौजूद थे, िज�ह� ज़ीरो आवर म� मौका नह� 

िमला, उ�ह� आप मौका द�गे and you have been very much liberal in giving chances 

to Members to participate in the ‘Zero Hour’.  

इसके साथ ही, मेर ेकुलीग और सीिनयर महताब जी ने �ाइवेट मे�बस� िबल के बार ेम� जो 

सजेशन िदया, I strongly support that �य�िक �ाइवेट मे�बस� िबल के िलए मे�बस� बह�त 

ि�पेयर होकर आते ह� । वह भी लॉटरी से ही तय होता है । इसिलए दोन� ही हमार ेिलए बह�त ज�री 

ह� । अगर आपक� इजाजत हो तो केवल 20 या 30 नह�, बि�क जो मे�बस� कल ज़ीरो आवर म� 

बोलने के िलए बैठे ह�ए थे या परस� बोलने के िलए बैठे ह�ए थे, उनम� से म� भी एक ह� ंतो मझेु भी 

ज़ीरो आवर म� बोलने का मौका िदया जाए । �लीज, सर । 
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�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): अ�य� महोदय, ध�यवाद । म� �ेमच��न जी से सहमत ह� ं िक 

आज लोग� के बीच यह एक �� आ रहा है िक यह जो �ाइवटे मे�बस� िबल है, इसका उ�े�य �या 

है, �य�िक बार-बार िब�स इं�ोड्यूस तो होते ह�, लेिकन बह�त-से कम िब�स चचा� के िलए आते ह� 

और उनसे भी बह�त कम िब�स को सरकार �ारा �वीकृत िकया जाता है । हमार ेइितहास म� शायद 

दस या �यारह ही �ाइवेट मे�बस� िब�स ऐसे ह�ग,े िज�ह� सरकार ने �वीकृत िकया है । इसे बधुवार 

को लाकर इस पर ज�र �यान और समय देना चािहए । हम� यह भी �यान रखना चािहए, तािक 

लोग� का िव�ास लोकतं� म� और पािल�याम�ट के िनयम� म� बना रहे । इसके िलए �ाइवटे मे�बस� के 

और िब�स चचा� के िलए आए,ं इसके िलए भी �य�न करने चािहए । 

 ऐसे िब�स, िजनके कारण देश म� उ�नित और देश क� �गित हो सकती है, उ�ह� �वीकृत 

करना चािहए । म�ने भी इस स� म� वाय ु�दूषण पर एक �ाइवेट मे�बस� िबल डाला है । म� उसके 

इं�ोड�शन क� �ती�ा कर रहा ह�ं । आशा करता ह� ं िक अगले ह�ते उसे इं�ोड्यूस करने का मझेु 

मौका िमले । ध�यवाद । 

माननीय अ�य�: डॉ. स�यपाल जी को ज�मिदन क� शभुकामनाए ँ। 

 म� सभी को सबुह म� ही शुभकामनाए ँद ेदेता ह�ं । 

डॉ. स�यपाल िसहं (बागपत): आदरणीय अ�य� महोदय, सव��थम, आपने मेर ेज�मिदवस पर 

अपना जो आशीवा�द िदया और जो शभुकामनाए ँद�, इसके िलए म� आपके �ित अ�य�त आभार 

�य� करता ह�ं । इस सदन के सभी स�माननीय सद�य� का भी आभार �य� करता ह� ंऔर सबको 

ध�यवाद देता ह�ं । 

 आदरणीय अ�य� महोदय, इस सदन म� म� दूसरी बार चनुा गया । िपछले सेशन म�, यह जो 

लॉटरी का िस�टम है तो म�ने बह�त बार अपना नाम िदया था, पर लॉटरी म� वह िनकली नह� । म�ने 

एक बार शू�य काल म� यह मामला उठाया िक �या यह देश लॉटरी से चलेगा या मे�रट से चलेगा, 
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इसे तय करना चािहए । �या हम यह तय कर सकते ह� िक 50 �ितशत िवषय, जो मह�वपूण� िवषय 

ह�, उन पर हम चचा� कर�गे? म� इस बात को बड़े द:ुख के साथ कहता ह� ं िक देश के िलए कुछ ऐसे 

ग�भीर िवषय ह� । उदाहरण के िलए, इस देश म� कैसी िश�ा नीित होनी चािहए, इस देश से 

आतंकवाद कैसे ख�म होगा, इस देश से न�सलवाद कैसे ख�म होगा, इन िवषय� म� जो मह�वपूण� 

िवषय ह�, इ�ह� लॉटरी म� न रखा जाए, बि�क इन पर ग�भीर चचा� क� जाए । इसके अलावा, लगभग 

50 �ितशत लोग� को शू�य काल म� अपने िवषय को रखने का मौका िदया जाए । लेिकन, केवल 

लॉटरी के आधार पर यहां बोला जाएगा तो मझेु लगता है िक एक तरफ तो हम इस देश को मे�रट 

के आधार पर आगे ले जाना चाहते ह� और दूसरी तरफ जआु और लॉटरी के आधार पर चलाना 

चाहते ह� । इस पर भी हम लोग� को िनण�य लेना चािहए । 

 बह�त-बह�त ध�यवाद । 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, सदन का बह�मत इस बात का बन रहा है, लेिकन अगर 

आपक� परिमशन हो तो आज शू�य काल को चार बजे तक चलाया जाए?  

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, म�न ेकल भी आपको कहा था िक आपके हाथ म� सब कुछ है । साढ़े 

तीन बजे �ाइवेट मे�बस� िब�स का समय है, जो िक हमारा अिधकार भी है ।  

माननीय अ�य�: अगर छ: बजे तक माननीय सद�य उपि�थत रह�गे तो साढ़े छ: बजे तक इसे 

कर�गे । 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, आपने कभी नह� यह कहा, आप पहली बार यह कह रहे ह� िक यहां 

से आधे घंटे के समय क� कटौती करना चाहते ह� । कुस� से जब कुछ कहा जाता है तो हम� भी उसे 

मा�यता देनी पड़ती है । 

 सर, इसके साथ-साथ म� यह भी गजुा�रश क�ंगा िक आप इधर से आधे घंटे क� कटौती 

कर द�गे तो आप उधर से इसक� भरपाई भी कर सकते ह� �य�िक सदन आपके हाथ म� है । 
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माननीय अ�य�: ठीक है । 

 यह मत बन गया है, आज म�ने �यव�था द ेदी है तो हमार ेसदन के �लोर नेता ने कहा िक 

आज जो �यव�था द ेदी है, उसे रगेलुर क�रए ।  

 सदन का मत है िक �ाइवेट मे�बस� िबल के समय दूसरा िबजनेस कभी नह� िलया जाएगा । 

�या यही मत है न? 

अनके माननीय सद�य: जी, हा ँ। 

 

14.55 hrs 

SUBMISSION BY MEMBERS-Contd.. 
Re:Remarks made by a Member in the House 

glorifying the assassin of the Father of the Nation 
 

माननीय अ�य�: माननीय सांसद ��ा िसंह जी । 

सा�वी ��ा िसहं ठाकुर (भोपाल): अ�य� महोदय, म�ने द�ुमन� के �ारा िदए गए बह�त सार े

अ�याचार सहन िकए ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य ।  

…(�यवधान)  

सा�वी ��ा िसहं ठाकुर :  महोदय, म� अपनी बात तो कह सकती ह�ं ।…(�यवधान)  मेरी परुानी 

बात भी अधूरी रह गई थी ।…(�यवधान)  महोदय, म� जो कहना चाहती ह�,ं उसको                

सिुनए ।…(�यवधान)  
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माननीय अ�य�: माननीय सद�य, म� आपको �यव�था दे रहा ह�ं । 

…(�यवधान)  

 

सा�वी ��ा िसहं ठाकुर :  महोदय, म� देश के िलए जो करती ह�,ं बस उतना ही कहना चाहती ह�ं । 

म�ने 27.11.2019 को एस.पी.जी. िबल क� चचा� के दौरान नाथूराम गोडसे को देशभ� नह� कहा । 

म�ने नाम ही नह� िलया, िफर भी िकसी को ठेस पह�ंचती हो, तो म� खेद �कट करते ह�ए �मा चाहती 

ह�ं । 

माननीय अ�य�: ठीक है । 
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�ी हनमुान बेनीवाल : अ�य� महोदय, आज मेर ेऊपर आपक� बड़ी कृपा है । म� आपको ध�यवाद 

दूगंा िक जीरो आवर के अदंर िजनक� लॉटरी खलुी है, उनको बोलने का अवसर िदया । 

 महोदय, म� िवदशे� म� पढ़ रहे हमार ेदेश के िविभ�न रा�य� के छा�� क� सरु�ा सिुनि�त 

करने हेत ुएक मह�वपूण� िवषय पर सरकार और िवदेश मं�ी का �यान आकिष�त करना चाह�ंगा । 

लोक सभा म� एक सवाल के अनसुार देश के 6 लाख से भी अिधक छा�-छा�ाए ंिविभ�न देश� म� 

पढ़ रहे ह� । हाल ही म� तीन िदन पहले अमे�रका के िशकागो म� हैदराबाद क� �थ जॉज� नामक 19 

वष�य छा�ा क� वहा ं के इलीिनयोस यूिनविस�टी कै�पस म� बला�कार के बाद ह�या कर दी गई । 

जलुाई 2018 म� अमे�रका के कंसास शहर म� 25 वष�य भारतीय छा� शरत क�पू क� ह�या का 

मामला आया था । इसी शहर म� वष� 2017 म� भारतीय मूल के �ीिनवास कुचीबोतला क� ह�या कर 

दी गई ।  

 महोदय, चाहे डेनमाक�  म� गजुरात के मेहसाणा के दो यवुक� क� ह�या का मामला हो, चाहे 

वष� 2008-09 और उसके बाद कई बार आ��ेिलया म� िह�द�ुतान के छा�� पर ह�ए हमल� का 

मामला हो, हम कई बार अखबार� म� भारतीय छा�� पर हमले और उनके साथ न�लीय भेदभाव 

जैसी घटनाओ ंका िज� भी सनुते ह� । हमार े�धान मं�ी जी ने जब वष� 2014 म� स�ा सभंाली, 

िनि�त �प से भारतीय छा�� का मान िव� के अदंर बढ़ा है । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक हमार े�धान मं�ी जी �ारा स�ा सभंालने 

के बाद िवदशे� म� भारतीय �वासी छा�� क� इ�जत बढ़ी है और उन पर होने वाले हमले क� 

घटनाए ंभी कम ह�ई ह� । अभी म�ने िजस �कार क� घटनाओ ंका िज� िकया, उनसे देश के लोग� का 

मन आहत हो जाता है । आज हमार ेबीच सषुमा �वराज जी नह� है । देश के जो लोग खाड़ी के देश� 
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म� थे, उ�ह�ने सजगता से उ�ह� देश म� लाने का काम िकया । िवदेश� म� भारतीय छा�� पर जो �ाइम 

होता था, इस सरकार ने िह�द�ुतान के छा�-छा�ाओ ंक� हमेशा ही मदद क� है । …(�यवधान)  

 महोदय, म� एक िमनट म� अपनी बात समा� कर दूगंा । म� िवदशे मं�ी जी से अनरुोध क�ंगा 

िक जो छा� िवदेश� म� पढ़ रहे ह�, त�काल उनक� सरु�ा कैसे सिुनि�त हो, इसके िलए सबंंिधत 

दूतावास� को प�ुता पाबदं करने के िलए िनद�श जारी िकया जाए और सरु�ा का एक �ा�ट 

सबंंिधत देश� को भेजा जाए । मेरी मूल भावना इस म�ुे को सदन म� रखने के िलए यह थी िक हमार े

देश के जो छा� िवदशे� म� पढ़ते ह�, उनक� सरु�ा कैसे सिुनि�त क� जाए । उनके िलए देश क� 

सरकार को मह�वपूण� कदम उठाने क� ज�रत है, �य�िक सरकार �ारा कदम उठाने से ही िवदेश� 

म� पढ़ रहे देश के छा�-छा�ाओ ंका मनोबल बढ़ेगा ।  

 महोदय, हमार ेयहा ंिजस तरह से िवदेशी छा�-छा�ाओ ंका स�मान होता है । उनके िलए 

आई.पी.सी. के अदंर अलग से �ावधान भी है । अगर उनके साथ बदमाशी होती है, तो उसके िलए 

अलग धाराए ंलगती ह� । उसी तरह से बाहर पढ़ने वाले हमार ेदेश के छा�-छा�ाओ ंक� सरु�ा कैसे 

हो, इस बार ेम� मोदी जी गंभीर है । म� िवदेश मं�ी जी से भी अनरुोध क�ंगा िक हमार ेदेश के छा�-

छा�ाए ंव�ड� के अदंर सरुि�त रह�, इस मामले म� दशे क� सरकार ठोस िदशा-िनद�श जारी कर� । 

ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी हनुमान बेनीवाल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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KUMARI RAMYA HARIDAS (ALATHUR): Respected Speaker Sir, 

Coimbatore-Edapalli Highway 544 is one of the major Highways in Kerala. It is 

a four-lane road. But the route between Mannuthy and Vadakkanchery is in 

wretched condition. The National Highway Authority of India has given this 

work to contractors. But the work between Kuthiran-Mannuthy and 

Vadakkanchery flyover has not been completed yet. It is a very shameful thing 

to the Central Government.  

 Now, the Sabarimala season has begun. Thousands of vehicles carrying 

pilgrims from Tamil Nadu and other States, and pilgrims to Guruvayur pass 

through this road. 

15.00 hrs 

 But the vehicles are struck here due to traffic blocked for hours. The 

people use this route to go to Thrissur Medical College for their medical 

facilities. The condition of vehicles, even ambulance, has been struck here due 

to traffic block.  

 I humbly request to take positive steps to open one of the tunnels during 

the time of Sabarimala season with immediate effect assuring safety. 99 per 

centage of its work are already completed. It will be a blessing to both pilgrims 

and common people. I request to take further steps to complete the work of 

Vadakkencherry flyover.  
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माननीय अ�य� : �ी अधीर रजंन चौधरी जी । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : शू�य काल क� िल�ट म� उनका नाम है । आपक� मेहरबानी नह� है । माननीय 

सद�य बैठ जाइए । 

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : लॉटरी म� नाम आया है । िकसी क� दया से नह�   है ।…(�यवधान)  यह 

मेरा पस�नल एज�डा है । 

माननीय अ�य� : आप बोिलए, म� चपु कराऊंगा । 

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : लॉटरी से नाम आया है, िल�ट देख लीिजए । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, म�ने �यव�था दे दी है । आप बोिलए । 

…(�यवधान)  

�ी अधीर रजंन चौधरी : म� जानता ह�ं । वे हमार े परुाने िम� ह� । िबहार, छोटा नागपरु, बंगाल, 

ओिडशा, ये जो िहंद�ुतान के �टेट ह�, यहा ं लाख� क� तादाद म� कुम� लोग रहते ह�, िजनको 

आिदवासी कुम� कहते ह� । …(�यवधान)  आिदवासी कुम� के बार ेम� यह कहा जाता है िक “कोल, 

कुम�, कोरा, वेद शा� छारा” । It means, Kurmis are far from Vedic culture of 

aforesaid areas. They believe in totem like other Scheduled Tribes of the areas 

concerned and are divided in 81 main totems such as Dumariar, Bansiar etc. 

छोटा नागपरु, सथंाल परगना, झारखडं,बंगाल और ओिडशा के िव�तीण� इलाके म� ये लोग रहते ह� । 
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इन लोग� क� वष� से यह मांग है िक हम� शेड्यूल �ाइब का दजा� िदया जाए, लेिकन इन लोग� क� 

बात नह� सनुी जाती है । अभी भी ये लोग िपछड़े वग� क� जनजाित के �प म� अपनी िजदंगी गजुार 

रहे ह� । दामोदर, कांसाबती, सबुण�लेखा, बैतरणी निदय� के आसपास इनक� घनी बि�तया ंहोती ह� । 

इनक� भाषा, वेशभूषा सब कुछ अलग होता है । इनक� क�चरल आइड�िटटी बचाने क� िज�मेदारी 

सरकार क� है । हम चाहते ह� िक कुम�ज़ लोग, जो इन ए�रयाज़ म� रहते ह�, इन लोग� को शेड्यूल 

�ाइब का दजा� िदया जाए । उनक� वष� परुानी यह मांग पूरी हो और साथ-साथ इन लोग� क� 

क�चरल आइड�िटटी और ल�गएुज आइड�िटटी क� र�ा हो ।  

Sir, until and unless the Kurmis of Chotanagpur, Santhal Pargana of 

Jharkhand, West Bengal and Odisha and of its adjoining aforesaid places are 

scheduled in the enlistment of Scheduled Tribes, the continuance of totemistic 

socio-culture and heritage of this Kurmis Tribe will not be protected in its 

existence like the other neglected tribes of the world. इसिलए म� सरकार स े यह 

िनवेदन करता ह� ंिक आिदवासी कुम� समाज क� जो मांग है, उसे सरकार पूरा कर े।  

माननीय अ�य� : �ी स�िगरी उलाका और �ी कुलदीप राय शमा� को �ी अधीर रजंन चौधरी 

�ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राम िशरोमिण (�ाव�ती): अ�य� महोदय, आपने मझेु अवसर िदया, इसके िलए म� आपको 

ध�यवाद देता ह�ं । मेर ेससंदीय �े� �ाव�ती के िजला बलरामपरु म� रा��ीय राजमाग� स�ंया - 730 

पर झारख�डी मंिदर रलेवे लाइन के ऊपर एक ओवर ि�ज बनना िनता�त आव�यक है । यह शहर 

का म�ुय माग� होने के नाते जब रलेवे �ािसंग बंद हो जाती है, तब गािड़य� का लंबा जाम लग जाता 

है, िजससे यातायात काफ� बािधत हो जाता है ।   
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 महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान आकृ� करना चाहता ह� ं िक िजला 

बलरामपरु, उ.�. रा��ीय राजमाग� स�ंया - 730 का सव� कराकर झारख�डी मंिदर रलेवे लाइन के 

ऊपर ओवर ि�ज बनाया जाए ।  

�ी अ�ण साव (िबलासपुर): अ�य� महोदय, आपन ेमझुे अवसर िदया, इसके िलए म� आपको 

ध�यवाद देता ह�ं । वन धरती का �ृगंार है और वन है तो जीवन है । इस स�चाई को �वीकार करते 

ह�ए देश म� नर�े� मोदी जी क� सरकार बनने के बाद सरकार के �यास� से लगातार वन �े� म� विृ� 

दज� क� जा रही है ।   वह� दूसरी ओर छ�ीसगढ़ म� िपछले कुछ महीन� से लगातार वन� क� अवैध 

कटाई का मामला सामने आ रहा है । कुछ समय पूव� कवधा� िजले म� अवैध वन क� कटाई का 

मामला सामने आया था । अभी-अभी मेर ेलोक सभा �े� के अतंग�त रतनपरु म� क� �माकं 1622 

म� लगभग 300 से अिधक सांगवान व�ृ� क� कटाई का मामला सामने आया है ।  

 म� भारत सरकार का �यान आकृ� कराना चाहता ह�ं िक छ�ीसगढ़ म� वन� क� अवैध कटाई 

रोक� , इसके साथ ही इस सबंंध म� रा�य सरकार को आव�यक िदशा-िनद�श भी जारी कर� । 

ध�यवाद ।  

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को �ी अ�ण साव �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Thank you, Speaker, Sir, 

for letting me raise an important issue during ‘Zero Hour’. 

 Today, I want to raise an important issue of an unfortunate incident that 

has occurred in Dharmasala Block in Jajpur District in which there was a 

mysterious death of Shrimati Smitarani Biswal. …(Interruptions)  
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माननीय अ�य�: म� आपको भी मौका दूगंा ।  

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Sir, the matter being raised 

here is sub-judice. …(Interruptions) How can it be raised here? 

…(Interruptions) We need your protection in the matter. …(Interruptions) 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA : She was the VLW of Haridaspur GP 

under Dharmasala Block in Jajpur District. …(Interruptions) It is mysterious 

because the facts behind her death are yet to be ascertained, and the 

suspicious manner in which the local police is investigating the matter. 

…(Interruptions)  

SHRI BHARTRUHARI  MAHTAB : Sir, it is a law and order issue of the State. 

…(Interruptions) 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA : Further, it was declared as a suicide 

without any investigation and made public by none other than the accused 

himself. …(Interruptions) It is very sad that the Administration has accepted it, 

and is character-shaming the victim. …(Interruptions) Sir, the five main people 

are involved and …(Interruptions) We demand CBI investigation in the matter, 

and I would request the Home Minister to have a look at it. …(Interruptions) 

�ी िपनाक� िम�ा (पुरी): अ�य� महोदय, म� यह कह रहा ह� ं िक यहां क�व�शन है िक जो 

�यिुडिशयल िडसीजन प�ि�डग है या िजसका �टेट लेिज�लेचर म� िड�कशन हो चकुा है, यह पूरी 

तरह से �टेट मैटर है,…(�यवधान)  इसको यहा ंपर पािल�याम�ट म� पॉिलटीकल रीजन क� वजह से 

उठाने का कोई औिच�य नह� है । …(�यवधान)  इनको जीरो ऑवर का एडवाटेंज नह� लेना    
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चािहए । बैलट म� जो भी आ जाए उसके बाद आप अपना मनचाहा बोलना श�ु कर द�गे, 

…(�यवधान)  इसका एडवाटेंज नह� होना चािहए । हम आपका सरं�ण चाहते ह� । It is a State 

matter as well as judicial proceedings. Both are pending, so he should not be 

allowed to raise it here.   

माननीय अ�य�: म� �रकाड� मंगा कर देख लंूगा । 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Thank you, Sir. In my Arani 

Parliamentary Constituency, there is dam called the Shenbaga Thoppu Dam, 

which was proposed by Dr. Kalaignar in 1989. Immediately after that, the other 

Government came and the file kept gathering dust. Again, in 1996, Dr. 

Kalaignar came to power and so he got all the environmental clearances and 

the work was about to start. Then, after the Government changed, somehow 

the work on the Shenbaga Thoppu Dam began, but unfortunately, they have 

not constructed the dam as per the specifications. The dam was so weak that 

as some rain came, the shutters got washed away. Finally, the shutters went 

into to the gutters because of the quality of construction of this dam.  

Now, I would urge upon the Union Government to intervene immediately 

in this matter. The Jal Shakti Ministry has to intervene in the matter. In 1999, 

this project’s cost was Rs. 30 crore. Now, the estimated cost for its repair is Rs. 

30 crore. The work on this dam is pending for nearly 30 years; 4,000 hectares 

of irrigation land is getting dried-up; and many thousand families of 

agriculturists are suffering due to it. So, I would urge upon the Jal Shakti 

Ministry and the Government to kindly intervene in the matter and finish the 
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work on the Shenbaga Thoppu Dam in Polur in my Arani Parliamentary 

Constituency. Thank you. 

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को डॉ. एम. के. िव�ण ु�साद �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी भोला िसहं (बुलंदशहर): अ�य� महोदय, हमार ेदेश के हर ब�चे को अिधकार है िक वह अ�छे 

से िशि�त हो, अ�छी िश�ा िमले । हमारी सरकार के यश�वी �धान मं�ी के नेत�ृव म� अ�छी िश�ा 

के कई अ�छे �ावधान िकए ह�, िजसके मा�यम से उनको स�ते म� एनसीईआरटी क� बुक उपल�ध 

हो, इसके िलए कई �ावधान सरकार ने िकए ह� । सौभा�य से माननीय एचआरडी मं�ी जी बैठे ह� । म� 

इनका बह�त-बह�त ध�यवाद करता ह�ं ।  

 एनसीईआरटी प�ुतक� का मू�य क�ा एक से पांच तक का दो सौ �पये और क�ा छह से 

आठ तक क� प�ुतक�  पांच सौ चालीस �पये म� िमल जाती ह� ।  

इसके अलावा िवतरण के िलए 895 अिधकृत िव�ेता और म�ुण के िलए 140 म�ुक 

सूचीब� ह� ।  घर म� ऑनलाइन सेवा �ारा प�ुतक�  िभजवाने क� सिुवधा है,वैबसाइट पर िन:श�ुक 

डाउनलोड क� सिुवधा उलप�ध है और ई-पाठशाला �ारा ए�प भी डाउनलोड कर सकते ह� । जो 

िव�ालय सीबीएसई �ारा मा�यता �ा� ह�, वहा ंप�ुतक�  250 या 500 �पये म� िमलती ह�, लेिकन 

इन �कूल� म� प�ुतक�  2500 स े3500 �पये म� दी जा रही ह� । देश म� �ाथिमक िश�ा सिंवधान के 

तहत मौिलक अिधकार है । इस मौिलक अिधकार को सीबीएसई के मा�यता �ा� िनजी �कूल� 

�ारा लोक िदखावे के नाम पर िश�ा को �यवसायीकरण म� बदलकर देश के ब�च� के अिधकार� का 

खलेुआम हनन िकया जा रहा है । 
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 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक जो िव�ालय सीबीएसई से 

मा�यता �ा� ह� और एनसीईआरटी प�ुतक� का पालन नह� कर रहे ह�, स�ती से पालन कराया 

जाए और जो पालन नह� करते ह�, उन पर स�त कार�वाई क� जाए । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी भोला िसंह �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी जुगल िकशोर शमा� (ज�मू): माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से ज�मू-क�मीर के लोग� 

क�  सम�या को रले मं�ालय के �यान म� लाना चाहता ह�ं । 

 ज�मू-क�मीर के लोग रोज़ाना परेशािनय� का सामना कर रहे ह� । आप सब जानते ह� िक 

ह�र�ार बह�त बड़ा तीथ� �थान है । भारतवष� के लोग� क� आ�था ह�र�ार के साथ जड़ुी ह�ई है । 

िवशेषकर उ�री भारत म� िकसी का �वग�वास होता है तो उसक� अि�थया ंह�र�ार म� गंगा जी के 

दश�न करने के बाद �वािहत क� जाती ह� । ज�मू-क�मीर से ह�र�ार जाने के िलए हेमकु�ड ए�स�ैस 

है, यह रोज चलती है । मं�ालय के �यान म� लाने के बाद एक और गाड़ी ह�र�ार ए�स�ैस के नाम 

से चल रही थी, अब यह बदं हो गई है । यह गाड़ी सा�ािहक थी । 

        मेरी आपके मा�यम से रले मं�ालय से �ाथ�ना है िक एक रलेगाड़ी रोज ज�मू से ह�र�ार 

चलाई जाए �य�िक चाह ेसूय� �हण हो, पूण�मासी हो या अमाव�या हो, लोग ह�र�ार और गंगा माता 

के दश�न के िलए जाना चाहते ह� । मेरी आपसे �ाथ�ना है िक मं�ालय को आदेश िदया जाए िक 

ह�र�ार से ज�मू के िलए एक और �ेन चलाई जाए तािक लोग� को सम�या न हो और लोग गंगा 

माता के दश�न के िलए रोज जा सक�  ।  

माननीय अ�य�: िजते�� िसंह जी भी आपक� बात से सहमत ह� । 

…(�यवधान)  
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माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी जगुल िकशोर शमा� �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी नर�े� कुमार (झु�झनूु): माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ं िक 

राज�थान म� शेखावटी का झ�ुझनूु िजला रलेवे क� �ि� से बह�त िपछड़ा ह�आ है । झ�ुझनूु िजले ने 

भारत को सबसे �यादा सैिनक, उ�ोगपित, रा�य और क� � सरकार म� सबसे अिधक कम�चारी और 

अिधकारी िदए ह�, िफर भी यह िजला रलेवे क� �ि� से िपछड़ा ह�आ है । 

 सैिनक ए�स�ैस स�ंया 14021 और 14022 स�ाह म� तीन िदन ही िद�ली से जयपरु 

जाती है । मेरी मांग है िक इसे �ितिदन िकया जाए । कोटा से जयपरु एक और �ेन चलने वाली है, 

जो िहसार से लोहा� आएगी । हम चाहते ह� िक यह �ेन लोहा� से झ�ुझनूु होकर जयपरु जाए । 

उ�र पूव� रलेवे �ारा मांग भी भेजी गई है ।  

मेरा आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से िनवेदन है िक �ेन िहसार से जयपरु जाए और 

इसके साथ ही म� इन दोन� �ेन� को �ितिदन चलाने का िनवेदन करता ह�ं । 

�ी राजू िब� (दािज�िलंग): माननीय अ�य� जी, आज म� आपके मा�यम से सदन के सामने डेढ़ 

करोड़ गोरखाओ ंक� सम�या रखना चाहता ह�ं । हाल ही म� असम म� एनआरसी के �ॉसेस के दौरान 

गोरखाओ ंक� अनेक सं�थाओ ंऔर �यि�य� के नाम छूटे ह�, इसके कारण इनको बह�त सम�याओ ं

का सामना करना पड़ा । गोरखाओ ंने हमार ेरा�� िनमा�ण म� महान योगदान िदया है । इसके बावजूद 

असम क� एनआरसी �ोसेस के दौरान अनेक प�रवार िजनके सबंंध �वतं�ता सेनािनय�, 

सािह�यकार� और सैिनक� से थे, उनके भी नाम छूट गए ह� । हमार े रा�� के �ित गोरखाओ ंका 

योगदान अतलुनीय है । उन पर असम एनआरसी जैसी गलत �ि�या नह� डाली जानी चािहए थी । 

मेर े�े�वािसय� के िदल म� बसन ेवाले �धान मं�ी आदरणीय नर�े� मोदी जी ने कई बार गोरखाओ ं

क� वीरता और देशभि� का अपने भाषण� म� िज� िकया है । देश क� र�ा के िलए उनके �याग और 
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बिलदान से यह सदन भलीभािंत प�रिचत है । असम के इस एनआरसी �ोसेस न ेकई महान गोरखा 

��डम फाइटर के बिलदान� पर ��िच� लगा िदया है । जैसे असम के छिबलाल उपा�याय, 

दािज�िलंग के  प�ुपा कुमार िघिसंग, िसि�कम के हेलेन लेपचा, किलम्प�ग के दल बहादरु िगरी, 

मिणपरु के सबेुदार िनरजंन छे�ी, िहमाचल के कै�टन राम िसंह ठकुरी, उ�राखडं के मेजर दगुा� 

म�ल जी, िजनक� �ितमा पािल�याम�ट कॉ�पले�स म� �थािपत है, मेर े�े� दािज�िलंग के �ी ड�बर 

िसंह ग�ंुग और �ी अरी बहादरु ग�ंुग जी, जो कांि�टट्यूएटं असे�बली के मे�बर थे, िज�ह�ने हमार े

देश के सिंवधान क� रचना म� बड़ा योगदान िदया था । अत: आपके मा�यम से मेरा सरकार से 

अनरुोध है िक देशभ� गोरखाओ ंको एसटी का दजा� �दान िकया जाए, उनको सरं�ण िदया जाए 

तथा उ�ह� ओ�रिजनल इनहैिबट�ट्स के �प म� मा�यता �दान क� जाए ।  

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी राजू िब� �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी जॉन बला� (अलीपुर�ारस): ध�यवाद अ�य� महोदय । आपके मा�यम से सदन को सूिचत 

करना चाहता ह� ं िक उ�र बंगाल के डूअर �े� म� पीने के पानी क� गंभीर सम�या है । पानी का 

जल�तर नीचे होने के कारण कुआ ंऔर नल सभी जगह पानी उपल�ध नह� ह� । इसिलए लोग� को 

केवल नदी के पानी पर ही िनभ�र रहना पड़ता है । पूर े�े� म� साफ जल का अभाव है । जो पानी 

लोग� को िमल रहा है, वह शु� न होने के कारण, लोग� म� कई तरह क� बीमा�रया ं हो रही ह� । 

िवशेषकर, भूटान बाड�र �े� के पानी म� डोलोमाइट अिधक मा�ा म� होने के कारण लोग� को चम� 

रोग और कई �कार क� भयानक बीमा�रय� का सामना करना पड़ता है । उपयु�� िवषय के बार ेम� 

बंगाल सरकार को बार-बार सूिचत करने के बाद भी बंगाल सरकार इसक� अनदेखी कर रही है । 

अत: सदन के मा�यम से म� सरकार से मांग करता ह� ंिक वाटर �ीटम�ट �लांट और छोटे-छोटे पानी 

क� टंक� बनाकर हर घर के नल को श�ु जल पह�ंचाया जाए । इस सम�या क� गंभीरता को देखते 

ह�ए ज�द से ज�द इसका समाधान िकया जाए  । ध�यवाद । 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, this august House is 

aware of the importance of Sabarimala temple. Festival season has already 

started at Sabarimala temple. Lakhs and lakhs of devotees are everyday 

coming to Sabarimala for a darshan of the deity. However, Sabarimala temple 

is facing a lot of problems and the House is also very much aware of that.  

 Sir, more than four to five crore devotees come to Sabarimala shrine 

every season. The Government of Kerala and the Travancore Devaswom 

Board had requested the Ministry of Environment and Forests of the 

Government of India to hand over sufficient forest land in that area so that 

lakhs and lakhs of devotees visiting Sabarimala temple can be facilitated. The 

entire surrounding area is a forest area as a result of which the Travancore 

Devaswom Board is unable to accommodate the pilgrims at present. Hon. 

Minister of State in the Ministry of Home Affairs, Shri Kishan Reddy, is very 

much aware of this problem because majority of the devotees are coming from 

the State of Andhra Pradesh. I would request the Government of India, Ministry 

of Forests and Environment, to hand over sufficient land for the development 

of Sabarimala.  

 Also, Sabarimala temple is included by the Ministry of Tourism of the 

Government of India in its list of pilgrim centres. The Government of India 

promised an allocation of Rs.100 crore for the development of Sabarimala but 

unfortunately that amount has not been released so far.   
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 Another important subject is Sabari Rail Project. During the Vajpayee 

Ji’s Government, the Government of India had announced a Sabari Rail 

Project to provide connectivity to devotees who visit Sabarimala from various 

parts of the country. During 1999-2000, I was also the Member of Parliament, 

but, unfortunately, that railway line is yet to be completed. That project is still 

going very very slowly. The Ministry of Railways is asking the State 

Government to contribute its share for the project. Then only, they will 

complete the project. The Government of Kerala is also facing severe financial 

crisis. That is the difficulty. How the Government of Kerala can contribute for 

the project? When the project was announced, it was decided that the full 

amount of the expenditure will be borne by the Railway Ministry. Now, the 

Railway Ministry has changed its stand. The Railway Ministry is asking the 

State Government to contribute its share for the Sabarimala Rail Project. 

 Sir, another thing is regarding Sabarimala air connectivity. There is a 

proposal for setting up an airport in Aranmula. I would like to request the Union 

Government, through you, Sir, to set up an airport in Central Travancore area 

to provide air connectivity to Sabarimala. Earlier, there was a proposal to set 

up an airport in Aranmula. Now, another proposal has come from the State 

Government to set up an airport in Erumely. 

 I would also like to mention Pamba river. It is a holy river just like Ganga. 

Around, 4-5 crore Ayyappa devotees come and bath in Pamba river before 

going to Shrine. So, the water of Pamba river gets polluted and contaminated. 
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There is no scheme for cleaning Pamba river. So, I would like to request the 

Union Government to implement Pamba Action Plan. There is a proposal 

before the Government to implement Pamba Action Plan. 

 Thank you very much. 

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को �ी कोिडकु�नील सरुशे �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी �याम िसहं यादव (जौनपुर): महोदय, आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं िक आपन ेआज 

जीरो ऑवर को �रटेन िकया, िजससे मझेु बोलने का मौका िमला । 

 बनारस के पड़ोस म�, पूव� उ�र �देश म� मेरा जौनपुर एक बह�त खूबसूरत सा िजला है । 

उसक� बह�त-सी सम�याए ंह� और �ैिफक जाम क� सबस ेबड़ी सम�या वहा ंपर है । रलेवे िवभाग 

पैस�जस� को ढोन े का, ले जाने का बह�त अ�छा काम करता है, लेिकन जौनपरु क� �ैिफक क� 

सम�या को बढ़ाने म� रलेवे िवभाग का बह�त बड़ा योगदान है । जौनपरु से िमजा�परु, जौनपरु से 

वाराणसी, जौनपरु से आजमगढ़-गाजीपरु, जौनपरु से लखनऊ और जौनपरु से �यागराज, इन 

सभी रोड्स पर रलेवे क� �ॉिसं�स ह� । यह जौनपरु क� एक िवशेष सम�या है, िजसे रलेवे िवभाग ने 

ि�एट कर रखा है । कह�-कह� एक क� जगह, दो रलेवे �ॉिसं�स ह�, जैसे बनारस रोड पर । जौनपरु 

से िमजा�परु रोड पर, जो जौनपरु िसटी का �लाईओवर बन रहा है, वह वष� 2013 से बन रहा है । 

वहा ंरलेवे �ॉिसंग ब�द कर दी गई है और जैसे हम लोग एक कहावत सनुते आए ह� – ‘बीरबल क� 

िखचड़ी’ क� तरह वह बन रहा है । आज तक वह आधा भी नह� बना है और सार ेलोग वहा ंदस 

िकलोमीटर च�कर काटकर जाते ह� । इससे भी �यादा खराब ि�थित यह है िक �यागराज रोड पर 

�लाईओवर स��शन तो हो गया है, लेिकन वह कब बनना श�ु होगा, आज तक इसका पता नह�   
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है । वहा ंलोग� का इतना धन, जन, समय, �यलु आिद क� इतनी बबा�दी होती है िक अगर आप उसे 

कैलकुलेट क�रए तो िजतना उससे फायदा नह� होगा, इतना आलरडेी नकुसान हो चकुा है ।  

 म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंऔर िवशेष �प से आपसे िवनती है िक कम से कम 

जौनपरु से मिड़याह�ं और जौनपरु से �यागराज रोड के �लाईओवर ि�ज को शी� से शी� बनवाया 

जाए । …(�यवधान)  मा�यवर, मेर ेिसलिसले म� आपक� घ�टी ज�दी बज गई है, म� एक चीज और 

कहना चाह�ंगा । पहले जौनपरु म� एक ग�ना िमल ह�आ करती थी, जो ब�द चल रही है । म� आपके 

मा�यम से उ�र �देश सरकार से अनरुोध क�ंगा िक एक नई ग�ना िमल क� जौनपरु म� �थापना 

हो । इसके साथ ही, म� यह भी कहना चाह�ंगा िक वहा ंमेिडकल कॉलेज बन रहा है, लेिकन वह भी 

बह�त धीमी गित से बन रहा है । म� आपके मा�यम से अनरुोध क�ंगा िक उ�र �देश सरकार को 

िनद�श द� िक मेिडकल कॉलेज को भी शी� से शी� पूण� कराए ं। ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी �याम िसंह यादव �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): अ�य� जी, म� आपका आभारी ह� ंिक आपने मझेु बोलने क� 

अनमुित दी है और मेरा सौभा�य है िक �ी िजते�� िसंह जी सदन म� ह� । यह मेरा सौभा�य है िक म� 

इस िवषय को उठा रहा ह�ं । देश और िवदेश के करोड़� करोड़ लोग� क� आ�था का क� � शारदापीठ 

है । पूर ेदेश म� 18 शारदापीठ� म� से एक शारदापीठ लाइन ऑफ कं�ोल स े10 िकलोमीटर अदंर   

है । हम अपनी सरकार का आभार �य� करते ह� िक बरस� से लोग� क� इ�छा थी, न केवल 

िहंद�ुतान के िसख� क� बि�क पूरी दिुनया के िसख� क� इ�छा थी िक करतारपरु को�रडोर खलेु । 

जैसे बह�त-सी असभंव चीज� धारा 370, अन�ुछेद 35ए या अयो�या फैसला हो, इसी तरह से एक 

असभंव चीज को करने का काम भारत सरकार ने करतारपरु को�रडोर को खोल कर िकया है । जब 

करतारपरु साहब का को�रडोर खलु गया, तो हम सभी को आशा और उ�मीद बंधी है िक िजस 

जगह पर आिद शंकराचाय� जी गए ह�, िजस पर रामनुजाचाय� गए ह� या जहा ंदेश और दिुनया के 
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बड़े-बड़े सतं गए ह�, उन शारदापीठ पर, चाहे क�हण ह�, कुमारजीव, थुनामी समोता हो, ऐसे-ऐसे 

�का�स� ह�, िज�ह�ने शारदा ि���ट िलखी । आज भी गरुमखुी के हमार ेिसख साथी ह�, उ�ह�ने भी 

गरुमखुी म� शारदा ि���ट के अदंर इतनी चीज� का �योग िकया गया है िक आज कहा जाता है िक 

जैसे गरुमखुी म� स�ंकृत के श�द ह�, वैसे ही उसम� शारदा ि���ट के श�द है । आज ज�मू-क�मीर म� 

शारदा ि���ट का उपयोग पूजा-पाठ म� होता है और िजस तरह से आिद शंकराचाय� जी �पंच सार 

िलखा, पूरी दिुनया म� उस पर �रसच� हो रही है । 

 महोदय, म� ऐसी चीज का उ�लेख कर रहा ह� ंिजसम� म� आपका भी समथ�न चाहता ह�ं । यह 

िवषय स�ा प� या �ितप� का भी नह� है । इस िवषय म� सार ेसदन क�, पूर ेदेश क� और दिुनया म� 

रहने वाले सभी भारतीय� क� भावनाए ंएक ह�, िज�ह� शारदापीठ के �ित आ�था है । �ी िजते�� 

िसंह जी बैठे ह�, Kashmiri pandits believe that Sharda in Kashmir is the tripartite 

environment of the Goddess Shakti. Sharda is the Goddess of Learning; 

Sarasvati is the Goddess of Knowledge, and Vagdevi is the Goddess of 

Speech which articulates power. आज �पीच हो, नॉलेज हो, लिन�ग हो, उसके यिद �तीक 

ह� तो आिद शि� शारदापीठ ह� और म� समझता ह� ं िक हमारी सरकार उन करोड़� लोग� क� 

भावनाओ ंको अगंीकार करगेी । यह अवैध �प से पािक�तान ऑकोपाइड क�मीर के पास है, यह 

उनके िह�से म� नह� है । यह बात िजते�� िसंह जी कह चकेु ह� िक वह हमारा िह�सा है और हम उसे 

लेकर रह�गे । िनि�त �प सरकार हमारी भावनाओ ं को �यान म� रखेगी िक शारदापीठ का भी 

को�रडोर खलुना चािहए �य�िक वह हमारी धािम�क आ�था का क� � िबंद ुहै । 

माननीय अ�य� : �ीमती रमा देवी और डॉ. स�यपाल िसंह को �ी जगदि�बका पाल �ारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।  

 



29.11.2019  120 
 

DR. T. SUMATHY (A) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI SOUTH): 

Hon. Speaker, Sir, thank you for allowing me to place an important issue about 

one of the major problems of almost all the women in the world. The role of 

women in this world is so diverse and multi-functional that they are subject to 

accept a new kind of responsibility every now and then. According to the 

census of 2011, the urban and metropolitan population of women in Chennai 

was almost 43 lakhs which would have definitely increased manifold by now. 

We are proud multi-taskers but the amount of pressure we undergo when we 

need to balance our home and career is so acute that most of the women fall 

prey to depression; and mental health is one of the major problems faced by 

women all over the world. Talking about it openly is still considered a taboo. 

Therefore, I would like to suggest the Government to establish counselling 

centres or welfare centres under the Nirbhaya fund and the One Step Centres 

to attend to the mental well-being of women as well by appointing a full-time 

psychologist using the remaining funds allocated. According to the official data, 

States and Union Territories have utilized less than 20 per cent of the budget 

allocated to them under the Nirbhaya fund for the safety of women by the 

Central Government between 2015 and 2018. Additionally, I would like the 

Government to urge the States to establish more One Step Centres in Chennai 

as there is only one such facility for more than 40 lakh women residing in 

Chennai, especially none in my South Chennai constituency which is a big 

one. Therefore, I would like to request the Minister of Women and Child 

Development to take the suggestion and to make necessary implements.  
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HON. SPEAKER : Shri Kuldeep Rai Sharma and Shrimati Vanga Geetha 

Viswanath are permitted to associate with the issue raised by Dr. Thamizhachi 

Thangapandian.  

SHRI JAGANNATH SARKAR (RANAGHAT): Hon. Speaker Sir, my 

Ranaghat Lok Sabha constituency is a bordering area adjoining Bangladesh.  

As it is a border area, smuggling, cattle trafficking, drug peddling used to be a 

regular affair.  At present, because of the stringent actions taken by the Central 

Government, the situation is a bit under control.  However everyday about 200 

to 300 cows are detained and these are transferred to the temporary camps.  

But there is no proper arrangement for their upkeep, medical treatment or 

fodder in those shelters as a result of which, on an average 15 to 20 cows die 

daily.  Moreover the farmers also face difficulties in performing agricultural 

activities on the cultivable land on the other side of the barbed wire fencing.  

These are the two major problems regarding which I had a talk with the State 

Government but the issues could not be solved.  There is lack of proper 

system to take care of these cows, to feed them.  The Central Government 

must take appropriate steps to stop such untimely deaths of cattle.  It should 

also issue special permanent permits to the agriculturists to cross over the 

border to undertake farming activities.  This will prove to be extremely 

beneficial to the common people of the region.  Thank you Sir for allowing me 

to raise this urgent matter in this august House.   

                                                             
 English translation of the speech originally delivered in Bengali.  
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�ीमती लॉकेट चटज� (ह�गली):  माननीय अ�य� जी, आज म� इस सदन म� नॉथ�-बंगाल के टी-

गाड�न के गंभीर िवषय को उठाना चाहती ह�ं ।  बंगाल म� टी-गाड�न जो सबसे बड़ा उ�ोग था, आज 

वह सबसे बड़ी मसुीबत हो गया है । तीन लाख से �यादा �िमक उसम� काम करते ह� और 20 लाख 

से �यादा लोग चाय बागान से जड़ेु ह�ए ह� । टोटल नॉथ�-बंगाल म� 300 चाय बागान ह� और उसम� 

200 चाय बागान बंद हो गए ह� । अभी जो �िमक ह�, उनको 176 हजीरा िमलता है, लेिकन जो 

�लांटेशन लेबर ए�ट है, उसम� जो िमलता है, वह �िमक लोग� तक नह� पह�ंचता है । राशन, दवाई, 

जूते, पीने का पानी और घर कुछ भी नह� िमलता है । वे कहते ह� िक यह सारा पैसा टी-गाड�न के 

मािलक को जाता है, नह� तो सरकार के जो दलाल ह�, उनके पास जाता है । अभी म� कुछ िदन 

पहले वहा ंगई थी, उ�ह�ने बताया िक 150 से 200 साल से इन �िमक लोग� के प�रवार इन चाय 

बागान� म� बह�त मेहनत करते आए ह� लेिकन मािलक बदल जाता है और जो �िमक 200 साल से 

मेहनत करते आ रहे ह�, उनके पास अपनी जमीन भी नह� है । उनका अपना मकान भी नह� है । सब 

लोग� को घर देते ह� लेिकन टी-गाड�न वाले �िमक� को कुछ भी नह� देते ह� । 

 अभी जब पूजा का समय आता है, जब �ोिवड�ट फंड और सैलरी का टाइम आता है, तो 

मािलक लोग भाग जाते ह� । उसके बाद जो �िमक लोग ह�, रा�ते म� आकर आदंोलन करके अपनी 

आवाज उठाते ह�, तब पिुलस लोग आकर �िमक� को पकड़ लेती है और उन पर केस दज� कर देते 

ह� । लेिकन मािलक� को नह� पकड़ते ह� �य�िक मािलक के साथ �शासन का पूरा कनै�शन होता  

है । इसक� वजह से दािज�िलंग, जलपाईगढ़ुी और अलीपुर�ार म� �ूमन �ैिफिकंग के केस सबसे 

�यादा बढ़ गए ह� । ये लोग दूसरा काम ढंूढ़ने के िलए दूसर ेशहर म� चले जाते ह� और खराब काम म� 

इनवॉ�व हो जाते ह� । मिहला �िमक सबसे �यादा टी-गाड�न म� ह� । �ूमन �ैिफिकंग �यादा होती है, 

इसिलए हम लोग चाहत ेह� िक टी-गाड�न म� एक हाइ-पॉवड� कमेटी होनी चािहए िजससे त�य� का 

पता चल सके और उस कमेटी म� टी-गाड�न और टी-बोड� का एक-एक जन�ितिनिध होना चािहए 
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और यूिनयन का भी एक जन�ितिनिध होना चािहए िजससे टी-गाड�न क� जो सम�याए ंह�, उनको 

दूर कर सक�  । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ीमती लॉकेट चटज� �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): माननीय अ�य� महोदय, पि�मी उ�र �देश म� िपछले दो िदन म� 

िजस तरीके से बेमौसम बरसात और ओलाविृ� ह�ई है, उसस ेमेर े�े� अमरोहा म� भी बह�त �यादा 

िकसान� क� फसल बबा�द ह�ई है । खास तौर से जो आलू के िकसान ह�, सरस� के िकसान ह�, उनक� 

पूरी फसल न� हो गई    है । सरकार से मेरी गजुा�रश है िक िपछले वष� भी, म� उदाहरण दूगँा, आलू 

के िकसान पूरी तरह से बबा�द हो गए थे । �देश सरकार ने घोषणा भी क� थी िक हम खरीददारी के 

िलए उनक� मदद कर�गे, लेिकन िकसान� को कोई मदद न �देश सरकार �ारा दी गई है, न ही के�� 

सरकार �ारा दी गई है । िकसान पहले से ही बह�त परेशान ह� और पता नह� �य�, �कृित भी उनका 

साथ नह� दे रही है ।  

 मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक िकसान� के िलए, खास तौर से पि�मी 

उ�र �देश के िकसान� के िलए कुछ-न-कुछ सोच� । जैसा िक म�न े पहले कहा िक आप इस पर  

लोक सभा म� चचा� के िलए अलाऊ कर� िक देशभर म� जो िकसान� क� सम�याए ँह�, उन पर चार-

घंटे यहा ँचचा� होनी चािहए । सरकार िकसी पॉिलसी के तहत उनको मदद दे, �य�िक कई ऐसी 

फसल� ह�, िजनक� सरकारी खरीदारी नह� होती है । ऑन-पेपर तो यह कहा जाता है िक सरकार 

�ो�योरम�ट कर रही है । म� िकसी पाट� क� सरकार के बार ेम� बात नह� कर रहा ह� ँ। िकसी क� भी 

सरकार रही हो, लेिकन िकसान� के साथ सौतेला �यवहार इस देश म� होता रहा है । 

 मझेु उ�मीद है िक आपके मा�यम से मेरी बात सरकार तक पह�चेँगी ।  

 बह�त-बह�त शुि�या । 
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 پچھلے میں پردیش اتر مغربی صاحب، اسپیکر محترم ):امروہہ( علی دانش کنور

 سے اس ہوئی، باری اولا اور برسات موسم بے سے طریقے جس میں دن دو

 ہوئی برباد فصل کی کسانوں زیاده بہت بھی میں امروہہ حلقہ پارلیمانی میرے

  ہے۔

 کی ان ہیں، کسان کے سرسوں ہیں، کسان کے الٓو جو سے طور خاص  

 بھی سال پچھلے کہ ہے گزارش میر سے سرکار ہے۔ گئی ہو برباد فصل پوری

 پردیش تھے۔ گئے ہو برباد سے طرح پوری کسان کے الٓو گا، دوں مثال میں

 لیکن گے، کریں مدد کی ان لے کے خریداری ہم کہ تھا کیا اعلان نے سرکار

 کے سرکار مرکزی نہ اور گئی دی مدد ذریعہ کے سرکار ریاستی نہ کو کسانوں

 کیوں، نہیں پتہ اور ہیں پریشان بہت ہی سے پہلے کسان  ہے۔ گئی دی ذریعہ

   ہے۔ رہی دی نہیں ساتھ کا ان بھی قدرت

 خاص لئے کے کسانوں کہ ہے گزارش سے سرکار ذریعہ کے اپٓ میری  

 کہ جیسا سوچیں۔ کچھ نہ کچھ لئے کے کسانوں کے پردیش اتُر مغربی سے طور

 کہ دیں اجازت لئے کے بحث میں سبھا لوک پر اس اپٓ کہ کہا پہلے نے میں

 ہونی بحث یہاں گھنٹے چار پر ان ہیں، مسئلے کے کسانوں جو میں ملک

 ایسی کئی کروائےکیونکہ مہیا مدد کو ان تحت کے پالیسی کسی سرکار چاہئیے۔

 ہے جاتا کہا یہ تو پیپر انٓ ہے۔ ہوتی نہیں خریداری سرکاری کی جن ہیں فصلیں

 میں بارے کے سرکار کی پارٹی کسی میں ہے۔ رہی کر پروکیورمینٹ سرکار کہ

 ساتھ کے کسانوں لیکن ہو، رہی سرکار بھی کی کسی ہوں۔ رہا کر نہیں بات

  ہے۔ رہا ہوتا میں ملک اس برتاوُ  سوتیلا
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 گی۔ جائے پہنچ تک سرکار بات میری ذریعہ کے اپٓ کہ ہے امید مجھے  

  ۔۔ شکریہ بہت بہت

 

�ी अ�दुल खालेक (बारपेटा): माननीय अ�य� महोदय, शू�यकाल म� मझेु बोलने का अवसर देने 

के िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

 गत 19 नव�बर को मेरा एक अन-�टाड� �वे�न था- �वे�न न�बर 234. उसका जवाब 

िमला है िक असम म� 1043 फॉरने नेशन�स िडट�शन कै�प म� ह� । उनम� से 1025 लोग बां�लादेशी 

नेशन�स ह�, 18 �यांमार के नेशन�स ह� । होम िमिन��ी ने यह जो डाटा िदया है, इसके आधार पर 

म� कहना चाहता ह� ँिक एक �हाइट पेपर भी होना चािहए । �वालपाड़ा िडट�शन कै�प म� पोना म�ुडा 

का दहेांत ह�आ । पोना म�ुडा िकस देश के नाग�रक थे, वे बां�लादेश के थे या �यांमार के थ?े यह 

सरकार बां�लादेश म� िह�दओु ंका जो हैरेसम�ट होता है, उस पर बात करती है, लेिकन दलुाल पाल 

और फालू दास का देहांत िडट�शन कै�प म� ह�आ । इन दोन� का ि�मेशन असम म� िह�द�ुतान क� 

धरती पर ह�आ और उनक� फैिमली के िलए यह लॉस समझा गया ।  

 महोदय, इसिलए एक �हाइट पेपर होना चािहए । फॉरने ि��यून�स के िजतने भी जज़म�ट्स 

ह�, उनको सदन के पटल पर रखना चािहए ।  

�ी िनशीथ �ामािणक (कूचिबहार): आदरणीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से इस सदन 

को अवगत कराना चाह�गँा िक पूर ेभारत म� साढ़े तीन करोड़ लोग राजवंशी समदुाय के अतंग�त आते 

ह� । इसम� �यादातर लोग पि�म बंगाल, असम, मिणपरु और मेघालय म� जीवनयापन करते ह� ।  

 राजवंशी भाषा लोग� म� अपनापन, िमठास और मधरुता पैदा करने वाली भाषा है । यह मधरु 

भाषा िवलु� न हो जाए, इसिलए आपसे मेरा िवन� िनवेदन है िक इस भाषा को आठव� अनसूुची म� 

एक जनजातीय भाषा के �प म� भारत क� भाषा सूची म� जगह दी जाए ।  
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माननीय अ�य�: डॉ. सकुा�त मजूमदार को �ी िनिसथ �ामािणक �ारा उठाये गये िवषय से सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी सगंम लाल गु�ा (�तापगढ़): माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय िव�तु 

मं�ी जी का �यान आकृ� करना चाह�गँा िक हमार े लोक सभा िनवा�चन �े� �तापगढ़ म� प.ं 

दीनदयाल उपा�याय �ाम �योित योजना व सौभा�य योजना पूव�वत� सपा सरकार क� नीितय� के 

कारण पूरी तरह स े��ाचार क� भ�ट चढ़ गई है । सभी गरीब तबके के विंचत लोग� को िन:श�ुक 

कने�शन देने क� योजना को �थानीय अिधका�रय�, काय�दायी स�ंथाओ ंने बड़े पैमाने पर आकंठ 

��ाचार फैलाकर अधर म� छोड़ िदया । �तापगढ़ म� आज क� तारीख म� लगभग 1500 मजर े

िव�तुीकरण से पूरी तरह विंचत ह� और लाख� क� स�ंया म� सौभा�य योजना म� फाम� भरकर देने 

वाले �ामीण िकसान, मजदूर, गरीब तबके के लोग कने�शन पाने क� राह देख रहे ह� । बगैर 

कने�शन िदए ही तमाम घर� म� मीटर लगा िदए गए और गरीब� को िबजली का िबल आने लगा और 

वे बेचार ेमार-ेमार े िफर रहे ह� । भारत सरकार �ारा िव�तुीकरण क� अिंतम तारीख 31 िदसबंर, 

2019 घोिषत कर दी गई है । �तापगढ़ म� काम करने वाली कंपिनय� ने कामकाज के नाम पर काय� 

पूरा िदखाकर पैस� का बदंरबाट कर िदया है । अगर इसक� जांच क� गई तो इसम� वष� बीत जाएगें 

और िफर बाद म� कभी भी उनका िव�तुीकरण नह� हो पाएगा । इसिलए, मेरी सरकार से मांग है िक 

�तापगढ़ जनपद म� सभी छूटे ह�ए मजर� का त�काल िव�तुीकरण कराया जाए और पूव� म� ह�ए 

घोटाल� क� जांच कराकर दोिषय� को दिंडत िकया जाए तथा सौभा�य योजना के तहत आवेदन 

करने वाल� को त�काल िन:श�ुक कने�शन िदलाया जाए । 

 ध�यवाद । 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Hon. Speaker, Sir, a drastic fall in the 

price of black pepper is the main concern of farmers in Kerala and especially in 

my area, which is the maximum pepper-producing region.  
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 Sir, the prices of pepper crashed down in the year 2017 and now, in 

2019, it is at Rs. 290. The main reason behind the fall in price is the unlimited 

import of Vietnamese pepper through Sri Lanka. 

 Our Directorate General of Foreign Trade issued a notification of MIP for 

pepper at Rs. 500 per kg. for protecting our domestic farmers and to prevent 

unlimited import of Sri Lankan pepper. However, it is necessary to strengthen 

the implementation of MIP in its true spirit. Despite the imposition of MIP at         

Rs. 500 per kg., our farmers have already expressed their concerns about the 

increasing rate of import of Vietnamese pepper.  

As per the South Asian Free Trade Agreement, Sri Lanka can easily 

export up to 2,500 tonnes of pepper without any duty. About 8 per cent duty is 

applicable when the quantity is beyond 2,500 tonnes. It means that Sri Lankan 

traders can re-export the Vietnamese pepper easily. 

Therefore, I urge upon the Government to increase the MIP rate to      

Rs. 750 per kg. Thank you. 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Thank you, hon. 

Speaker, Sir.  

I am requesting for exemption of GST on Life Insurance premiums all 

over India. The Government of India had rolled out the Goods and Services 

Tax (GST) from July, 2017. The GST on all essential items like food-grains, 

pulses, vegetables and milk, have been fixed at zero. After food, clothing and 
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shelter, insurance protection is an important need of the people. As such, 

encouragement of savings by giving tax incentives on insurance schemes, is 

highly considerable. This will help in greater insurance penetration in the 

country. 

 The insurance not only provides the necessary financial security to the 

family of the policy holder, in case of untimely death of the policy holder, but 

also helps the Government in investing the long-term savings of the people in 

nation-building.  

 Sir, at present, as on date, the GST on term insurance, GST on health 

insurance and the GST on insurance products, have been fixed at 18 per cent. 

The GST on new business premiums, the GST on single premium for life and 

the GST on pension products have been fixed at 4.5 per cent. A GST of 2.25 

per cent is fixed for renewal premiums. Lastly, a GST of 18 per cent is fixed on 

single premium annuity.  

 Imposing GST on Life Insurance products and premiums will be 

burdensome and also a huge disincentive for savings.  

 Through you, on behalf of a large number of policy holders all over of 

India, I would like to request the hon. Finance Minister to exempt insurance 

policies from GST.  
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डॉ. मोह�मद जावेद (िकशनगजं): बह�त-बह�त शिु�या सर । म� िकशनगजं से ह� ंऔर िकशनगजं से 

एनएच31 जाता है, जो भारत को नॉथ�-ई�ट से जोड़ता है, िजस कारण �ैिफक बह�त �यादा है । इस 

पर बायपास बनाने क� बात चल रही थी, िजसक� जगह एक �लाई ओवर बन रहा है । उसक� वजह 

से बाय-लेन म� कंजेशन रहता है और उस कारण एि�सड�ट्स होते ह� । �ेनेज नह� है, िजस कारण 

पानी भर जाता है । अत: आपके मा�यम से मेरी गजुा�रश है िक �ी गडकरी साहब क� िमिन��ी से 

बायपास का िनमा�ण करवाया जाए तथा �ेन बनवाई जाए ।  

महोदय, इसके अलावा म�ने एक सि�लम��ी मांगा था, िजसम� मझेु फॉर�े�ी के सबंंध म� बात 

रखनी थी । देश म� 21.3 �ितशत फॉर�ेट्स ह� और िबहार म� मा� 7 �ितशत फॉर�ेट्स ह� । यही 

नह�, अगर हम आंकड़े दखे� तो पता चलता है िक हमार ेयहा ंिसफ�  7 स���यअुरीज ह�, जबिक पूर े

भारत म� टोटल स���यअुरीज और नैशनल पाक�  650 ह� । अत: मेरी गजुा�रश है िक फॉर�ेट ए�रया, 

जैसे िचछोराझार, टेढ़ागाछ जो मेर ेससंदीय �े� म� है, वह काफ� परुाना फॉर�ेट ए�रया है । यह 

नेपाल से जड़ुा ह�आ है । मेरी आपके मा�यम से गजुा�रश है िक इसे स���यअुरी घोिषत िकया जाए 

और �ोटे�ट िकया जाए । उसी के तहत ठाकुरगंज म� कछुदाह झील है, िजसके लगभग 200 एकड़ 

पानी म� माइ�े�ी बड्�स आती ह�, इसे भी स���यअुरी बनाया जाए । बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

SHRI BRIJENDRA SINGH (HISAR): Sir, it has come to light recently that a 

large quantity of paddy is being procured fictitiously by the rice millers in 

Haryana.  The total estimated production of paddy in Haryana is 58 Lakh 

Metric Tonnes.  Out of this, more than 50 per cent is Basmati, and Basmati is 

not procured by the Government.  Against this procurable 25 LMT to 30 LMT of 

estimated paddy production, more than 63.8 LMT has already been procured.  

Quite a lot of paddy from neighbouring States finds its way to Haryana mandis.  

But what is really disturbing is that a large quantity of this paddy is actually rice 
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siphoned off from the Public Distribution System of the consuming States and 

is then ploughed back to the FCI as Custom Milled Rice (CMR). 

 The State Government of Haryana has already ordered a 

comprehensive investigation into the matter.  However, I would urge the 

Minister of Food and Public Distribution to act on this issue in a decisive 

manner, maybe, by having its own independent investigation preferably by a 

third party, as it is ultimately the FCI which is paying for all these 

procurements.  The FCI should also device a sound mechanism to ensure that 

there is no recurrence of such organised graft in the name of farmers.  

 Also, the Ministry of Food and Public Distribution needs to take up the 

matter with the consuming States wherefrom the PDS rice, meant for the poor, 

is being siphoned off in bulk quantities and being sold back again to FCI as 

CMR.  

 I thank you once again, Sir. 

माननीय अ�य�: डॉ बी.वी. स�यावती, उपि�थत नह� । 

    �ीमती रजंीता कोली, उपि�थत नह� ।  

    �ी तािपर गाव ।  

�ी तािपर गाव (अ�णाचल पूव�): म� अपनी का�ँटीट्यूएसंी और अपने �टेट से हटकर देशिहत म� 

अपनी बात इस सदन म� रखना चाहता ह�ं । िमिन�टर साहब भी यहां ह� । मेरी आवाज भारतवष� क� 

बेिटय� क� पकुार है । आज मोदी जी के ‘बेटी बचाओ, बेटी पढ़ाओ’ िमशन म� हम शािमल ह� । देश 
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भर म� सिैनक �कूल ह� । उनम� से एक-दो �कूल� म� को-एजकेुशन है, बाक� सैिनक �कूल� म� पढ़ने से 

हमारी बेिटया ंविंचत ह� । एयर फोस� म� हमने मिहलाओ ंको काबैँट ऑपरशेन म� डाला है और पैरा 

िमिल�ी म� हमने अपनी बहन� को काबैँट ऑपरशेन म� डाला है ।  �य� न हम अपनी बेिटय� को, 

जहा-ंजहा ंभी सैिनक �कूल ह�, उनको को-एजकेुशन करने का ऑड�र िदया जाए । “बेटी बचाओ, 

बेटी पढ़ाओ” िमशन मोदी जी के नेतृ�व म� हम चला रहे ह� तो हर �देश म� न सही, हर जोन म�, नॉथ�, 

ई�ट, वे�ट, साउथ और पूर ेभारतवष� म� बेिटय� के िलए सैिनक �कूल खोले जाए ं । इससे आने 

वाले समाज म�, पैरािमिल�ी फोस�स, नेवी, आम� और एयरफोस� म� हमारी बेिटय� का भिव�य बलंुद 

हो सकेगा । इसके िलए म� सरकार के सामने और इस सदन म� इस इ�यू को रखता ह�ं । ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : जो भी माननीय सद�य अपने को एसोिसएट करना चाहते ह�, वह टेबल पर 

िलखकर दे िदया कर� । 

�ी कुलदीप राय शमा�, �ी �रतेश पा�डेय, �ी अनभुव मोहंती और �ीमती वांगा गीता 

िव�नाथ को �ी तािपर गाव �ारा उठाए गए िवषय के साथ संब� करने क� अनमुित �दान क� 

जाती है । 

SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): Respected Speaker Sir, 

thank you very much for giving me an opportunity to bring to the notice of the 

House as well as the Government, a matter of urgent public importance, 

connected with three Parliamentary Constituencies in Kerala.  

 Sir, National Highway 85, that is, from Kochi-Dhanushkodi passes 

through the Parliamentary Constituencies of Kottayam, Ernakulum and 

Chalakudy. The stretch of this National Highway from Mattakuzhy to 

Thrippunithura has regular traffic jams every day for hours. Hundreds of 
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vehicles are held up for hours, and thousands of passengers are affected. This 

part of this road is very narrow and has several curves. There are hundreds of 

residential and commercial buildings. There is no scope for widening the 

existing road. Hence, a proposal for a Bye-Pass of a total length of 8.23 

kilometres is pending for more than 35 years, that is, more than three decades. 

Land acquisition is partially complete. A proposal for an estimated cost of Rs. 

552 crore was submitted to the Government of India, but it has not yet been 

sanctioned.  

 Sir, NH-85 is included in the Bharatmala Scheme of the Government of 

India but the Thrippunithura Bye-Pass which is a Bye-Pass to NH-85 is not 

included in it.  

 Therefore, through the medium of this august House, I request the 

Ministry of Road, Transport and Highways, Government of India to also include 

Thrippunithura Bye-Pass under the Bharatmala Scheme of the Government for 

the redressal of the grievances of thousands of people at the earliest. Thank 

you very much. 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): Thank you, hon. 

Speaker Sir, for giving me the opportunity to speak on a very important 

subject, that is, establishment of food processing units in rural areas, 

especially in my constituency, Anakapalle.  
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Sir, so many things like turmeric, jaggery, spices and Pippal Modi, that is 

specially from Madugula constituency, are being brought from agency areas. If 

you would establish food processing units, especially for turmeric, jaggery, 

spices and Pippal Mool Modi, a lot of opportunities will be created for the rural 

women and also for the youth, to start small scale industries. They are very 

much interested in it.  

So, through you, my request to the Ministry of Food Processing 

Industries is to establish food processing units in my Anakapalle constituency, 

especially in Vaddadi-Madugula which is very near to Araku Parliamentary 

constituency, so that we can import all these things. Thank you very much.   

माननीय सद�य : माननीय सद�यगण, अब समय बह�त कम बचा है और म� चाहता ह� ंिक यह सूची 

पूरी हो जाए । इसिलए मेरा माननीय सद�य� से आ�ह है िक एक िमनट म� अपने िवषय को रख द� । 

अगर बह�त ल�बा िवषय है तो आप लोग मझु ेअलग से नोिटस दे द� । म� उस पर अलग से िवचार 

कर लूंगा । इसिलए आप एक िमनट म� अपनी बात कह द� । �ी अनभुव मोहंती । 

SHRI ANUBHAV MOHANTY : Sir, thank you so much for giving me  this 

opportunity to speak during Zero Hour.  I must salute you for the patience that 

you are having, and there is so much to learn from you, as a young 

parliamentarian. 

 India recently  celebrated its 72nd Independence Day with great fanfare, 

but unfortunately the people of Kendrapara, Odisha, which is my Parliamentary 

Constituency,  have not seen a railway line or a railgari  till now in Kendrapara 
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in their lifetime.  But now that dream is going to be fulfilled by the efforts of our 

beloved Chief Minister, Shri Naveen Patnaik, Sir, and with the cooperation of 

the hon. Railway Minister, Shri Piyush Goyal-ji.  The railway line will be 

commissioned in Kendrapara by February, 2020 of which the Railway Minister 

and the senior officials had assured me during my informal meeting with them 

just a few days back. 

 Sir, I must thank our hon. Chief Minister and the hon. Railway Minister 

for this.  But there is a small request at the same time, and it is very polite, 

earnest and humble, that if possible, instead of the goods train being 

commissioned, a passenger train may be commissioned, and thereafter, the 

goods train can also be commissioned simultaneously.  Otherwise, once the 

goods train is commissioned, the required formalities for starting a passenger 

train may be completed as soon as possible and the passenger train can also 

be commissioned. 

 Sir, I can assure you that once the passenger train is commissioned 

taking Kendrapara, which is my Constituency, in the loop, the tourism of 

Kendrapara is going to progress by leaps and bounds because of its heritage, 

National Crocodile Park, the sea coasts and other places in Kendrapara, which 

are really so much attractive.  Employment shall also be generated and new 

industries will come up. 
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 So, through you, Sir, it is my earnest appeal to the hon. Railway Minister 

to kindly consider my request. महोदय, 72 साल� के बाद के��पाड़ा के लोग ज�दी से 

ज�दी रलेगाड़ी को देख सक�  और उसक� सिुवधाए ंपा सक�  । That is my sincere request as 

their representative. Thank you so much.   

माननीय अ�य� : �ी �रतेश पा�डेय । पहले एक िमनट वाल ेबोल ल� और उसके बाद पांच िमनट 

वाले बोिलएगा ।  

…(�यवधान)  

�ी �रतेश पा�डये (अ�बडेकर नगर) : अ�य� जी, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । म� यहां पर 

अ�बेडकर नगर के नौजवान� के िलए खड़ा ह�आ ह�ं । पूव� उ�र �देश और मेर े ससंदीय �े� 

अ�बेडकर नगर म� उ�च िश�ा के स�ंथान बद से बदतर ि�थित म� पह�ंचते चले जा रहे ह� । उ�र 

�देश क� अथ��यव�था को 1 ि�िलयन और देश क� अथ��यव�था को 5 ि�िलयन पह�ंचाने का 

सपना िदखाने वाली यह सरकार िबना उ�च िश�ा को स�ुढ़ िकए ह�ए वहा ंतक नह� पह�ंच सकती  

है । महामाया कालेज ऑफ ए�ीक�चर इंजीिनय�रगं एडं टे�नोलॉजी म� डीन और �ोफेसर� के पद 

खाली पड़े ह�ए ह� । डॉ�टर भीमराव अंबेडकर यूिनविस�टी, आगरा म� हाल ही म� 85व� दी�ांत 

समारोह म� िबना �रज़�ट िड�लेयर िकए और िबना माक� शीट्स िदए िडि�या ंबांट दी गई ह� । नौ 

मेिडकल कालेज� म� 395 पद खाली पड़े ह�ए ह� । गोरखपरु, आज़मगढ़, मेरठ और झांसी के मेिडकल 

कालेज� म� 50 �ितशत से भी �यादा पद �र� पड़े ह�ए ह� ।  

 मा�यवर, इस देश को आगे पह�ंचाने और इस देश के भिव�य को सधुारन ेके िलए हम िबना 

उ�च िश�ा को स�ुढ़ िकए ह�ए ऐसा नह� कर सकत ेह� । इसिलए, इस देश के नौजवान� को आगे 

पह�ंचाने के िलए मेरा आपके मा�यम से यह िनवेदन है िक हम अपने देश क� उ�च िश�ा के 
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इ��ा���चर को सधुार� और टीचर� के पद� पर तरुतं िनयिु� देकर हमार ेनौजवान� के भिव�य को 

सधुारन ेका काम कर� । 

�ी जामयागं �से�रगं नाम�याल (ल�ाख) : अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद । म� आपके मा�यम 

से सरकार का �यान इस ओर आकिष�त करना चाहता ह� ं िक यूिनयन टे�रटोरी ऑफ ल�ाख क� 

उ�चतर िश�ा क� �यव�था ठीक न होने के कारण हमार ेयहां के लगभग 50,000 �टूड�ट्स बाहर 

के शहर� म� पढ़ने के िलए जाते ह� । इसक� वजह से financial burden, cultural degradation, 

as well as mental stress होता है ।…(�यवधान)  इन सबको देखते ह�ए इसी मोदी सरकार ने 

ल�ाख म� यूिनविस�टीज़ घोिषत क� ह� । दो िड�ी कालेजेज़ घोिषत िकए गए ह� और एक डी�ड 

यूिनविस�टी क� घोषणा ह�ई है । इसके साथ ही साथ मेिडकल कालेजेज़ भी घोिषत िकए गए ह� । म� 

इन सबके िलए उनको ध�यवाद देता ह� ं । अभी ज�मू-क�मीर स े ल�ाख के अलग होने के बाद 

ल�ाख म� जो अ�टा�इल अडंर �सा के तहत यूिनविस�टी घोिषत ह�ई है, उसको से��ल यूिनविस�टी 

बनाया जाए । 

 दूसरा, ल�ाख म� जो िड�ी कालेजज़ मौजूद ह�, उनम� ज�मू-क�मीर सरकार ने हम� जो िवषय 

नह� िदए थे, उन सभी िवषय� को इं�ोड्यूज़ िकया जाए, तािक हमार ेब�च� को कालेज एजूकेशन के 

िलए बाहर न जाना पड़े । म� ज�दी-ज�दी बोल रहा ह�ं । तीसरा, जो मेिडकल कालेज अनाउंस ह�आ 

है, उसका इ��ा���चर बनने म� थोड़ा टाईम लगेगा, लेिकन तब तक वहा ं के मौजूदा िजला 

अ�पताल� म� मेिडकल क� �लास� चलाई जाए ं । चौथा, िजस से��ल इं�टीट्यूट ऑफ बिु��ट 

�टडीज़ को डी�ड यूिनविस�टी का दजा� िदया गया है, म� उसके िलए सरकार को ध�यवाद देता ह� ं

िक वीसी क� पो�ट को भी ि�एट िकया गया है, िजसके िलए हमने �र�वे�ट क� थी । अब उस 

से��ल इं�टीट्यूट ऑफ बिु��ट �टडीज़ को यूजीसी के अतंग�त लाया गया है और यूजीसी के जो 

बेिनिफट्स ह�, वे वहा ं के अ�यापक� और छा�� को िमल रहे ह� । इसी तरह से ल�ाख क� उ�च 
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िश�ा �यव�था बह�त अ�छे तरीके से चल सके, म� ऐसा आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करता 

ह�ं ।   

16.00 hrs 

सु�ी �ितमा भौिमक (ि�पुरा पि�म): महोदय, म� ि�परुा रा�य से आती ह�ं । वहा ंपर तीन िदशाओ ं

म� बां�लादेश क� सीमा है । मेरा िवषय िकसान के बार ेम� है । िकसान के रोजगार को दोगनुा करने के 

िलए के�� सरकार भी काम कर रही है और हमारी रा�य सरकार भी काम कर रही है । इसी िदशा 

म� बॉड�र पर जो फ� िसगं है, करीब-करीब 900 िकलोमीटर क� बॉड�र फेि�संग हमार ेरा�य म� है, थोड़ी 

बह�त अभी रह गई है । बॉड�र फ� िसगं के कारण वहा ंपर �लड लाइड क� �यव�था है । जो िकसान 

धान क� फसल लगाते ह�, िदन म� भी सनलाइट है और रात म� भी �लड लाइट के कारण लाइट है, 

इसी कारण से फोटोस�िथिसस नह� हो पाता है । इससे िकसान का बह�त नकुसान होता है । म� 

आपके मा�यम से सबंंिधत िवभाग से �र�वे�ट करती ह� ंिक साल म� दो बार उसक� समी�ा कर के 

िकसान� को कुछ मआुवजा िदया जाए ।  

DR. K. JAYAKUMAR (TIRUVALLUR): Hon. Speaker, Sir, I rise to register my 

views on the need for enhancing the reservation for the Scheduled Castes and 

the Scheduled Tribes.  The present level of reservation is at 15 per cent for the 

Scheduled Castes and 7.5 per cent for the Scheduled Tribes.  This is based on 

the 1971 Census but, now, the population has gone up.  The present level of 

Scheduled Castes in India’s population is 16.6 per cent and that of the 

Scheduled Tribes is 8.8 per cent. Therefore, a proportional representation is to 

be given. This is one part.  



29.11.2019  138 
 

 The second part is that the Government is mindlessly going on selling 

the public sector undertakings.  The public sector undertakings provide 

reservation for the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes.  It has not 

made any arrangement to compensate the loss of employment opportunities 

for the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes.   

 

 

 In 1947, when we got Independence, when India got Independence, the 

Muslims got Pakistan and the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes got 

reservations.  It is a solemn agreement to be maintained.  

 Thank you.  
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माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को डॉ. के. जयकुमार �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

डॉ. स�यपाल िसहं (बागपत): अ�य� महोदय, िद�ली-सहारनपरु रेलवे लाइन दिुनया म� छठ� 

सबसे �यादा भीड़-भाड़ वाली रलेवे लाइन है । िद�ली के चार� तरफ चाहे गािज़याबाद, नोएडा, 

फरीदाबाद, ग�ु�ाम हो, सब तरफ मै�ो गई है । केवल बागपत से िपछली सरकार� को इतना �यार 

रहा है िक उ�ह�ने कभी इस �े� के बार ेम� �यान नह� िदया । रोज़ाना 50 स े60 हज़ार लोग िद�ली 

आते ह� । म� आपके मा�यम से िनवेदन क�ंगा िक िद�ली से समीप हमारा बागपत-बड़ौत का जो 

�े� है, वहा ंपर शहरी िवकास मं�ालय के मा�यम से ज�दी से ज�दी मै�ो �ेन क� मंजूरी दी जाए ।  

�ी अकबर लोन (बारामूला): �पीकर सर, मेर े ह�का-ए-इंितखाब म� बांदीपरुा, गरुजे, कुपवाड़ा, 

तंगधार, ऐसे इलाके ह�, जो बड़े िहली ए�रयाज़ ह� । इन िहली ए�रयाज़ म� हरके को एक-दूसर े से 

िमलने के िलए सौ िकलोमीटर से ऊपर का िड�ट�स तय करना पड़ता है । अगर इसक� बजाय इन 

जगह� पर, जैसा िक म�ने पहले ही अज़� िकया है, इन जगह� पर एक टनल बनाई जाए । पहली टनल 

बांदीपरुा म� बनाई जाए । दूसरी टनल गरुजे म� बनाई जाए । तीसरी टनल तंगधार म� बनाई जाए और 

साधना टनल को भी बनाया जाएगा । ये तीन-चार टन�स बन जाने से लोग� के आने-जाने का जो 

रा�ता है, वह कम हो जाएगा और लोग आसानी से एक-दूसर ेके इलाके म� आ-जा सकते ह� । मेरी 

आपक� ओर से मतुलका ऑनरबेल िमिन�टर से यही गजुा�रश है िक इन टन�स को बनाने का 

बह�त व� से वादा है । इस वाद ेको िनभाने के िलए ये टनल कायम िकए जाए ं।  

 

 باندی میں انتخاب حلقہِ  میرے اسپیکرسر، جناب):  مولہ بارا( لون اکبر محمد جناب

 ان ہیں۔ ایریاز ہلِی بڑے جو ہیں، علاقے ایسے تنگدھار، کُپواڑه، گُریز، پورا،

 اوپر سے میٹر کلو سو لئے کے ملنے سے دوسرے ایک کو ایک ہر میں ایریاز
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 نے میں کہ جیسا پر، جگہوں ان بجائے کی اس اگر ہے۔ پڑتا کرنا طے سفر کا

  پورا باندی ٹنل پہلی جائے۔ بنائی ٹنل ایک پر جگہوں ان ہے، کیا عرض ہی پہلے

 میں تنگدھار ٹنل تیسری جائے۔ بنائی میں گُریز ٹنل دوسری جائے۔ بنائی میں

 سے جانے بن ٹنلس تین۔چار یہ جائے۔ بنایا بھی کو ٹنل سادھنا اور جائے بنائی

 سے اسٓانی لوگ اور جائےگا ہو کم وه ہے راستہ جو کا جانے انٓے کے لوگوں

 متعلقہ ذریعہ کے اپٓ میری ہیں۔ سکتے جا آ  میں علاقوں کے دوسرے ایک

 پہلے بہت کا بنانے کو ٹنلس ان کہ ہے گُزارش یہی سے صاحب منسٹر انٓریبل

   شکریہ جائیں۔ کی قائم ٹنلس یہ لئے کے نبھانے کو وعدے اس ہے وعده جو سے
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�ी रमेश च�� माझी (नबरगंपुर): �पीकर सर, आपने मझेु जीरो ऑवर म� बोलने का मौका िदया, 

इसके िलए म� आपको ध�यवाद द ेरहा हूॅं । फॉर�ेट राइट्स ए�ट – 2006 म� आिदवासी जनजाित 

फॉर�ेट लै�ड प�ा िमलता है । मगर वहा ं भी, जगंल म� भी एस.सी., ओबीसी, माइनॉ�रटी और 

जनर�स रहते ह� । इसीिलए �ाइबल अफेयस� िडपाट�म�ट स े मेरी गजुा�रश है िक इसम� िफर से 

अम�डम�ट िकया जाए । जहा ंओबीसी, माइनॉ�रटीज़, एस.सी. और जनरल का�ट्स के लोग होते ह�, 

वहा ंफॉर�ेट राइट्स ए�ट क� तरह उनको जमीन नह� िमल रही है । �धान मं�ी आवास योजना हो 

या बीजू प�का घर योजना म� शािमल होते ह�, मगर उनके पास कोई जमीन नह� होती है, इसीिलए 

वे नह� पाते ह� । मेरी गजुा�रश है िक इस बार ेम� िफर से सोचा जाए । ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : �ी पी. पी. चौधरी । 

�ी पी. पी. चौधरी (पाली): अ�य� महोदय, ध�यवाद ।…(�यवधान)  

डॉ. िनिशकांत दुब े(गोड्डा): आज कल आप सीिनयर एडवोकेट नह� कह रहे ह� । 

माननीय अ�य� : सीिनयर एडवोकेट �ी पी. पी. चौधरी । 

�ी पी. पी. चौधरी : अ�य� महोदय, िजस मह�वपूण� म�ेु पर म�ने 27 तारीख को स�लीम��ी मांगी 

थी, I think, due to paucity of time, I could not be given time at that time. मेरा कोल 

आउटपटु के बार ेम� सवाल है । आज देश म� करीब 1,71,000 करोड़ �पये का कोल हम इ�पोट� 

कर रहे ह� । देश म� कोल खादान� क� कोई कमी नह� है । लेिकन सवाल यह है िक कोल जो अभी 

िड�लाइन ह�आ है, उसका आउटपटु जो िड�लाइन ह�आ है, वह ह�आ ही है, वह इन��ज नह� हो 

रहा है । इन��ज करने के जो कारण ह�, उसका समाधान भी हमार ेपास है । मझु ेलगता है िक कोल 

�लॉक का िडजाइन और माइिनंग �लान छोटी-छोटी खादान� के बने ह�ए ह� । उसम� जो इ�वीपम�ट्स 

यूज़ हो रहे ह�, व ेक�व�शनल इ�वीपम�ट्स ह� । जैसे 35 टन के ड�पर ह� या 45 टन के ऐ�सकेवेटस� 

ह�, जबिक 27 तारीख को मं�ी जी का जो जवाब था, उसम� उ�ह�ने कहा िक हम हेवी अथ� मूिवंग 
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मशीन यूज कर�गे, िजसके साथ 240 टन के ड�पर लगे ह�ए ह� । मेरा मानना है िक जो कोल �लॉ�स 

ह�, उनक� िडजाइन और माइिनंग �लान जब तक हेवी अथ� मूिवंग के अनसुार नह� कर�गे, तब तक 

हेवी अथ� मूिवंग मशीन छोटी माइ�स म� काम नह� कर सकती । यही कारण है िक उसका आउटपटु 

इन��ज नह� हो रहा है । उ�ह�ने यह भी कहा िक हम और भी �यादा कोल �लॉ�स अलॉट कर�गे । 

सवाल अलॉट करने का नह� है । सवाल यह है िक एि�जि�टंग माइ�स जो ह�, उसक� साइज जब 

तक हम बड़ी नह� कर�गे, �य�िक अभी जो मशी�स आई ह�, वे बड़ी-बड़ी आई ह� । वे मशी�स बड़े 

िपट म� ही काम कर सकती है, छोटे �लॉक म� काम नह� कर सकती । उसके कारण नकुसान हो रहा 

है । कोल �ोड�शन आउटपटु कम हो रहा है और इ�पोट�  1,71,000 करोड़ �पये का कम हो 

सकता है । जो कोल माइ�स ह�, उसका िडजाइन वगैरह बिढ़या रख� । एफडीआई जो है, जो फॉरनस� 

ह�, वह एफडीआई डायर�ेट इसिलए नह� ला रहे ह�, �य�िक िपट्स जो ह�, वे छोटे ह� । कॉ�ट ऑफ 

�ोड�शन �यादा बढ़ती है, से�टी भी कम रहती है और पॉ�यूशन का भी कारण बनता है । बह�त-

बह�त ध�यवाद । 

�ी �दीप कुमार िसहं (अर�रया): अ�य� महोदय, मुझे लोक मह�व के िवषय पर बोलने का 

अवसर िदया, इसके िलए म� आपका ध�यवाद करता ह� ँ। म� �धान मं�ी जी का बह�त-बह�त ध�यवाद 

करता ह� ँऔर आभार �य� करता ह� ँ। देश के हर नाग�रक को �वा��य का लाभ िमले, इसके िलए 

उ�ह�ने पूर ेदेश क� िचंता क�, म� इसके िलए माननीय �धान मं�ी जी को भी साधवुाद और आभार 

�य� करता ह� ँ। 

 महोदय, म� अर�रया लोक सभा �े� से जीत कर आया ह� ँ । �धान मं�ी जी ने देश को 75 

मेिडकल कॉलेजेज िदए ह� । हमार ेयहा ँभी एक मेिडकल कॉलेज क� िच�ी गई है । हम लोग� ने 

िबहार सरकार के मा�यम से जमीन क� �यव�था करवा दी है । नीित आयोग क� �रपोट�  के अनसुार 

भारत म� अर�रया िजला चौथे न�बर पर िपछड़ा है और िबहार म� न�बर वन पर िपछड़ा है । म� 

आपके मा�यम से कहना चाह�ंगा िक ज�द ही कार�वाई करके इसक� िनिवदा िनकाल� । मेिडकल 
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कॉलेज का काम ज�दी शु� हो तािक हम लोग� के काय�काल म� ही मेिडकल कॉलेज श�ु हो और 

ज�दी पढ़ाई हो । आम जनता को इसका लाभ िमले । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

�ी िनहाल च�द (गंगानगर): अ�य� महोदय, म� आपका ध�यवाद करना चाह�गँा । म� आपके 

मा�यम से के�� सरकार और �धान मं�ी जी का ध�यवाद करना चाह�गँा िक मेर े लोक सभा 

िनवा�चन �े� �ीगंगानगर और हनुमानगढ़ दोन� म� मेिडकल कॉलेज �वीकृत िकए ह� । म� अपने िजले 

क� तरफ से के�� सरकार और �धान मं�ी जी का ध�यवाद करना चाह�गँा । 

अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से के�� सरकार से िनवेदन क�ँगा िक सन् 1998 म� 

त�कालीन �धान मं�ी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने मेर ेलोक सभा �े� �ीगगंानगर के हनुमानगढ़ 

म� यह घोषणा क� थी िक गजिसहंपरु, पदमपरु, हनमुानगढ़, रावतसर और सरदारशहर के बीच म� 

नई रले लाइन िबछाई जाएगी । िजसक� आज तक कोई �गित नह� ह�ई है । िसफ�  हर साल सव� 

होता है और सव� होने के बाद कोई नई बात उसम� नह� आ पाती है । वह काम आज भी अधूरा है । 

वष� 1998 म� त�कालीन �धान मं�ी जी न ेयह घोषणा क� थी, लेिकन वह काम अभी भी अूधरा है । 

इसके साथ-साथ मेर े लोक सभा �े� के नौ हा�ट रेलवे �टेशसं और पाचँ रलेवे �टेशसं, एक 

पीलीबंगा का रलेवे �टेशन है, इसक� िवभाग ने डीपीआर बनाकर सरकार को भेज दी है, सरकार ने 

उसे मंजूर कर िदया है, उसके ट�डर भी हो गए ह�, लेिकन वह काम अभी तक चालू नह� ह�आ है । 

मेरा आपके मा�यम से क� � सरकार से आ�ह है िक िजस रले लाइन क� घोषणा अटल जी ने क� 

थी, उसको और मेर ेलोक सभा �े� के नौ हा�ट रेलवे �टेशसं और पाचँ रलेवे �टेशसं पीलीबंगा 

सिहत को सरकार पूरा करने का आदेश दे । म� आपसे यही आ�ह क�ँगा । बह�त-बह�त ध�यवाद ।   

�ी हसनैन मसूदी (अन�तनाग): जनाब �पीकर साहब, म� म�ुतसर दो िमनट म� अपनी बात 

क�पलीट क�ँगा ।  
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पहला, नेशनल हाइवे ज�मू-�ीनगर का जो �टेट्स है, उसके ख�ता-हाल पर सरकार क� 

तव�जो मफजूल कराना चाहता ह� ँ । इस नेशनल हाइवे पर साल म� तकरीबन 100 से 150 िदन 

तक �लॉकेज रहती है । एयर �ैिफक भी इंटर�ट रहता है और एयर फेयर म� बह�त �यादा बढ़ोतरी 

होती है । मेरी गजुा�रश है िक बिनहाल काजीगुडं टनल, जो 5 साल से बन रही है, उस पर काम म� 

तेजी लाई जाए ।  

 दूसरी बात यह है िक एनआईटी, �ीनगर म� ऑन कै�पस �र�ूटम�ट इस साल अभी तक 

नह� ह�आ है । म� यह बात िमिन�टर साहब के नोिटस म� भी लाया ह� ँ। वहा ँऑन कै�पस �र�ूटम�ट के 

िलए इंतजाम िकए जाए ं।  

 तीसरी बात यह है िक वहा ँएक लाख के करीब ब�चे �ाइम िमिन�टस� �कॉलरिशप �क�म 

से मह�म होने जा रहे ह�, �य�िक वहा ँपर अभी इंटरनेट क� सिुवधा नह� है । मेरी गजुा�रश है िक 

उसक� जो आउटर डेट है, उसम� ए��ट�शन िकया जाए तािक वहा ँके लाख� शैडयू�ड ब�चे इससे 

िड�ाइव न ह� । ऐसा होने से उ�ह� इसका लाभ मय�सर होगा और वे इस चीज से िड�ाइव नह�  

ह�गे ।  
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SHRI P VELUSAMY (DINDIGUL): Hon. Speaker Sir, Vanakkam. Due to 

human-animal conflict, particularly of the attack by wild elephants, the 

livelihood of the people of Pachalur, Periyur, Kamanur, Vadakavunji, Kookkaal, 

Panchayat Union areas around Kodaikkanal hill is affected very much.  During 

the last two months within a span of 15 days three women namely Rajakkani, 

Mariammal and Jayalakshmi have been killed due to attack by wild elephants. I 

request you that Union and State Governments should provide priority in 

Government jobs to the family members of those killed by wild animals. 

Gloriosa Superba is a flower having medicinal value is grown in more than 

10000 hectares the Dindigul, Karur, Tiruppur, Namakkal, Tiruchy, Permabalur, 

Ariyalur, Nagappatinam, and Salem districts of Tamil Nadu. Some companies 

procure them and export them to foreign countries. Mainly the middle men 

procure the seeds of this flower. Farmers do not know the market value of the 

seeds of this flower.  Last year the seeds of Gloriosa Superba were procured 

from these companies at Rs3500/- per kg. This year the price was Rs.1500. As 

a result, farmers did not get remunerative price. I therefore urge upon the 

Union Minister of Agriculture to take necessary steps to directly procure the 

seeds of Gloriosa Superba by the Union Government so that the farmers may 

get remunerative price for their produce. Thank you.  

 

 

                                                             
 English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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SHRI K SHANMUGA SUNDARAM (POLLACHI) : In my Pollachi 

parliamentary constituency and also in the 13 districts of Tamil Nadu such as  

Coimbatore, Tiruppur, Erode, Namakkal, Salem, Dharmapuri, Krishnagiri, 

Vellore, Thiruvannamalai, Villupuram, Tiruchy, Karur and Dindugul, Tamil 

Nadu generation and Distribution Corporation and Power Grid Corporation of 

Union Government have been implementing projects for setting up of 14 High 

voltage transmission towers over farm land.  The farmers and farmers’ unions 

affected due to the installation of such high voltage towers have set up a 

Federation of Farmers’ Organisations and are spearheading a non-co-

operation movement in the footsteps of the father of our nation Mahatma 

Gandhi. Their primary demand is that the high voltage lines should be set up 

by way of underground cabling along the roads instead of setting up high 

voltage transmission towers over farm lands. If the underground  cabling work 

has been made possible in the areas around Chennai, several towns and cities 

of Tamil Nadu, Kerala, from Madurai to Sri Lanka, Cochin and from Porbandar 

to African country Djibouti, it is gross injustice to set up high voltage 

transmission lines along the farm lands of the State of Tamil Nadu thereby 

affecting the livelihood of our farmers. After all the demands have been 

rejected, the Federation of Farmers Organisation had put forth another 

demand of providing monthly rent as regards the areas occupied by such 

transmission towers  as per the rules of Union Government which came into 

force from 2006. But that demand was also rejected. While replying to the 
                                                             
 English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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Calling Attention Motion moved by the Leader of Opposition and the DMK 

leader in the Tamil Nadu State Assembly on 4 January 2019 about the issue of 

high voltage transmission towers, Hon’ble Minister for Power Shri Thangamani 

had assured that each of the affected farmers will be provided Rs. 4 Crore per 

1 km of occupied area. But that is not implemented as well so far. It is gross 

injustice to the farmers. In the States like Telangana and Uttar Pradesh a 

compensation of Rs. 4 lakh to Rs. 6 lakh has been provided for the land space 

occupied by the tower base and Rs. 2 lakh to Rs. 4 lakh for an acre area 

covered by passing power transmission line. In Maharashtra, the 

compensation amount provided is Rs. 7.5 lakh to Rs. 9 lakhs for land space 

occupied by tower base and Rs. 3 to Rs. 4 lakh for an area of one acre 

covered by passing power transmission line. These are the States where land 

value is less as compared to Tamil Nadu. In such a scenario, the demand for 

providing a compensation of at least Rs. 20 lakh for the land occupied by tower 

base and Rs. 10 lakh for an area of one acre covered by the passing power 

transmission line is still pending. This demand should be fulfilled. On 

30.10.2019 as per G.O. No 86 of Tamil Nadu Government, an amount of at 

least Rs. 50,000/- is fixed as compensation for the land occupied by high 

voltage tower by the State Government of Tamil Nadu. This amount should be 

increased an at least Rs. 20 lakh should be provided for the land occupied by 

tower base and Rs. 10 lakh for an area of one acre covered by the passing 

power transmission line.  But crop compensation was also not fixed. It should 

also be fixed.  I therefore request the Union Government to ensure that the 
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farmers get their due land and crop compensation for the areas occupied by 

high voltage transmission lines and the 46 false cases filed against the 

agitating farmers and the federation of farmers by the State Government 

during the last 3 years should be withdrawn besides protecting the livelihood of 

the farmers of 13 districts of Tamil Nadu. Thank you. 
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�ी सोयम बापू राव (आिदलाबाद): अ�य� जी, ज़ीरो आवर म� आपने मझेु बात करने का मौका 

िदया, इसके िलए आपको बह�त-बह�त ध�यवाद । मेर े �े� आिदलाबाद, तेलंगाना म� 1979 म� एक 

सीमे�ट फै��ी �टाट�  ह�ई थी, लेिकन उसे 1999 म� उसे बंद कर िदया गया । इससे वहा ं के दस 

हजार लोग� क� बेनेिफट्स �क गई । इसिलए उस फै��ी को िफर से चालू कराए,ं यह हम सरकार 

से िवनती कर रहे ह� । 

 भारत म� सीमे�ट क� चार फैि��यां थ� । उनम� से तीन फैि��यां अभी चालू ह� । केवल 

आिदलाबाद क� फै��ी बदं है । यह फै��ी भी 1993 तक बेनेिफट म� थी । अगर इस फै��ी को 

चालू कर� तो हमार ेयहा ंके दस हजार लोग� का डायर�ेट बेनेिफट होगा । इस फै��ी को श�ु करने 

क� आपके मा�यम से सरकार से मेरी िवनती है । 

�ी सुभाष च�� बहिेड़या (भीलवाड़ा): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार के स�ंान म� 

यह लाना चाहता ह� ंिक िपछले काय�काल म� डी.एम.एफ. फ�ड का िनमा�ण ह�आ । िजस िजले म� जो 

खनन काय� हो रहा है, जो खिनज िनकाले जा रहे ह�, उसका कुछ परस�टेज उस िजले के िवकास के 

िलए एक ��ट के मा�यम स ेवह सरकारी फ�ड बना । मेर ेभीलवाड़ा िजले म� खनन का बह�त बड़ा 

�यवसाय है और बह�त बड़ा �े� है । वहा ं काफ� मा�ा म� रॉय�टी िमलती है । भीलवाड़ा के 

डी.एम.एफ. फ�ड म� लगभग 400 करोड़ �पये अभी जमा है, लेिकन वहा ंक� रा�य सरकार उसे 

खच� नह� कर रही है । उसम� कुछ परस�टेज तय है िक उसका 40 �ितशत िश�ा के िलए, 40 

�ितशत �वा��य के िलए, कुछ पीने के पानी के िलए खच� होगा, लेिकन सरकार उसे खच� नह� कर 

रही है । वे फ�ड वैसे ही पड़े ह�ए ह� । िव�ालय� क� हालत यह है िक �ाइमरी �कूल म� पाचँ �लासेज 

ह�, मगर उनका कमरा एक ही है । िमिडल �कूल म� आठ �लासेज ह�, मगर उनके िलए कमर ेमा� 

एक या दो ही ह� । आपके �े� म� भी वही हाल है । मेरा यह मानना है िक इस मामले म� िनद�िशत 

िकया जाए िक डी.एम.एफ. फ�ड िजस साल इक�ा हो, उसे एक या दो साल के भीतर खच� िकया 

जाए । ऐसा कोई �ावधान इसम� िकया जाए ।  
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�ी दुलाल च�ं गो�वामी (किटहार): माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से अित लोक 

मह�व के िवषय पर सरकार का �यान आकृ� करना चाहता ह�ं । रा��ीय सांि�यक� काया�लय के 

�ारा क� गई एक सव� �रपोट�  के अनसुार देश के िनजी अ�पताल� म� सरकारी अ�पताल� क� तलुना 

म� सात से आठ गणुा अिधक पैसे खच� होते ह� । जैसा िक रा��ीय सव��ण के अनसुार एक प�रवार 

का सरकारी अ�पताल म� इलाज कराने का औसत खच� 4,452 �पये आता है और दूसरी ओर 

िनजी अ�पताल म� यही खच� 31,845 �पये आता है । अभी 55 परस�ट लोग िनजी अ�पताल� म� 

इलाज कराने के िलए िववश हो रहे ह� । 

 अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय �वा��य मं�ी जी से मांग करता ह� ंिक ऐसी 

�यव�था बनाई जाए और एक मानदंड तैयार हो, िजससे िनजी अ�पताल� म� आिथ�क �प से 

कमजोर प�रवार के लोग भी अपना इलाज करा सक�  । 

�ी दुगा� दास उईके (बैतूल): माननीय अ�य� जी, लोक िहत के म�ु ेपर आपने मझेु बोलने का 

अवसर िदया, इसके िलए म� �दय से आपके �ित आभार �य� करता ह�ं । 

 अ�य� जी, मेर ेलोक सभा �े� बैतूल, हरदा, हरसूद (म�य �देश) म� पािक�तान-बां�लादेश 

िवभाजन के व� बमा� तथा बां�लादेश स ेहजार� बंगाली प�रवार� ने शरण ली थी । भारत सरकार ने 

वष� 1964 से वष� 1988 तक हमार ेआिदवासी �े� के िवधान सभा घोड़ा ड�गरी के चोपना �े� म� 

रहने के िलए उनको जमीन दी थी । वहा ंसैकड़� प�रवार जमीन, प�े और अपने जाित के िनधा�रण 

के िलए 50 वष� से सतत सघंष� कर रहे ह� । मेर ेलोक सभा �े� म� लगभग 2.5 लाख िनवा�िसत तथा 

िव�थािपत बंगाली भाई-बहन� क� सम�या का समाधान बह��तीि�त है । हम िनरतंर प�ाचार, 

�ापन� और िविवध �कार स ेशासन-�शासन का �यान आकिष�त करने का �यास अनेक वष� से 

कर रहे ह� । 
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 माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से भारत सरकार से मांग करता ह� ं िक मेर ेलोक 

सभा �े� के बंगाली भाई-बहन� क� तकलीफ� को स�ंान म� ले तथा �व�रत िनराकरण क� िदशा म� 

ठोस पहल कर े। ध�यवाद – जय िहंद । 

DR .(Prof.) MAHENDRA  MUNJAPARA (SURENDRANAGAR): Thank you, 

hon. Speaker, Sir. My constituency consists of many villages from where a 

number of players have participated in a variety of games at national level. 

Unfortunately, the talent of many other sportsmen from our urban and rural 

areas has been neglected for certain reasons. 

 Sir, I feel very proud to inform the House that I have also been a good 

sportsman and participated in many sports events like Khel Mahakumbh of 

Gujarat. Therefore, I can very well understand the feelings of the neglected 

sportsmen and coaches of my region. 

 Through you, hon. Speaker, Sir, I would request the hon. Sports Minister 

to build another district level sports complex near Wadhwan and 

Surendranagar so that students and sportsmen of that regions can participate 

in Khelo India Mission started by our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi 

ji. Thank you, Sir.  

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): अ�य� महोदय, मेरा ससंदीय �े� गोपालगजं है, िजसक� 

आबादी लगभग 26 लाख है । मेर ेससंदीय �े� म� ई�ट-वे�ट कॉ�रडोर तथा एन.एच. 28 है, जो 

िद�ली स ेचल कर असम तक जाती है और गोपालगजं शहर के बीच�बीच गजुरती है । गोपालगजं 

शहर के बंजारी मोड़ से हिजयापरु तक मं�ालय �ारा एिलवेटेड कॉ�रडोर क� �वीकृित दी गई थी 



29.11.2019  152 
 

और इसे 36 महीने म� पूरा करने का ��ताव मंजूर था । जवाब िमलने के छह महीने बाद भी अधूर े

काय� को अभी तक श�ु नह� िकया जा सका है । इससे शहर म� हमेशा जाम क� ि�थित बनी रहती 

है । मरीज�, �कूली छा�� और काया�लय किम�य� को असिुवधा का सामना करना पड़ता है ।  

 महोदय, म� आपसे आ�ह कर रहा ह� ं िक मं�ालय �ारा इस काय� को ज�द से ज�द श�ु 

कराया जाए । ध�यवाद । 

डॉ. सुका�त मजूमदार (बालूरघाट): �पीकर सर, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए 

म� आपका ध�यवाद करता ह�ं । मेरा जो ससंदीय �े� बालूरघाट है, वह तीन� तरफ से बां�लादेश से 

िघरा ह�आ है । हमने बचपन से ही देखा है िक वहा ंबां�लादेश से कैसे त�करी होती रही है । वहा ंमूल 

�प से गाय क� त�करी होती है । आज बह�त जगह� पर फेि�संग हो गई है, लेिकन मेर ेइलाके म� 

कुछ जगह िववािदत है, वह बॉड�र ए�रया म� है और वहा ंपर फेि�संग नह� है । इसके कारण वहा ंगाय 

क� त�करी चलती रहती है । इसके िलए कुछ �ॉ�ल�स आई ह� । दो िदन पहले वहा ंएक घटना 

घटी, उसम� त�कर िकसान� के खेत� के बीच म� से गाय� को लेकर जा रहे थे । जब िकसान� ने 

उसका िवरोध िकया, तो वे लोग दूसर ेिदन सबुह आकर एक िकसान का कान काट कर चले गए । 

वहा ं ऐसी हालत हो रही है । पि�म बंगाल क� जो सरकार है, उसको इस बार े म� स�ंान लेना   

चािहए । सीमा के 10 िकलोमीटर तक बीएसएफ का दायरा रहता है, लेिकन उसके बाहर जो ए�रया 

है, वह ए�रया �टेट गवन�म�ट का है । वहा ं�टेट गवन�म�ट क� जो ड्यूटी है, वह खदु अपनी ड्यूटी नह� 

िनभा रही है । इसिलए स��ल गवन�म�ट से हमारा अनरुोध है िक वह बीएसएफ को कुछ और �ावधान 

द�, तािक वह इंटरफेयर कर सक�  और इस त�करी को बंद िकया जा सके । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को डॉ. सकुा�त मजूमदार �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी भान ु�ताप िसहं वमा� (जालौन): अ�य� महोदय, आपने मुझे अवसर िदया, इसके िलए म� 

आपको ध�यवाद देता ह�ं । उरई, चरुखी और पालसरेनी होते ह�ए कानपरु देहात को जोड़ने वाला 

यमनुा नदी पर पलु बना ह�आ है । वह पलु 90 पस�ट बनकर तैयार हो गया है । यह पलु करीब 10 

साल से बनाया जा रहा है । वहा ंआवागमन के िलए यह सगुम हो जाता, अगर पलु का �का ह�आ 

काम शी� पूरा कर िदया जाता । हमार ेलोक सभा �े� जालौन से होते ह�ए यह रोड सीधा कानपरु 

देहात, कानपरु देहात स ेहोते ह�ए लखनऊ के िलए खलु सकती थी । पूरा पलु बन कर तैयार हो 

गया है । उसम� मा� कुछ दर बाक� रह गई ह�, िजसक� वजह से यह पलु �का ह�आ है ।  

मेरी क� � सरकार से मांग है िक मेर ेजनपद जालौन को जोड़ने वाला, कानपरु देहात को 

जोड़ने वाला, पालसरनेी पर बना ह�आ जो पलु है, उसे शी� बनवाया जाए ।  

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): अ�य� महोदय, आपने मझेु अवसर िदया, इसके िलए ध�यवाद । ये 

अ�य� महोदय ऐसे ह�, जो िक जीरो ऑवर म� बैठते ह�, पहली बार म� िकसी �पीकर को देखता ह�ं । 

…(�यवधान)  अ�य� जी क� अनमुित स ेकह� से भी बोल सकते ह� ।  

 अ�य� महोदय, म� िजस रा�य झारखडं से आता ह�,ं वह एक बड़ी सम�या से �िसत है । 

िमशनरीज़ ऑफ चै�रटी, िजसको नोबल परु�कार िदया गया, मदर टेरसेा का हम सभी लोग स�मान 

करते ह� । उसक� जो स�ंथाय� झारखडं म� ह�, वे धमा�तरण म� लगी ह�ई ह� । छोटे-छोटे ब�चे ह�, िकसके 

ब�चे ह�, यह तक नह� पता चलता है । �पीकर महोदय, आपको जानकर आ�य� होगा िक ब�चे क� 

मा ंकौन है, िपता कौन है और उसके बाद िमशनरीज़ ऑफ चै�रटी उन ब�च� को गोद लेकर बाहर 

भेजती है । बाहर एक बह�त बड़ा रकेैट चल रहा है । यह  रकेैट केवल िमशनरीज़ ऑफ चै�रटी ही 

नह� चला रही है, और भी कई सारी स�ंथाय� चला रही ह� । उनको एफसीआरए के अतंग�त बाहर से 

फंिडंग आती है । वे सामने तो िदखाते ह� िक हम �वा��य के बार ेम� काम कर रहे ह�, िश�ा के बार ेम� 

काम कर रहे ह� । �पीकर महोदय, आपको पता है िक सबसे �यादा 40 से 50 पस�ट माइंस और 

िमनर�स इस देश म� यिद कह� ह�, तो वह झारखडं म� है । कहा ं �लांट नह� लगना है, कहां पॉवर 
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�लांट नह� लगना है, कहां माइिनंग नह� होनी है, इस तरह क� सारी सम�याओ ंसे झारखंड �िसत 

है । हम पलायन और िव�थापन के िशकार ह� । झारखडं के 70 पस�ट ब�चे कुपोिषत ह�, 80 पस�ट 

मिहलाए ं एनीिमक ह� । वहा ं के �थानीय लोग� को 10-15 पस�ट रोजगार िमलता है, �य�िक 

डेवलपम�ट का कोई काम नह� हो रहा है । 

 �पीकर महोदय, मेरा आपके मा�यम से आ�ह है िक िजतनी भी स�ंथाय� एफसीआरए से 

रिज�टड� ह�, खासकर िमशनरीज़ ऑफ चै�रटी जैसी जो स�ंथा है, उसके बार े म� सीबीआई 

इं�वायरी हो, उसक� जांच हो और इसके ऊपर कार�वाई करके झारखडं क� र�ा हो । धमा�तरण जो 

इनका एक बड़ा मु�ा है, उस धमा�तरण से मिु� िमले और हमार ेिवकास म� यह सहायक हो । इ�ह� 

श�द� के साथ जय िहंद, जय भारत । 

SHRI SRIDHAR  KOTAGIRI (ELURU):  Hon. Speaker, I thank you for allowing 

me to raise an important matter relating to my parliamentary constituency, 

Eluru. 

 For a long time, there has been a request for a railway line from 

Bhadrachalam to Kovvur which would pass through four SC and two ST 

segments. It is a totally backward area. There is agency area also. We have 

been requesting for a railway line, for which the DPR has been done, but the 

Railways Ministry does not want to take it up, citing reason of the State 

Government not contributing for it.  

My State is a recently bifurcated new State which really lacks financial 

resources. I would request the Railways Ministry to consider this as a special 

case. This area was earlier a naxal-infested area also. The Central 
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Government earlier, in order to develop backward areas or naxal-infested 

areas, were opening up new transportation lines.  

Taking all this into consideration, I would request the Railways Ministry 

to take this issue seriously and immediately establish a railway line between 

Kovvur and Bhadrachalam. 

Thank you.  

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद): अ�य� महोदय, आपने मझेु समय िदया, इसके िलए म� 

आपको ध�यवाद देता ह� ं। म� देश के करोड़� लोग� क� सम�या इस सदन के मा�यम से सरकार तक 

पह�ंचाना चाहता ह�ं ।   हमारी सरकार दिुनया क� सबसे बड़ी �वा��य योजना िचिक�सा के िलए 

आिथ�क सहायता देने के िलए लाए ह� ।  एक िमनट सनु लेते तो अ�छा होता ।  

माननीय अ�य�: आपको िफर मं�ी जी का जवाब भी सनुना पड़ेगा ।  

�ी सुशील कुमार िसहं : अ�य� महोदय, म� िब�कुल सनूुंगा, जब तक आप कह�गे तब तक बैठंूगा । 

‘आय�ुमान भारत योजना’ के तहत गरीब लोग� को िचिक�सा के िलए पांच लाख �पये तक क� 

सहायता भारत सरकार क� ओर से दी जाती है ।  

मेर ेससंदीय �े� म� म� ऐसे हजार� लोग� को जानता ह�ं, जो गरीब ह�, भूिमहीन ह�, वह उस 

�ाइटे�रया को फुलिफल करते ह�, लेिकन सव� क� सूची म� िकसी कारण एसईसीसी म� उनका नाम 

नह� आया है । इसके चलते वह उसका लाभ नह� ले पाते ह�, गो�डन काड� नह� बन पाता । 

अिधकारी कहते ह� िक जब तक एसईसीसी म� नाम नह� होगा तब तक गो�डन काड� नह� बनेगा, तब 

तक  िचिक�सा के िलए आिथ�क सहायता नह� िमलेगी । देश म� ऐसे करोड़� गरीब लोग ह� । माननीय 

�धान मं�ी जी गरीब� के िलए दिुनया क� सबस ेबड़ी योजना देश म� लाये ह� ।  
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हम आपके मा�यम से सरकार से कहना चाह�गे िक िफर से एक बार ज�दी से सव� कराया 

जाए । जो �थानीय जन�ितिनिध ह�, वे जानते ह� िक यह गरीब है और उस सूची म� आ रहा है 

लेिकन उसको सहायता नह� िमल रही ह� । हम लोग� क� अनशुंसा पांच �ितशत भी मान ल�, हम 

िजसे �मािणत कर� िक यह सच म� गरीब है, उसको लाभ िमलना चािहए । सरकार ऐसी �यव�था 

कर ेिक गरीब� को लाभ िमल सके । आपने मझुे बोलने का अवसर िदया, ध�यवाद ।   

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को �ी सशुील कुमार िसंह �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

कँुवर पु�पे�� िसहं च�दले (हमीरपुर): अ�य� महोदय, म� बुंदेलखडं �े� से आता ह�ं । आपके 

सरं�ण म� मझेु कई बार अपने िपछड़े �े� क� सम�याओ ंको उठाने का अवसर �ा� ह�आ है । आज 

म� एक बह�त मह�वपूण� िवषय पर अपनी बात रखना चाहता ह�ं । 

कानपरु से सागर रा��ीय राजमाग� है । उसम� हमीरपरु- भ�आ समेुरपरु, मौदाहा, कबरई, 

महोबा आता है । म�ने रा��ीय राजमाग� और सड़क प�रवहन मं�ी माननीय गडकरी जी से �� पूछा 

था, उसके जवाब आया है । भ�आ समेुरपरु म� रा��ीय राजमाग� दो लेन का है, फोर लेन नह� 

बनाया जा रहा है, उसके बावजूद वहा ंचौड़ीकरण के नाम पर शहर म� तोड़फोड़ के िलए मािक� ग क� 

गई है । मेरा आपके मा�यम से भारत सरकार से िनवेदन है, म� बह�त लंबे समय स ेयह मांग कर रहा 

ह�ं ।  

मेर ेससंदीय �े� भ�आ समेुरपरु कबरई और पलुपहाड़ नगर म� केवल रा��ीय राजमाग� म� 

बाइपास का िनमा�ण िकया जाए तािक वहा ंके रहने वाले िनवासी और �यापारीगण को सिुवधा िमल 

सके । िकसी को कोई िद�कत न हो । बह�त-बह�त ध�यवाद ।   

�ी गुमान िसहं दामोर (रतलाम): अ�य� महोदय, आपने मझेु बह�त मह�वपूण� िवषय पर बोलने 

का अवसर िदया, ध�यवाद । अभी दो-िदन पहले क� घटना है । रांची म� लॉ यूिनविस�टी क� छा�ा के 
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साथ बारह द�रदं� ने द�रदंगी क� । हमार ेयहा ंबह�त सार ेिनयम लागू ह�ए लेिकन िफर भी ब�च� और 

मिहलाओ ंपर अ�याचार हो रहे ह�, उस पर िनयं�ण नह� हो पा रहा है ।  

म� सझुाव देना चाहता ह� ं िक ब�च� और मिहलाओ ं के िलए एक �पेशल डेिडकेटेड है�प 

लाइन होनी चािहए । एक स�टर होना चािहए िजस पर यही िशकायत दज� हो । दूसरा, ब�च� और 

मिहलाओ ंके �ित जो अपराध होते ह�, उसक� जांच के िलए एक सेल रहे । हर थाना म� एक सेल 

रहे, िजसक� हेड लेडी ऑिफसर हो, चाहे वह सब-इंसपे�टर क� र�क क� हो ।  

तीसरा, एफआईआर दज� कराने क� ि�थित है । मेर ेससंदीय �े� म� एक मिहला के साथ 

बला�कार ह�आ और  उसक� एफआईआर दज� नह� ह�ई तो म�ने एसपी को फोन िकया तब जाकर 

उसक� एफआईआर दज� ह�ई ।  

मेरा इस मामले म� िनवेदन है िक ऐसा सेल गिठत हो िजसम� आप फोन लगाए ं तो सीधे 

एफआईआर दज� होने जैसी ि�थित बने । मेिडकल क� ि�थित भी बह�त खराब है । एक-दो िदन लगे 

रहते ह� । मेिडकल कराने के िलए वहा ंलेडी डॉ�टर हो वरना जो िवि�टम होती ह� उनके साथ यह 

भी एक बह�त बड़ा टाच�र होता है ।  

माननीय अ�य�:  सभी मांग एक िदन ही रख लोगे, िफर कब मौका िमलेगा ।  

�ी गुमान िसहं दामोर : अ�य� महोदय, फा�ट �ैक कोट�  म� िजनको फांसी क� सजा दी गई है वे 

चार-चार साल से बैठे ह�ए ह� । इस बार ेम� िवचार करना चािहए । आपने मझेु अवसर िदया, आपका 

बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को �ी गमुान िसंह दामोर �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।  
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16.35 hrs 

PRIVATE MEMBERS’ RESOLUTION 
Construction of  canals from the Ken-Betwa River Linking Project 

in order to overcome the problem of water scarcity  and practice of Anna 
Pratha in the Bundhelkhand Region 

 
माननीय अ�य�: अब मद स�ंया 12, गैर सरकारी सद�य� का काय� िलया जाता है । 

 �ी कंुवर प�ुपे�� िसंह च�देल �ारा 21 जून, 2019 को पेश िकए गए िन�निलिखत सकं�प 

पर आगे चचा� :- 

“इस त�य को �यान म� रखते ह�ए िक उ�र �देश रा�य के बुदंलेखडं �े� म� जल सकंट 

और पशओु ंके चार ेक� अनपुल�धता के कारण, �े� के लोग अपनी गाय� को खलेु म� चरने 

के िलए छोड़ने पर िववश ह�, जो आम तौर पर ‘अ�न �था’ के नाम से जानी जाती है, और 

जो खेत� म� खड़ी फसल� को नकुसान पह�ंचाता है, यह सभा सरकार से �े� म� जल सकंट 

क� सम�या और अ�न �था क� पर�परा को दूर करने के िलए बांध� और तालाब� के 

अतंस�योजन तथा पनुभ�रण करने के िलए ��तािवत केन-बेतवा नदी स�पक�  प�रयोजना से 

नहर� का सजंाल िनिम�त करने के िलए कदम उठाने का आ�ह करती है ।” 

�ी नायब िसहं: उपि�थत नह� । 

          �ी द�ुयंत िसंह । 

�ी दु�यतं िसहं (झालावाड़-बारां): माननीय अ�य� जी, म� इस सीट से बोलने क� अनमुित चाहता 

ह�ं । 

माननीय अ�य�: आपको अनमुित दी जाती है । 
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�ी दु�यतं िसहं : माननीय अ�य� जी, कंुवर प�ुपे�� िसंह च�देल जो �रजो�यशुन लेकर आए ह�, म� 

इसका समथ�न करता ह�ं । कंुवर साहब, हमार े बड़े भाई ह�, इ�ह�ने बुदंेलखंड क� बात रखी है । 

बुंदेलखडं से मेरा पैतकृ और पा�रवा�रक �र�ता रहा है और हमेशा रहेगा । 

16.35 ½  hrs    (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

हमार े बुंदेलखडं के झांसी िडि���ट म� जालौन, उरई, लिलतपरु, महोबा, बांदा, हमीरपरु और 

िच�कूट से पा�रवा�रक �र�ता रहा है । कंुवर साहब यह �रजा�यशुन आदरणीय नाना देशमखु को 

देखते ह�ए, उनसे �ेरणा लेते ह�ए और उनके अ�छे काम� को देखते ह�ए लेकर आए ह�, इसके िलए म� 

उनको बधाई देता ह�ं । उ�ह�ने केन-बेतवा इंटरिलंिकंग �रवर क� बात कही है । जब हम बुंदेलखंड 

क� बात कहते ह� तो गैरोठा, समथर क� बात भी रखनी होगी, भसने डैम तक पानी पह�ंचना चािहए । 

केन-बेतवा म� उिम�ल डैम, मज़गांव डैम और बेला तल डैम तक पानी पह�ंचे, इसके िलए हम� अपनी 

बात रखनी है ।  

मेरा ससंदीय �े� राज�थान म� है, मझुे पाट� ने मौका िदया है । राज�थान बड़ा �ांत है । 

माननीय �धान मं�ी जी ने हमार ेरा�य के सांसद आदरणीय गजे�� शेखावत जी को जल शि� 

मं�ी बनाया है । ऐसा पहली बार ह�आ है िक पानी का मं�ालय राज�थान के सांसद को िदया है । 

मझेु बह�त खशुी है िक मेर ेबड़े भाई आदरणीय शेखावत जी इस िडपाट�म�ट म� मं�ी ह� ।  

राज�थान म� लगभग 3,42,000 हजार और 3,42,239 वग� िकलोमीटर जमीन क� लंबाई 

और चौड़ाई है । यहा ंका तापमान गम� म� बढ़ता है और सद� म� घटता है । यहां पानी दूरदराज़ �े�� 

से लाना पड़ता है । यहां कभी-कभी पानी का लैवल इतना कम हो जाता है िक �लोराइड, 

आस�िनक वाला पानी लोग� को पीना पड़ता है । इसके िलए सरकार ने नई नीित बनाई है । म� 

चाहता ह�ं िक जब माननीय मं�ी जी उ�र द� तो इसके बार ेम� बताए ं।  
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मेरा ससंदीय �े� झालावाड़-बारा ं है, म� राज�थान क� पूव� सरकार�, एनडीए सरकार, 

आदरणीय भैर� िसंह शेखावत और राज�थान क� पूव� मु�यम�ंी सािहबा को ध�यवाद देना चाहता 

ह�ं �य�िक सबने झालावाड़-बारा ंको चेरापूंजी का �े� बना िदया है । एनीकट बनाने के बाद यहां रने 

फॉल होती है । यहा ंकह�-कह� सूखा �े� है, लेिकन हमार े�े� म� ह�रयाली है और पानी का लैवल 

बह�त नीचे नह� है । हमार े�े� म� सोयाबीन, म�का, धिनया क� फसल� होती ह� । 

अब �लोबल वािम�ग भी हो रही है । सदन म� इस पर िपछले ह�ते चचा� ह�ई थी । इसके कारण 

कह� �यादा वषा� हो रही है और कह� कम हो रही है । म� आपको आंकड़ा बताना चाहता ह�,ं 1 जून 

से 19 जून तक राज�थान म� 546 िमलीमीटर वषा� ह�ई यानी 55 परस�ट �यादा ह�ई, 8 अग�त से 

14 अग�त के बीच 400-500 िमलीमीटर �यादा वषा� ह�ई, िजससे पूरी खेती न� हो गई । 

आज हम लोग इंटरिलंिकंग ऑफ �रवर के बार ेम� बात कर रहे ह� । देश के पूव� �धान मं�ी 

जी, आज हम� �मरण होता है, आदरणीय पूव� �धान मं�ी अटल िबहारी वाजपयेी जी ने यह बात 

रखी थी । उ�ह�ने आदरणीय मं�ी �ी �भु जी के नेत�ृव म� एक कमेटी बनाकर इंटरिलिंकंग ऑफ 

�रवर क� बात रखी थी । इसके लगभग 17-18 वष� हो गए । 10 साल� तक, पूव� म� वष� 2004 से जब 

का�ेंस क� सरकार थी, इसम� कुछ काम नह� ह�आ । आदरणीय मोदी जी आए और उ�ह�ने इसके 

बार ेम� सोचा । पहले तो उ�ह�ने �व�छता क� बात रखी । हम� गंगा को साफ करना चािहए, हम� देश 

को साफ रखना चािहए, इसके िलए उ�ह�ने मं�ालय बनाकर एक अ�छा काम श�ु िकया है । म� 

आदरणीय मोदी जी को और पूरी सरकार को ध�यवाद देता ह�ं ।  

 मझेु आज �मरण हो रहा है िक िजस �ांत से म� आता ह�,ं वहा ंएमजेएसए, म�ुयमं�ी जल 

�वावल�बन �क�म का काम ह�आ है । यह अिभयान 27 जनवरी 2016 को श�ु ह�आ था । अडंर द 

वाटर �क�म, अडंर द एमजेएसए �क�म, जो �ाउडं का वाटर लेवल है, वह 21 िडि���ट्स म� 

4.66 परस�ट बढ़ा है । इसके बार ेम� हमार ेमाननीय मं�ी जी को पता है । उसको देखते ह�ए हम 

चाह�गे िक एमजेएसए �क�म, िजसको भाजपा सरकार ने वष� 2016 म� श�ु िकया था, इसको अ�य 
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�ांत भी यूज कर� । जब इसको यूज कर�गे और इसको मनरगेा से डवटेल कर ेल�गे तो इसके िलए 

रािश िमलेगी और रािश िमलने से हमार े�े� म� पानी का �े� बढ़ेगा ।  

 चेयरमैन साहब, जब आपके मेरठ  �े� म� पानी क� कमी होती है या कोई और �े� म� पानी 

क� कमी होती है तो आप ट�कर यूज करते ह� । जब ट�कर यूज करते ह� तो ट�कर का भाड़ा भी देना 

पड़ता है । राज�थान म� एमजेएसए आने के बाद ट�कर के भाड़े म� लगभग 56 परस�ट का �रड�शन 

ह�आ है । इसके साथ-साथ वाटर �रजवेुनेशन ह�आ है । ह�ड पपं क� स�ंया बढ़ी है । यह काम लगभग 

44409 हे�टेयस� पहले फेज म� ह�आ है और आिखर म� आते-आते हमने लगभग 352760 हे�टेयस� 

को पानी देने का काम िकया है तथा इससे 21 िडि���ट्स को जोड़ने का काम िकया है । क� � 

सरकार को यह देखकर अ�छा लगा । क� � सरकार ने राज�थान से इस योजना को अपनाया । म� 

राज�थान क� पूव� सरकार को ध�यवाद देता ह�ं । माननीय मं�ी जी राज�थान से ह� तो मझेु पूरा 

िव�ास है िक यह योजना, जो पूव� सरकार क� थी, उसम� और अ�छा काम कर�गे । आदरणीय मोदी 

जी ने ‘नल से जल, हर घर तक 2024’ क� बात रखी है । इससे हम� पीने के िलए �व�छ पानी 

िमलेगा, िसंचाई क� �यव�था होगी, जैस ेम�ने पहले कहा था िक कई ऐसी िडजीज ह� जो वाटर बॉन� 

होती ह� । हम गम� के मौसम म� देखते ह� िक लोग पानी पीते ह� । वे जब उस पानी को पीते ह� तो 

उनको कभी कभी बीमारी हो जाती है । मझेु पूरा िव�ास है िक आदरणीय गजे�� शेखावत जी के 

नेत�ृव म� वष� 2024 के पहले देश म ेहर घर को �व�छ जल पीने को िमलेगा ।  

 हम पानी और �े� को जोड़ने क� बात करते ह� तो िदल� को जोड़ने क� बात भी होती है । 

जब हम केन-बेतवा को जोड़ते ह� तो हम इसके �ारा लॉिजि�ट�स का काम कर सकते ह�, �या हम 

लॉिजि�टक पाक�  के �ारा, लॉिजि�टक कंपनीज के �ारा इसम� जा सकते ह�? आप िवदशे म� देख�, 

आप चाइना म� देख� तो आपके 44 परस�ट माल पानी से एक �े� से दूसर े�े� म� जाता है ।  अगर 

आप यूरािपयन यूिनयन म� देख� तो वहा ं47 �ितशत माल एक �े� से दूसर े�े� म� जाता है, लेिकन 

हमार ेयहा ंकेवल तीन �ितशत सामान ही यहा ंसे वहा ंजाता है । जब यह िस�टम सेट होगा, तब 
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माननीय मं�ी जी को एक रािश िमलेगी । लॉिजि�ट�स पाक�  के �ारा भी इनको पैसे िमल�गे और हर 

घर तक जल पह�ंचाने के िलए भी इनको लॉिजि�ट�स पाक�  से रािश िमलेगी, िजससे यह काम 

अ�छी तरह से आगे बढ़ पाएगा । इसिलए इसे हम� और आगे बढ़ाना चािहए । ए�सपोट�  माक� ट के 

बार ेम� हम सभी लोग बोल रहे ह� । आदरणीय िनितन गडकरी जी भी एक-दो िदन पहले बोल रहे थे 

िक हम अपना ए�सपोट�  माक� ट बढ़ाएगें और कॉटेज इंड��ीज को बढ़ाएगंे । इस ए�सपोट�  माक� ट 

को बढ़ाने का काम भी हम पानी के मा�यम से कर पाएगंे । जब हम गजुरात को देखते ह� तो हम 

साबरमती �रवर �ंट को भी देखते ह�, वहा ं हम देखते ह� िक पय�टन का काम हो रहा है । म� 

राज�थान से आता ह�,ं पूव� म� यहां जो िचिड़या आती ह�, हम� उनके बार ेम� भी िच�ता करनी चािहए, 

�य�िक अभी हाल ही म� वहा ंएक एिपडेिमक आया है, िजसके �ारा बह�त-सी िचिड़या ंमरी भी ह� । 

टू�र�म को बढ़ाने के साथ-साथ, बोिटंग के साथ, लोग� को काम-ध�धा देने के िलए जैसे सरदार 

सरोवर डैम म� गजुरात सरकार ने बह�त अ�छा काम िकए ह�, उनको देखते ह�ए, हम� यह काम करने 

क� ज�रत है । 

 म� झालावाड़-बारा ंसे आता ह�ं । मेर ेलोक सभा �े� म� एक तरफ च�बल है, दूसरी तरफ 

काली िस�ध और पाव�ती निदया ंह� । …(�यवधान)  

माननीय सभापित : �ी द�ुयंत िसंह जी, आप एक िमनट �िकए । 

 मझेु माननीय सद�य� को यह सूिचत करना है िक इस सकं�प पर चचा� म� पहले ही छ: 

घ�टे िलए जा चुके ह� । इस पर िवचार करने के िलए आबंिटत समय लगभग समा� हो चकुा है । 

चंूिक संक�प पर चचा� करने हेत ुसात अ�य सद�य� को भाग लेना है, यह स�ंया बढ़ भी सकती है, 

इसिलए सभा को इस सकं�प पर आगे चचा� करने हेत ुसमय बढ़ाना है । 

 यिद आप सभी सहमत ह� तो इसका समय दो घ�टे और बढ़ा िदया जाए । 
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अनके माननीय सद�य : जी, हां । 

माननीय सभापित: िफलहाल दो घ�टे समय बढ़ाते ह�, िफर जैसी आव�यकता होगी, देख�गे । यह 

िवषय बह�त मह�वपूण� है और बह�त बड़ी स�ंया म� माननीय सद�य इस पर चचा� म� भाग लेना चाहते 

ह� । 

�ी दु�यतं िसहं : आदरणीय चेयरमैन साहब, जो आपने बोला है, पूरा सदन आपक� बात से 

सहमत है और आपके साथ चलने के िलए तैयार है । पानी के िलए पूरा देश आपके साथ है । 

म� यह कह रहा था िक वत�मान रा�य सरकार के पास दािय�व है िक पानी और इरीगेशन के 

पानी को जोड़कर काम कर� । मेर ेलोक सभा �े� म� परबन डैम, िजसक� कैपेिसटी 490 िमिलयन 

�यूिबक मीटर है, क� बात रखी गई है । इसम� 317 िमिलयन �यूिबक मीटर पानी इरीगेशन के िलए 

देने क� बात है । लगभग 50 िमिलयन �यूिबक मीटर पानी गांव�-ढािणय� को देना है । इससे �पीकर 

साहब के लोक सभा �े� कोटा, बू�दी, मेर ेलोक सभा �े� झालावाड़, बारा ंऔर हड़ौती �े� म� 

1821 गांव� को पानी देने क� बात है ।  इसके साथ-साथ, 2970 मेगावाट इलेि��िसटी क� बात 

इसम� रखी गई है । इसम� हमने तब 7,000 करोड़ �पये का �ावधान कर िदया था । इसे पूव� म�, 25 

नव�बर, 2011 को एक ए�ूवल िमला था, लेिकन उसम� कोई फाइन�िशयल स��शन नह� था । यह 

फाइनेिशयल स��शन, एनजीटी क� स��शन और पूर ेस��श�स पूव� भारतीय जनता पाट� सरकार ने 

ही दी थी । जब उस समय के कां�ेस उपा�य� जी हमार ेससंदीय �े� म� आए, उस समय वत�मान 

म�ुय मं�ी जी वहां आकर, एक प�थर लगाकर चले गए थे । इस योजना के िलए कोई फाइन�िशयल 

ऐड स��शन नह� ह�ई थी और बाद म� जो भी फाइन�िशयल ऐड स��शन ह�ई, वह िदस�बर, 2017 म� 

ह�ई और काम चल रहा था । िदस�बर, 2018 म� सरकार प�रवत�न के बाद इसके िलए रािश देनी बदं 

कर दी गई । जब सब कुछ बंद कर िदया तो हमार े िकसान�, हमार ेकामगार�, हमार े िकसान� का 

उ�पादन बढ़ाने और लोग� तक पानी पह�ंचाने के  सार ेकाम बंद हो गए । म� हाथ जोड़कर िवनती 

क�ंगा िक क� � सरकार भी इसम� रािश द ेऔर रा�य सरकार को उनका दािय�व बताए िक यह 
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काम ज�दी होना चािहए । मझेु पूरा िव�ास है िक मेर े बड़े भाई गजे�� शेखावत जी इसम� पूरा 

योगदान और मदद कर�गे िजससे हाड़ौती एक �ांितकारी �े� बन सके और ह�रत �देश बनकर 

उभर े। यह �पीकर साहब का �े� है और हमारा भी �े� है । इस �े� म� सोना उपजे और पूर े�े� 

को खशुहाली होने का मौका िमले । 

 सभापित जी, म� एक बार िफर म� अपने बड़े भाई कंुवर प�ुप�� िसंह चंदेल को ध�यवाद देता 

ह�ं और हमारी कोिशश यह होनी चािहए िक बुंदेलखडं के �े� को भी एक िवशेष पैकेज िमलना 

चािहए । बुदंेलखडं से लोग दूसरी जगह जा रहे ह� और इसके िलए कुछ न कुछ ज�र करने क� बात 

है । अगर बुंदेलखंड म� अ�छा काम हो जाएगा तो �लोरा एडं फोउना क� ि�थित भी बदलेगी और 

यहां क� �गित हम सभी पर िनभ�र है । हम चाहते ह� िक आप सभी बुदेंलखंड पर िनगाह रख� और 

राज�थान पर भी िनगाह रख� तथा पूव� सरकार ने एमजीएसए के अ�छे काम िकए ह�, हम चाह�गे िक 

�े� का िवकास हो । यह तभी होगा, जब आदरणीय मोदी साहब और आप तथा सभी लोग िमलकर 

काम कर�गे । जय िहंद, जय भारत ।  
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�ी पी. पी. चौधरी (पाली): सभापित जी, आपने मझेु एक बह�त ही मह�वपूण� मदुद्े पर बोलने क� 

परिमशन दी है । म� माननीय सांसद कंुवर प�ुपे�� जी को ध�यवाद देना चाहता ह� ं िक उ�ह�ने यह 

रजेो�यूशन मूव िकया है - “Construction of canals through Ken-Betwa river linking-

project to overcome the problems of water scarcity and stray cattle in the 

Bundelkhand region”. जहा ं तक वॉटर �कॉरिसटी क� बात है, म� एक कोट आपके सामने 

रखना चाहता ह� ं - India is not new to droughts. Between 1801 and 2002, the 

country experienced 42 severe droughts, one almost every five years. 

Between 1900 and 2006, nearly 161 million people were affected and 4.25 

million people lost their lives. With almost 68 per cent of the cultivated land 

susceptible to drought, it is time to cut losses. Being prepared, capturing 

available rain, sound land and water management practices hold the key. आज 

हम� यह जानने क� ज�रत है िक हम कैस ेपानी का उपयोग कर� । म� हमार े�धान मं�ी जी का इस 

बात के िलए आभार �कट करना चाह�ंगा िक उ�ह�ने जल शि� मं�ालय बनाया । यह उनका 

िवजनरी �टेप है । उनका अपना एक िवजन है, �य�िक हम देखते ह� िक एक ल�बे समय से देश 

आजाद होने के बाद और पहले भी हम पानी क� कमी से जूझते रहे ह� । 

चाहे पीने के पानी क� सम�या हो या िसंचाई के िलए पानी क� सम�या हो, हम हमेशा पानी 

क� सम�या से जूझंते रहे ह� । हम देख�गे िक देश म� पानी क� उपल�धता क� कोई कमी नह� है । 

लेिकन उसको मैनेज करना सबसे बड़ी मह�वपूण� बात है ।  

 हम देखते ह� िक जगह-जगह बाढ़ आ जाती है । एक तरफ बाढ़ क� ि�थित है और दूसरी 

तरफ पानी क� कमी क� ि�थित है । इस बात को हमार ेमाननीय �धान मं�ी जी ने िवजएुलाइज 

करके �य�िक पानी हमार ेजीवन का एक बह�त अहम िह�सा है । इसीिलए माननीय �धान मं�ी जी 
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ने जल शि� मं�ालय बनाया िजससे वष� 2024 तक हर घर को टैप वॉटर िमल सके, ऐसी उनक� 

सोच है, लेिकन यह तभी सभंव है जब हम निदय� से निदय� को जोड़ने के बार ेम� सोच�गे । 

 म� माननीय �धान मं�ी नर�े� मोदी जी के साथ-साथ हमार ेभूतपूव� �धान मं�ी �ी अटल 

िबहारी वाजपेयी जी क� जो सोच थी िक जब तक दशे म� हम निदय� से निदय� को जोड़ने का काम 

नह� कर�गे, तब तक हम िकसान� को चाहे वह पीने का पानी हो या िसंचाई का पानी हो, हम नह� 

पह�ंचा पाएगें । िजन निदय� म� बाढ़ आती है, उनके पानी को कैनेलाइज करके, दूसरी तरफ डाइवट� 

करके, िकस िहसाब से पानी का उपयोग कर�, यह आज के समय क� बह�त बड़ी मांग है । िजस 

िहसाब से हमार ेभूतपूव� �धान मं�ी �ी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने सरुेश �भु कमेटी का गठन 

िकया और निदय� से निदय� को जोड़ने क� जो प�रयोजना है, जब कमेटी ने अपनी िसफा�रश� द� 

तो उस समय क� बात म� बता रहा ह�ं िक करीब 6, 50,000 करोड़ �. क� एक योजना बनाई गई थी 

िजसम� कहा गया िक पूर ेदेश म� निदय� से निदय� को जोड़ने का काम हम कर सकते ह� । उससे हर 

खेत को पानी िमल सकता है, हर हाथ को काम िमल सकता है । इससे हमारी पूरी �रल इकोनॉमी 

जो कृिष पर आधा�रत है, उसको काम िमल सकता है । इससे इंसान� के साथ-साथ हमार ेमवेिशय� 

को भी पानी िमल सकता है तथा पशु-पि�य� को भी िमल सकता है । इससे सबसे बड़ा फायदा 

पया�वरण को है । 

 एक तरफ हम� पया�वरण क� सम�याओ ंसे भी जूझना पड़ता है �य�िक पानी से पेड़-पौधे भी 

ह�गे, इससे पया�वरण क� सम�या का िनदान भी होगा । इस काम को आगे बढ़ाने का काम हमार े

�धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी ने िकया है । अभी हमार ेमाननीय मं�ी शेखावत साहब इस बात को 

बताएगें िक िजस िहसाब से मोदी जी के इस काय�काल म� निदय� से निदय� को जोड़ने का और 

िपछले काय�काल म� निदय� से निदय� को जोड़ने का काम श�ु ह�आ है, िजस िहसाब से उसका रोड 

मैप बनाया गया है, उसम� कुछ म� काम ह�आ है और कुछ म� होने वाला है । यह काम होने पर मेरा यह 

मानना है िक जहा ंबाढ़ आती है, वहा ंबाढ़ से िनजात िमलेगी और जहा ंपीने के पानी क� सम�या है, 
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वह सम�या ख�म होगी �य�िक हर �े� से िकसी न िकसी �प म� यह बात होती है िक पीने के पानी 

क� बह�त िवकट सम�या है । 

 म� खासकर यह कहना चाह�ंगा िक राज�थान म� िजस �कार से सूखा पड़ता रहता है और 

पीने के पानी क� सम�या इतनी जबद��त होती है िक कई बार बड़े-बड़े शहर� को पानी �ेन से 

स�लाई िकया जाता है । देश को आज़ाद ह�ए 70 साल हो गए ह�, लेिकन देश म� पीने के पानी क� 

सम�या के िनदान क� िदशा म� आज तक िकसी ने नह� सोचा लेिकन पहली बार हमार े�धान मं�ी 

नर�े� मोदी जी ने सोचा िक इस तरह से �ेन से पानी नह� जाना चािहए, पाइप से पानी हर घर तक 

पह�ंचना चािहए �य�िक पूर ेदेश म� यह बात फैलती है िक �ेन से पानी पह�ंचाया जा रहा है । 

 म� जोधपरु क� भी बात करना चाहता ह� ं िक एक समय था िक जब जोधपरु म� भी �ेन से 

पानी आता था । पाली जो मेरा संसदीय �े� है, वहा ंजोधपरु से �ेन से पानी पह�ंचता है �य�िक 

पानी क� बह�त कमी है । जहा ंतक अडंर�ाउंड वॉटर का सवाल है, पूर ेए�रया म� खासकर राज�थान 

के बह�त सार ेऐसे �लॉ�स ह� जहा ंपर सेलाइन वॉटर है, वह पीने के लायक नह� है, उसका उपयोग 

नह� िकया जा सकता । लेिकन जहा ंपर पानी का उपयोग िकया जा सकता है, वे �लॉक ख�म हो 

चकेु ह� । इसिलए इन सारी चीज� को देखते ह�ए और जहा ंतक म� पाली ससंदीय �े� क� बात क�ं, 

तो पाली लोक सभा �े� म� 1947 म� इस सम�या का िनदान करने के िलए �य�िक उस समय जवई 

बांध जो  1947 म� हमार ेपूव� महाराजा ने बनाया था,  उस जवई बांध से जोधपुर को नहर के �ारा 

और कुछ पाइपलाइन यूज करके पानी स�लाई होता था । 
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17.00 hrs 

जब जोधपरु को राज�थान कैनाल का पानी िमलने लगा, तो जवाई बांध से जालौर और 

िसरोही िजले म� इ�रगेशन और ि�ंिकंग वाटर क� सिुवधा दी जाने जाने लगी । म� पूव� म�ुय मं�ी 

�ीमती वस�ुधरा राजे जी को ध�यवाद दनेा चाह�गँा िक उ�ह�ने अपने काय�काल म� जवाई बांध से 

पाली लोक सभा �े� म� पानी के िलए एक योजना बनाई । पूर ेपाली िजले के िलए योजना बनाई । 

लेिकन जब कां�ेस का राज आया, तो उसने इसे ठंडे ब�ते म� डाल िदया और पाचँ साल तक लोग� 

को उस बांध स ेपीने का पानी नह� िमल पाया । लेिकन िपछले सरकार के काय�काल म� उसको पनु: 

श�ु िकया गया । लगभग पूर ेपाली िजले म� इ�रगेशन और पानी पीने के िलए पाइपलाइन के �ारा 

पीने का पानी पह�चँाया गया ।  

 म� बताना चाह�गँा िक जवाई बांध क� कपैिसटी 7,300 एमसीएफटी है । इतनी कपैिसटी होते 

ह�ए, वह वष� 1947 से आज तक िसफ�  छह बार ओवर-�लो ह�आ है । छह बार उसका भराव सतह  

तक पह�चँा है । सवाल यह है िक जो इंटरिलिंकंग ऑफ �रवर का �रजो�यूशन पेश िकया गया है, 

इंटरिलंिकंग ऑफ �रवर से हम जवाई बांध का पनुभ�रण कर सकते ह� । जवाई बांध के पनुभ�रण के 

िलए बह�त ल�बे समय से मागँ चलती आ रही है ।  

 सभापित जी, म� बताना चाह�गँा िक साबरमती बेिसन का जो सर�लस रन ऑफ वाटर है, 

साबरमती बेिसन का जो फालतू पानी है, जो आगे सम�ु म� जाता है, उस पानी के िलए गजुरात 

सरकार से भी ए�ीम�ट बह�त पहले हो चकुा था । वह पानी जवाई बांध को िमलना चािहए । 

साबरमती बेिसन का 3700 एमसीएफटी पानी जवाई बांध म� उपयोग िकया जा सकता है ।  

 इसके िलए पूव� म�ुय मं�ी �ीमती वस�ुधरा जी ने एक डीपीआर बनाने का आदेश िदया   

था । वष� 2016 म� उसक� एक िडटे�ड �ोजे�ट �रपोट�  वैपकॉस िलिमटेड के �ारा बनाई गई, जो 

भारत सरकार क� एक अडंरटेिकंग क�पनी है । वैपकॉस ने अपनी �रपोट�  बनाकर 7 माच�, 2018 को 
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से��ल वाटर कमीशन को दी । लेिकन से��ल वाटर कमीशन के कुछ ऑ�जे�शंस थे । उनके बेस 

पर वैपकॉस ने �रवाइ�ड डीपीआर बनाई । उसम� डायवज�न ऑफ सर�लस वाटर ऑफ साबरमती 

बेिसन फॉर फ�िलंग ऑफ जवाई डैम स�जे�ट �वोट करते ह�ए, �रवाइ�ड डीपीआर 16 िसत�बर, 

2019 को सि�मट क� गई । इसके िलए करीब 6,521 करोड़ �पये का �ावधान िकया गया है । यह 

दो फेजेज म� है । लेिकन यह �रवर िलंिकंग से सबंंिधत है, �य�िक इस तरह क� �रवर िलंिकंग बह�त 

ज�री है । अगर यह जवाई बांध नह� भरता है, तो पूरा-का-पूरा पाली िजला और उसके साथ-साथ 

जालौर-िसरोही िजले को जो पानी स�लाई होती है, उसम� बह�त बड़ी िद�कत आ जाएगी । अभी यह 

�रपोट�  से��ल वाटर कमीशन के पास है ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से िनवेदन करना चाह�गँा िक जवाई बांध के पनुभ�रण 

के िलए साबरमती बेिसन क� जो डीपीआर तैयार क� गई है, उसको शी�-से-शी� स��शन कर द� 

तािक जवाई बांध का पनुभ�रण हो सके, िजसस ेपाली िजले के िकसान� को इ�रगेशन के िलए पानी 

िमल सके, पाली िजले के आम नाग�रक� को पीने के िलए पानी िमल सके ।  

 हमार े�धान मं�ी जी का िवज़न है िक वष� 2024 तक हर घर को नल का पानी िमले और 

इसके िलए एक सट�निटटी बन सके ।  

 इ�ह� श�द� के साथ म� आपको ध�यवाद अिप�त करता ह� ँ।  
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�ी भागीरथ चौधरी (अजमरे): माननीय सभापित महोदय, �ी च�देल साहब यह सकं�प लेकर 

आए ह�, जो निदय� को निदय� से जोड़ने का है । हमार े�देश और पूर ेदेश के िलए इससे बड़ा और 

मह�वपूण� कोई िबल नह� है । म� इसके समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ँ।  

 आदरणीय अटल िबहारी बाजपेयी जी जब �धान मं�ी बने थे, तो उ�ह�ने तीन योजनाए ँ

बनाई थ�, तीन बह�त बड़े सपने संजोए थे तािक यह देश िवकिसत रा�� क� �ेणी म� खड़ा हो सके । 

 उनका पहला सपना था, हमारा देश कृिष �धान देश है, तो हर गावँ-ढाणी क� गिलया ँशहर 

क� प�क� सड़क से जड़ु सके । मोटा-मोटी वह सपना पूरा ह�आ । उनका दूसरा सपना था – ‘सव� 

िश�ा’, सबको िश�ा िमले और हर गांव, ढाणी और शहर, गली के अदंर सरकारी िव�ालय खलेु । 

उनका तीसरा सपना था, जो इस देश को आगे बढ़ाने के िलए सबसे �यादा मह�वपूण� था । आज 

यिद अटल जी का वह सपना पूरा हो जाता और इस देश क� निदया ंजड़ु जात� तो आज यह देश 

िवकिसत रा�� क� �ेणी म� खड़ा हो जाता ।  

 सभापित महोदय, हम� खशुी है िक जो अटल जी के सपने को पूरा करने वाले ह�, वे हमार े

िस�प�ुष ह� । म� कह�ंगा िक कई लोग �धान मं�ी मोदी जी को मानते ह� िक वे कोई साधारण �यि� 

ह�, लेिकन म� यह कह सकता ह� ं िक वे असाधारण �यि��व के धनी ह� और एक िस�प�ुष ह� । 

आदरणीय अटल िबहारी वाजपेयी का जो अ�य मह�वपूण� सपना था, जो एक बह�त बड़ी 

मह�वाकां�ी योजना थी, वह थी िक देश क� निदया ंजड़ुनी चािहए ।  

 म� एक िकसान का बेटा ह� ं । मुझे पता है िक आज इस देश म� लाख� है�टेयर जमीन पर 

िकसान� क� खड़ी फसल बाढ़ से न� हो जाती है । आिखर म� वह िकसान देखता रह जाता है, 

हताश हो जाता है, लेिकन आिखर वह �या कर?े �कृित के आगे कोई कुछ नह� कर सकता है । 

एक तरफ जो लाख� है�टेयर जमीन है, िजस पर फसल बोई जाती है, वह सूख जाती है । म� िवशेष 

�प से िजस �देश से आता ह�,ं वह राज�थान है । हमार ेजल िशि� मं�ी जी भी यहां उपि�थत ह� । 
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…(�यवधान)  हनुमान जी, म� जल शि� मं�ी जी का �यान चाह�ंगा । …(�यवधान)  आज इस देश 

के िलए यह बह�त मह�वपूण� िवषय है । यही स�चाई है । अगर अटल जी का सपना पूरा हो जाता तो 

यह देश िवकिसत रा�� क� �ेणी म� खड़ा हो जाता ।  

 म� राज�थान के बार ेम� कह रहा ह� ं। इस देश का दस �ितशत भूभाग राज�थान म� है और 

इस देश का एक �ितशत पानी राज�थान म� है । राज�थान इतनी उपजाऊ जमीन है िक उसे पानी 

िमल जाए तो वह सोना उगले । देश म� ही नह�, बि�क दिुनया भर म� राज�थान समृ� �देश बन 

जाए, लेिकन दभुा��य रहा । आदरणीय अटल िबहारी वाजपेयी जी ने निदय� को जोड़ने के िलए धन 

भी स�ंह कर िलया था, लेिकन दभुा� �य था िक एक वोट से आदरणीय अटल िबहारी वाजपेयी जी 

क� सरकार चली गई । मझेु द:ुख है िक वह एक सीट भी हमार ेआदरणीय रासा िसंह रावत साहब 

पांच बार लगातार सांसद चनुकर आ रहे थे, लेिकन मामूली वोट� के अतंर से वे चनुाव हार गए थे 

और एक वोट से आदरणीय अटल िबहारी वाजपेयी जी क� सरकार चली गई थी । उस सरकार के 

जाने से इस देश को इतना बड़ा नकुसान ह�आ, िजसक� आने वाली सिदय� तक भरपाई करने क� 

ि�थित नह� थी । हम� खशुी है िक आदरणीय नर�े�भाई मोदी जी �धान मं�ी बने ह� । …(�यवधान)  

 हनुमान जी, आप इसे मजाक म� मत लो । …(�यवधान)  यह िकसान� क� आन, बान, शान 

का सवाल है । …(�यवधान)  

�ी पी. पी. चौधरी (पाली): आप यह कह रहे ह� िक मं�ी जी को िड�टब� मत करो । …(�यवधान)  

�ी भागीरथ चौधरी : हां, म� उनका �यान चाहता ह� ं। …(�यवधान)  

जल शि� म�ंी (�ी गजे�� िसहं शेखावत): भागीरथ जी, हनुमान जी इस ओर �यान आकिष�त 

कर रहे थ ेिक भागीरथ जी शायद भूल गए ह� िक वष� 2004 म� जब अटल जी क� सरकार गई थी, 

तब एक वोट से नह� गई थी । वह तो वष� 1999 म� एक वोट से गई थी । वष� 2004 म� जब सरकार 



29.11.2019  172 
 

गई थी, तब तो हमारी सरकार बह�त सार ेवोट्स, सीट� के िडफर�स से गई थी । इस ओर वे �यान 

िदला रहे थे ।  

�ी भागीरथ चौधरी : सरकार अगर एक वोट से नह� जाती तो वह लगातार रहती । …(�यवधान)  

उ�ह�ने पैसे इक�े कर िलए थ,े लेिकन यह दभुा� �य रहा िक िफर यूपीए क� सरकार आ गई ।  

 सभापित महोदय, आप आसन पर िवराजे ह�, इसिलए मुझे खशुी है िक म� कुछ �यादा बोल 

लंूगा । म� एक िकसान ह� ंऔर िकसान क� पीड़ा समझता ह�ं । यिद आज निदया ंजड़ु जाएगंी तो बाढ़ 

से िजन िकसान� क� फसल बबा�द हो रही है, वह न� होने से बच जाएगी । राज�थान जैसे और भी 

�देश ह�, जहा ंपानी क� बह�त �यादा कमी है । यिद वषा� हो जाएगी तो वहा ंसोना उगलेगा । मेरा यह 

कहने का मतलब है िक मोदी जी का सपना है िक हर घर म� नल हो और हर नल म� जल हो ।  

 सभापित महोदय, म� आपके �ारा जल शि� मं�ी जी को ध�यवाद देता ह�ं । यह हमारा 

सौभा�य है िक हमार ेजल शि� मं�ी राज�थान से ह� । मोदी जी ही इस काम को पूरा कर सकते ह�, 

बाक� कोई दूसरा कभी इस काम को पूरा नह� कर सकता है । यिद हर खेत को पानी िमल गया तो 

हर हाथ को काम िमल जाएगा । गांव म� खशुहाली आ जाएगी, िकसान के घर म� समृि� आ जाएगी । 

बेरोजगारी ख�म हो जाएगी और नौजवान� को रोजगार िमल जाएगा । हमार ेदेश क� धरती सोना 

उगलेगी । म� अपने अजमेर लोक सभा �े� क� बात करता ह�ं । यिद वहा ंके हर खेत तक पानी पह�ंच 

जाए, तो हम� और कोई काम करन ेक� ज�रत नह� है । जल शि� मं�ी जी यहां बैठे ह� । म�ने चनुाव 

म� एक ही वादा िकया था िक- ‘यिद आप मझेु िजताएगें तो हमार ेिस� प�ुष नर�े� भाई मोदी जी 

पनु: �धान मं�ी बन�गे और यिद वह �धान मं�ी बन�गे तो ये निदया ंजडु�गी ।’  

महोदय, अब आम जनता बह�त आशाए ंलेकर बैठी है । आपको पता ही है िक हम सोच ही 

नह� रहे थे िक हम इतने मत� से जीत�गे, लेिकन चौगनेु मत� से जीतकर हम आए । यह इसी का 

कमाल था । निदया ंजोड़ने का काम नर�े� मोदी जी और जल शि� मं�ी जी कर सकते ह� । अत: 
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मेरा िनवेदन है िक इन निदय� को जोड़ने का जो काम है, वह इस देश के िलए बह�त ही मह�वाकां�ी 

और बह�त बड़ा काम है । यिद निदया ंजड़ु जाएगंी तो राज�थान ही नह�, बि�क पूर ेदेश म� खशुहाली 

आ जाएगी । आपके यूपी म� भी सभी निदया ंजडु�गी । आपके यहां काफ� पानी �यथ� चला जाता है । 

हमार ेराज�थान म� 5 साल म� एक साल तो खूब वषा� होती है, लेिकन 4 साल अकाल पड़ता है । 

इस बार तो इतनी वषा� ह�ई िक हमार ेिबसलपरु के गेट 64 िदन� तक खलेु रहे और वह पानी चंबल 

नदी म� जाकर बंगाल क� खाड़ी म� चला गया । अभी चौधरी साहब बोल रहे थे, िक वह पानी वहा ंसे 

होते-होते पािक�तान चला गया । अत: इस पानी का सचंय करना बह�त ज�री है । जल है तो 

जीवन है, जल है तो कल है ।  

महोदय, मेरा यह िनवेदन है िक निदय� को जोड़ना ज�री है । म� अपने लोक सभा �े� क� 

बात करता ह�ं । जल शि� मं�ी जी, आज पूरे अजमेर लोक सभा �े� म� पीने के पानी का जो 

एकमा� �ोत है, वह है िबसलपरु बांध । यिद यह न हो तो हमारा सारा �े� खाली हो जाएगा, 

�य�िक नीचे �लोराइड य�ु पानी है । 180 एमएलडी पानी पूर ेअजमेर लोक सभा �े� म� है, िजसम� 

300 से ऊपर �ाम पचंायत� ह�, केकरी, नसीराबाद, प�ुकर, िवजयनगर आिद कई बड़े शहर ह� । 180 

एमएलडी पानी म� से 100 एमएलडी पानी अजमेर शहर के िलए है । 80 एमएलडी पानी 300 से 

ऊपर �ाम पचंायत� और क�ब� के िलए है । दभुा� �य यह है िक िबसलपरु क� जो योजना बनी थी, 

वह अजमेर शहर के िलए थी, लेिकन पानी क� सम�या हो गई । पानी जयपरु आने लगा । जल शंि� 

मं�ी जी, आज यह हालत है िक जनगणना के आधार पर गांव म� 80 एमएलडी पानी �वीकृत िकया 

गया, पशओु ंके िलए पानी क� �यव�था नह� क� गई ।  

महोदय, मझेु पता है िक जब वष� 2014 म� नर�े� भाई मोदी जी �धान मं�ी बने थे और 

लाल िकले क� �ाचीर से उ�ह�ने पहला उ�ोधन िदया था, तो हमार ेर�गटे खड़े हो गए थे । मेर ेकान� 

म� आज भी उनक� बात� गंूजती ह� । उ�ह�ने कहा-‘म� छोटा �यि� ह�,ं इसिलए छोटी बात करता ह� ं। 

देश को आजाद ह�ए 66 वष� हो गए ह�, पर�त ुआज भी मेरी करोड़� माताए-ंबहन� अधेंरा होने का 
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इंतजार करती ह� िक कब अधेंरा होगा और कब म� शौच के िलए जंगल म� जाऊं ।’ उ�ह�ने हमार ेपूर े

अजमेर िजले को ओडीएफ कर िदया और शौचालय बन गए । अब शौचालय बन गए ह� और 80 

एमएलडी पानी है । 300 से ऊपर �ाम पंचायत� ह� । यह बह�त बड़ा शहर है । �देश म� जब भारतीय 

जनता पाट� क� सरकार थी और उस समय िबसलपरु डैम से जल सबंंधी सारी योजनाए ंबनी थ� । 

जब सांवर लाल जाट साहब जल मं�ी थे तो उ�ह�ने हर गांव और ढाणी को िबसलपरु डैम से जोड़ा 

था । लेिकन अब वे लाइन� परुानी हो गई ह� और टूट गई ह� । कई गांव� म� तो 6-6 महीन ेतक पानी 

नह� जाता है । जमीन के नीचे का पानी �लोराइड वाला है । वह इतना खतरनाक है िक आप मन�ुय 

को तो छोिड़ए यिद िकसी पेड़ को यह पानी दे द� तो वह पेड़ सूख जाता है ।  

महोदय, मझेु खशुी है िक मझुे जल ससंाधन सबंंधी कमेटी का सद�य बनाया गया है । यहां 

जल शि� मं�ी जी बैठे ह� और म� चाहता ह� ंिक हमार ेिबसलपरु डैम क� �यादा नह� तो एक मीटर 

तक क� ऊंचाई बढ़ाई जाए । आप मोदी जी के पूव� के काय�काल म� भी मं�ी थे तो उस समय म� 

उसक� डीपीआर भी बन गई थी । राज�थान म� भी बीजेपी क� वसुंधरा जी क� सरकार थी । परतं ु

दभुा��य स े�देश म� सरकार बदल गई और वह योजना ठंडे ब�ते म� चली गई । मेरा िनवेदन है िक 

िबसलपरु डैम क� ऊंचाई को एक मीटर तक बढ़ाया जाए या वहा ंईसरदा बांध को बनाकर और 

च�बल नदी को ��ाणी नदी म� डालकर िल�ट के �ारा वहा ंका पानी िबसलपरु म� लाया जाता है 

तो हमार ेअजमेर लोक सभा �े� क� पीने के पानी क� सबसे �वलंत सम�या दूर हो जाएगी । इसके 

अलावा हर खेत को पानी पह�ंच जाएगा तो इससे अ�छी बात कुछ नह� हो सकती है । इसिलए 

सभापित जी मेरा िनवेदन है िक मेरी बह�त बड़ी �वलंत सम�या अजमेर लोक सभा �े� क� है । मझेु 

उ�मीद है िक हमार े�धान मं�ी नर�े� भाई मोदी जी के नेत�ृव म� जल शि� मं�ी, पहली दफा जल 

क� अगर िकसी ने िचंता क� है तो मोदी जी ने क� है जल शि� मं�ी बनाकर और जल स�ंह करके । 

ईसरदा बांध बन जाए या िबसलपरु डैम क� ऊंचाई बढ़ जाए तािक मेर ेलोक सभा �े� क� सम�या 
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हल हो सके । सभापित महोदय जी, आपने मझु पर कृपा रखी उसके िलए आपका बह�त-बह�त 

ध�यवाद ।  
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�ी गुमान िसहं दामोर (रतलाम): सभापित महोदय, म� आपका ध�यवाद �ािपत करना चाहता ह� ं

िक आपने निदय� को जोड़ने वाल ेमह�वपूण� िवषय पर मझेु बोलने का मौका िदया है । 

 महोदय, आप जानते ह� िक गिम�य� के िदन� म� हर साल समाचार प�� म� एक �यूज़ छपी 

रहती है िक अगला िव� यु� पानी को लेकर होगा और बात भी सही है । इसम� कुछ गलत नह� है । 

�य�िक पानी नह� होगा तो भखुमरी बढ़ेगी और भुखमरी िव� य�ु म� बदलेगी । महोदय, म� सबसे 

पहले हमार ेदेश के लोकि�य �धान मं�ी परम स�माननीय नर�े� मोदी जी का आभार �य� करना 

चाहता ह� ं िक उ�ह�ने िद�ली म� जल शि� मं�ालय का गठन करके पीने के पानी, जल ससंाधन 

िवभाग और गंगा सफाई जैसे िवभाग� को एक मं�ालय के अधीन कर िदया है । इससे सम�वय बढ़ेगा 

और काम करने के अवसर भी बढ़�गे । म� इस सकं�प को लाने के िलए हमार ेबुंदेलख�ड के सांसद 

प�ुपे�� िसंह च�देल साहब को ध�यवाद देना चाहता ह�ं । म�ने म�य �देश के बुंदेलख�ड का पूरा 

�मण िकया है । म�ने पूरा बुंदेलख�ड देखा है और बुदंेलख�ड क� ि�थित यह है िक हम एक हजार 

फ�ट तक भी ट्यूबवैल के िलए खोदते ह� तो पानी नह� िमलता है । बुंदेलख�ड म� दस साल म� से 

सात साल तक अ�पवषा� होती है, तालाब नह� भरते ह� । यह ि�थित बुदंेलख�ड क� है । बुंदेलख�ड 

म� पीने के पानी का सकंट िमटाने के िलए अगर कोई साधन है तो वह है निदय� को आपस म� 

जोड़ना । केन और बेतवा नदी हमार ेम�य �देश क� ही निदया ंह� और इन दोन� निदय� को जोड़ने 

के िसवाय इस �े� क� सम�या को हल करने का दूसरा कोई िवक�प ही नह� है । म� च�देल साहब 

को ध�यवाद देना चाहता ह� ंिक वह इतने मह�वपूण� िवषय पर �ाइवेट मै�बस� िबल लेकर आए ह� ।  

पानी स े�या-�या हो सकता है? हम कृिष से िकसान� क� आय दोगनुी करने क� बात करते 

ह� । लेिकन जब तक पानी नह� होगा, तब तक हम िकसान� क� आय को दोगनुी करने के बार ेम� 

सोच भी नह� सकते ह� । महोदय, कृिष क� आय को दोगनुा करने के िलए हम� और भी िवचार करना 

पड़ेगा । जैसे कृिष के साथ ही साथ हॉट�क�चर, िफशरीज़, एनीमल ह�बे��ी है, जब इन तीन� को 

आपस म� जोड़ा जाएगा, तब जाकर कृिष क� आय दोगनुी होगी । जब कृिष क� आय दोगनुी होगी, 
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हम िजस नए भारत का िनमा�ण कर रहे ह�, तब हमारा �ामीण भारत आिथ�क �प से मजबूत हो 

पाएगा । नए भारत का िनमा�ण होगा और नया भारत एक शि�शाली भारत के �प म� उभरगेा ।  

सभापित महोदय, म� आपका �यान इस बात क� ओर भी आकिष�त कराना चाहता ह� ं िक 

हम 5 ि�िलयन इकोनामी क� बात करते ह� । जब तक हम कृिष के �े� को मजबूत नह� कर�गे, जब 

तक हम कृिष के िलए पानी उपल�ध नह� करवाएगें, तब तक हम 5 ि�िलयन इकोनामी को �ा� 

नह� कर सकते ह� । हमार ेदेश के लोकि�य �धान मं�ी परम आदरणीय �ी नर�े� मोदी जी और 

हमार ेजल शि� मं�ालय के माननीय मं�ी �ी गजे�� िसंह शेखावत जी के नेत�ृव म� हम 5 ि�िलयन 

इकोनामी को ज�र हािसल कर सक� गे । आज हमार ेमाननीय मं�ी जी भी सदन म� बैठे ह� । इसम� जो 

आने वाली अड़चन� ह�, म� उसके बार ेम� आपको बताना चाहता ह�ं । निदय� को जोड़ने म� जो सबसे 

बड़ी अड़चन है, वह वन और पया�वरण मं�ालय क� अनमुित है ।  

महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी का �यान इस बात क� ओर आकिष�त 

कराना चाहता ह� ंिक तीन-तीन और चार-चार साल� तक अनमुित नह� िमलती है । यही हाल हमारी 

बेतवा और केन के इंटिल�िकंग म� ह�आ है । हम� ऐसी नीित बनानी चािहए िक जहा ं पर वन और 

पया�वरण क� अनुमित चािहए । उस अनमुित के िलए एक समय िनधा��रत होना चािहए । छः माह का 

समय िनधा��रत हो या एक साल का समय िनधा��रत हो, लेिकन इसम� बह�त िवलंब होता है । दूसरा, 

यह मामला इंटर�टेट भी होता है और इसम� दोन� रा�य सरकार� क� सहमित भी आव�यक होती  

है । इसके िलए नेशनल लेवल पर एक सिमित का भी गठन होना चािहए, जो त�काल िनण�य ले  

सके । इसके साथ ही उस सिमित को पूर ेअिधकार देने चािहए, तािक इंटिल�िकंग के मामले म� जो 

भी लीगल कॉि��लकेश�स आए,ं उनका त�काल हल िकया जा सके । म� आपसे यह अनरुोध करना 

चाहता ह�ं । 

सभापित महोदय, म� म�य �देश से ह� ंऔर म�य �देश एक ऐसा रा�य है, िजसने निदय� को 

जोड़ने का काम िकया है । आपको इस बात क� जानकारी होगी िक वष� 2016 म� उ�जैन म� िसंह�थ 
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कंुभ मेले का आयोजन ह�आ था । इस कंुभ मेले म� जो �यव�था क� गई थी, वहा ंनिदय� को जोड़ने 

के कारण ही पानी क� �यव�था हो पाई थी । वरना जो हमारी ि��ा नदी है, वह तो गिम�य� म� सूख 

जाती है । म� इसके िलए म�य �देश सरकार के त�कालीन म�ुय मं�ी परम आदरणीय िशवराज जी 

को भी आज ध�यवाद दनेा चाहता ह� ं िक उ�ह�ने एक अ�छे भिव�य��ा बनकर म�य �देश म� 

निदय� को जोड़ने का काम श�ु िकया था । 

महोदय, मझेु अगर सबसे पहले निदय� को जोड़ने का काम देखने को िमला था, तो वह 

गजुरात म� िमला था । हमार ेदेश के �धान मं�ी परम आदरणीय मोदी जी जब गजुरात के म�ुय मं�ी 

ह�आ करते थ,े तब गजुरात म� पीने के पानी का सकंट सबसे अिधक था । िवशेषकर जो क�छ या 

रण का ए�रया है, वहा ंपर बह�त बड़ा सकंट था । हमार ेपरम आदरणीय मोदी जी क� इ�छाशि� के 

कारण आज गजुरात म� वॉटर ि�ड बन गया है । गांव-गांव म� पीने क� पानी क� �यव�था कर दी गई है 

और तालाब� को नहर� से जोड़ िदया गया है । जैसा िक मेर ेपूव� व�ा ने कहा था िक आप गम� के 

िदन� म� जाकर साबरमती का �रवर�ंट तो देिखए, आपको ऐसा आनदं आएगा, िजसक� आप 

क�पना भी नह� कर सकते ह� । यह वही साबरमती नदी है, िजसम� गम� के िदन� म� सीवर का पानी 

भी सूख जाता था । साबरमती नदी क� यह हालत थी । आज जो नम�दा क� मेन केनाल - राइट ब�क 

केनाल है, उस राइट ब�क केनाल को साबरमती से जोड़ िदया गया है । आज साबरमती नदी पूरी 

गिम�य� म� लहलहाती है और पानी से पूरी भरी रहती है । गजुरात के उस �े� के सभी तालाब पानी 

से फुल रहते ह� ।   वहां पर आज पशधुन क� स�ंया बढ़ी है, द�ुध उ�पादन बढ़ा है, मछली पालन 

का धंधा बढ़ा है और गम� के िदन� म� तीसरी फसल ले रहे ह� तो िकसान �य� सपं�न नह� होगा । 

कोई ताकत उसको सपं�न होने से रोक नह� सकती है । इसिलए इंटरिलंिकंग हमार ेदेश क� और 

आज के समय क� सबसे बड़ी आव�यकता है । महोदय, इसिलए म� इस सकं�प का समथ�न करता 

हूॅं ।  
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महोदय, म� आपको बताना चाहता हूॅ ंिक म� पि�मी म�य �देश के रतलाम लोक सभा �े� से 

आता हूॅं । मेर ेलोक सभा �े� म� �ाउंड वाटर क� बह�त बड़ी सम�या है । पानी के िलए हजार-हजार 

फ�ट के ट्यूबवेल खोदते ह�, तब िमलता है । जैसे ही हम नीचे जाते ह� तो बह�त बड़ी सम�या आती 

है और �लोराइड य�ु पानी िमलता है । उस �लोराइड य�ु पानी से न तो खेती ढंग से कर सकते 

ह�, न मवेिशय� को िपला सकते ह�, न खदु पी सकते ह� । ऐसी गंभीर सम�या का सामना करना पड़ 

रहा है । उस �े� म� हमार ेपास बड़े-बड़े तालाब नह� ह� । ऐसी ि�थित म� इंटरिलंिकंग �रवर कनै�शन 

के मा�यम से ही हम पानी क� सम�या दूर कर सकते ह� । निदय� को जो हमारी कई निदया ंजो 

पहले कल-कल कर के बहती थ�, अब वे सूख चकु� ह� । अगर इन निदय� को भी जीिवत करना है 

तो सबसे बिढ़या अ�छा उपाय है �रवर इंटरकनै�शन । म� इस अ�तु िवधेयक �ाइवेट िबल के िलए 

च�देल साहब को िफर से ध�यवाद दनेा चाहता हूॅ ं। हमार ेयहां पर �ाउंड वाटर क� पोिजशन यह है 

िक सभापित महोदय, िक गम� के िदन� म� हमार ेअिधकतर ट्यूबवैल बंद हो जाते ह� । जैसे हमार ेएक 

पूव� व�ा ने कहा िक हमको ट�कर के मा�यम से पानी लाना पड़ता है तो यही ि�थित हमार ेउस �े� 

क� भी है । धावा िजले म�, अलीराजपरु िजले म�, रतलाम िजले म� और पि�मी म�य �देश का जो  

मालवा �े� है, उस पूर े�े� म� गम� के िदन� म� बह�त बड़ी सम�या होती है । इस सम�या को देखते 

ह�ए, इस सम�या के �थायी समाधान के िलए हमार े�देश के त�कालीन म�ुय मं�ी परम स�मानीय 

िशवराज चौहान जी ने सबसे पहले नम�दा और ि��ा नदी को जोड़ा । दूसरा, ज�नी नदी को जोड़ा । 

इस �कार से सबस ेअ�छा काम अगर म�य �देश सरकार ने िकया है, तो यह �रवर इंटरिलंिकंग का 

काम िकया है । म� आज इस सदन के मा�यम से हमार ेपूव� म�ुय मं�ी जी को ध�यवाद देना चाहता 

हूॅं । 

सभापित महोदय, म� आपका �यान इस बात क� ओर लाना चाहता हूॅ ंिक हमारा एक ल�य 

है । ल�य यह है िक 2024 तक जल-जीवन शि� िमशन के मा�यम से हर घर को नल से जल । 

महोदय, अगर जल होगा, तभी तो हम घर म� नल से जल द ेपाएगें । नह� होगा तो द�गे कहां से? 
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आज आव�यकता इस बात क� है िक पहले जल उपल�ध करवाए ंऔर चूंिक बह�त पास का समय 

िलया है – सन् 2024 तक का समय िलया है, इसिलए उन नल-जल योजनाओ ंको जो सफ� स 

वाटर सोस� के आधार पर बनी ह�, उनको अगर हम बना कर वाटर स�लाई कर�गे, तभी यह िमशन 

स�सेस होगा और इस िमशन को स�सेस करने के िलए �रवर-इंटरकनै�शन आव�यक है ।  

महोदय, म� आपका �यान इस बात क� ओर भी आकिष�त करना चाहता हूॅ ं िक हमार ेयहां 

पर अभी हमार ेयहा ंपर �ाउंड वाटर ए�स�लॉयटेशन क� ि�थित यह है िक रोज आप िव�ापन देख 

रहे ह�ग,े यहां िद�ली का भी िव�ापन आ रहा है �ाउंड वाटर क� पोिज़शन बह�त खराब हो गई है । 

हम जमीन से और �यादा पानी नह� ले सकते ह� । िजदंा रहने के िलए पानी आव�यक है, इसके 

िबना हम रह नह� पाएगें । हमको सव��च �ाथिमकता के आधार पर निदय� को जोड़ कर हर घर को 

जल उपल�ध करवाने का एक अ�छा रोड मैप बने । दूसरा, हमार े मं�ी महोदय आज सदन म� 

उपि�थत ह�, तो म� आपके मा�यम से मं�ी महोदय से एक िनवेदन करना चाहता हूॅ ंिक हम कृिष क� 

आय को दोगनुी करना चाहते ह�, परतं ुआज तक मेरी जानकारी म� नह� है िक हमने वाटर बजट 

बनाया हो ।  

हमको कृिष के िलए िकतना पानी चािहए, हमको पीने के िलए िकतना पानी चिहए, हमको 

उ�ोग-धंधे के िलए िकतना पानी चािहए और िकस रा�य क� िकतनी आव�यकता है, िकस िजले 

क� िकतनी आव�यकता है? ऐसा िडटे�ड वाटर बजट बनाएगें और उस िडटे�ड वाटर बजट के 

आधार पर हमार ेपास िकतना जल उपल�ध है और हम� िकतने जल क� आव�यकता है? वह जल 

हम इकोनॉिमकली कहा-ँकहा ँ से �ा� कर सकते ह�? इस बार े म� हमको �लान बनाने क� 

आव�यकता है । वाटर बजट हमारी एक अिनवाय� आव�यकता है और इस अिनवाय� आव�यकता 

के संबंध म� मझेु पूण� िव�ास है िक सदन म� बैठे ह�ए माननीय मं�ी जी कदम उठाएगें । आप जानते ह� 

िक भारत एक कृिष �धान देश है और कृिष के िलए हमको पानी क� आव�यकता है । िबना पानी के 

हम कृिष अ�छी कर ही नह� सकते ह�, कृिष म� हम आगे बढ़ ही नह� सकते ह� । इसिलए हम� हर 
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रा�य म� कृिष के िलए िकतना पानी चािहए, पूरा वाटर बजट बना कर िफर हम पानी के सं�हण क� 

�यव�था कर� । जब हमार ेपास तालाब बनाने क� ि�थित नह� हो, डैम बनाने क� ि�थित नह� हो, 

आप जानते ह� िक डैम बनाने म� िकतनी परेशािनया ँआती ह� । जब डैम बनाने म� जमीन जाती है तो 

िकतने आंदोलन होते ह�, पर�त ुएक �रवर इंटर कने�शन ऐसा है िक हम कम परेशानी म� अ�छा 

काम कर सकते ह� । म� आपके मा�यम से मं�ी जी से पनु: आ�ह क�ँगा िक पीने के पानी के िलए, 

कृिष के पानी के िलए, उ�ोग-धधं� के पानी के िलए एक बजट बनाया जाए । बजट बना कर हम 

िफर असेस कर� िक हमको िकन-िकन निदय� को जोड़ना है? यह काय� सव��च �ाथिमकता पर 

होना चािहए । यह समय क� मागँ है । आज आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� 

आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ँ। म� बुंदेलखंड के सांसद कंुवर प�ुपे�� िसंह चंदेल जी को भी 

ध�यवाद दनेा चाहता ह� ँ िक वे इस सदन म� यह मह�वपूण� िबल लाए । आपको बह�त-बह�त    

ध�यवाद । 
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�ी जनाद�न िम� (रीवा): सभापित महोदय, ध�यवाद । कंुवर प�ुपे�� िसंह जी जो सकं�प रखा है, 

वह बह�त ही मह�वपूण�, िकसानी और िकसान� के जीवन से जड़ुा ह�आ है । महोदय, आज पानी का 

�व�प, पानी क� �कृित बदल चकु� है । पानी को सोखने क� �मता जो धरती म� थी, वह भी 

कमजोर ह�ई है । पहले पानी लगातार तीन महीने, चार महीने बरसता था, बूदं-बूंद करके बरसता  

था । चार-चार, पाँच-पाचँ िदन लगातार वषा� क� झड़ी लगी रहती थी । धरती उस जल को सोख कर 

त�ृ हो जाती थी । तमाम खेत� म� बलुबलेु उठने लगते थे । लेिकन आज प�रि�थित यह है िक पानी 

आया, एक घंटे, डेढ़ घंटे और दो घंटे म� बह कर, बड़ी झड़ी करके बाढ़ के �प म� प�रवित�त होकर 

चला गया । िम�ी क� जल सोखने क� �मता लगभग 25 �ितशत कम ह�ई है । िजस तरह स ेहमने 

उव�रक� का बेतहाशा इ�तेमाल िकया है, कभी �यान नह� िदया िक यह उव�रक अनाज तो पैदा कर 

रहे ह�, उपज तो बढ़ा रहे ह�, लेिकन इसका बह�त बड़ा िह�सा लगभग 60 से 70 �ितशत िह�सा 

प�थर के �प म� हमारी िम�ी म� समाता जा रहा है । इस वजह से आज भूजल म� कमी आ रही है । 

उसका बह�त बड़ा कारण धरती के पानी को सोखने क� �मता म� आई बह�त बड़ी कमी है और वषा� 

क� �कृित के बदलाव के �प म� भी जो प�रवत�न ह�ए ह�, उसके प�रणाम�व�प आज पूरा देश जल 

के ग�भीर सकंट से गजुर रहा है । हमार े देश म� िव� क� 18 �ितशत जनसं�या रहती है, 17 

�ितशत पश ुधन है और 4 �ितशत भूगभ� जल है । उसम� भी जनंस�या तो बढ़ेगी, पाचँ साल, दस 

साल के अदंर हम जनसं�या के मामले म� दिुनया के न�बर एक देश बन जाएगेँ । पश ुधन कृिष का 

एक अिभ�न अंग है । अनाज, पश ुऔर फल-सि�जया,ँ इन तीन� को समि�वत �प से जब िवकिसत 

िकया जाएगा, तभी जाकर इस देश क� कृिष क� अथ��यव�था सधुरगेी । िकसान क� हालत   

सधुरगेी । इसिलए पश ुहमार ेिलए अिनवाय� है और पशु के िबना हम रह नह� सकते ह� । आज पानी 

क� आव�यकता अिधक है बिन�पत िजतना पहले था । वष� 2001 म� 1811 घन मीटर पानी �ित 

�यि� के िह�से म� था, वष� 2011 म� 1545 घन मीटर पानी �ित �यि� के िह�से म� रह गया, वष� 

2025 म� 1340 घन मीटर पानी �ित �यि� के िह�से म� रह जायेगा और वष� 2015 म� 1140 घन 

मीटर पानी �ित �यि� के िह�से म� रह जाएगा ।  
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 महोदय, 1700 घन मीटर पानी �ित �यि� को अभाव��त कह सकते ह� । िजस िदन एक 

हजार घन मीटर पानी �ित �यि� के िहसाब से आ जाएगा, उस िदन हम पानी का सकंट मान 

सकते ह� और वह भयावहता करीब-करीब नजदीक है । वह भयावहता बह�त नजदीक आने वाली   

है । यह आकलन तो अभी लगाया जा रहा है, लेिकन आने वाले समय म� हम� 35 करोड़ और लोग� 

को अनाज देना है । आन ेवाले समय म� 35 करोड़ और लोग� के िलए भोजन क� ज�रत पड़ेगी 

और उसके िलए कृिष उ�पादन के अलावा अ�य कोई िवक�प नह� है ।…(�यवधान)  म� कह रहा ह� ँ

िक अभी 35 करोड़ लोग और बढ़�गे । आज तो हम खा रहे ह�, लेिकन आने वाले समय म� सरुसा का 

मुहँ फैलाकर जो आबादी बढ़ेगी, उसको िखलाने का चैल�ज हमार ेसामने होगा । इस म�ुक के सामने 

सबसे बड़ी सम�या यह है िक वष� 2050 तक 35 करोड़ लोग जो और टपक� ग,े उनको भोजन कहा ँ

से िमलेगा ।…(�यवधान)  टपकाये जाएगें या टपक� गे, जो भी होगा, बहरहाल ये 35 करोड़ और आने 

वाले ह� । इनको भोजन कहा ँसे िमलेगा, इस देश क� सबसे बड़ी चनुौती यह भी है । आज हम इसे 

गंभीरता से नह� ले रहे ह� । ऐसा लग रहा है िक अनाज तो िमलता ही रहेगा, हम खाते ही रह�गे, 

इसक� कमी नह� आयेगी । आज जो यह मौसम का प�रवत�न हो रहा है, आज जलवाय ुप�रवत�न के 

कारण, आज हमार ेकृिष वै�ािनक वहा ँलैबोरटेरीज म� मर रहे ह�, उनके सामने सबसे बड़ी िचंता है 

िक हम कैसे कम स ेकम पानी म� �यादा से �यादा गम� सहने वाली फसल को तैयार कर� और 

150-160 करोड़ लोग� को भोजन भी द� । आज हमार ेम�ुक के सामने यह सबसे बड़ी चनुौती है । 

इसे आज गंभीरता से हमार ेकृिष वै�ािनक और हमारी सरकार ले रही है, लेिकन जनता को लगता 

है िक यह तो अभयदान है, यह िमलता ही रहेगा । जो जलवाय ुप�रवत�न क� चनुौितया ँह�, पानी, 

िसंचाई के साधन� क� सम�या है, वह बह�त भयावह है । मझेु खशुी है िक नर�े� मोदी जी एक 

वरदान के �प म� आए ह� और उ�ह�ने पानी क� ताकत, चनुौती को और पानी के कारण आने वाले 

सकंट� को बह�त गंभीरता से सोचा है और वे एक दूर�ि� नीित-िनयंता के �प म� हमार ेसामने आए 

ह� । इस वजह से उ�ह�ने जल शि� मं�ालय का गठन िकया है । म� उस पर िडटेल म� नह� जाना 

चाह�गँा, लेिकन िजस तरह से काम हो रहा है, वह वा�तव म� इस बात का सतंोष देता है िक नह�, 
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कोई िद�कत नह� है, पार हो जाएगें । पार होने के िलए िकसी जादू क� छड़ी नह�, उसके िलए 

सकं�प शि� क� आव�यकता है ।  

 महोदय, िजस तरह से रले क� कनेि�टिवटी अं�ेज� ने बढ़ाई और बड़े गव� से कभी-कभी 

कुछ लोग कह देते ह� िक रले म� जो कुछ िकया, वह अं�ेज� ने िकया । रले म� अं�ज� ने �या िकया- 

मैनचे�टर म� िजतना पैसा उनका पानी के िवतरण क� �यव�था म� खच� होता था, अकेले पानी के 

िवतरण क� �यव�था म�, उतना उस काल म� �वा��य, िश�ा और जो भी जनक�याण के 

क�याणकारी काय��म ह�, इन सबका कुल बजट उतना नह� था, िजतना मैनचे�टर के पानी के 

िवतरण क� �यव�था का बजट था । रले क� �यव�था तो उ�ह�ने हम� गलुाम बनाने के िलए क� थी । 

उ�ह�ने अपने �यापार के िलए, य�ु के िलए रले क� �यव�था क� थी और हमारा खून चूसकर  

िकया । इसी तरह से उ�ह�ने पानी के मामले म� भी सोचा था िक हम निदय� को जोड़कर, निदय�, 

नहर� के मा�यम से एक और सचंार �यव�था �थािपत कर�गे । इसके िलए सबसे पहले काटन 

नामक अ�ँेज ने एक ��ताव िकया था िक इस तरह क� �यव�था बनाई जाए, लेिकन दभुा� �य रहा, 

अब दभुा� �य ही कहना पड़ रहा है, यह श�द िनकल आया िक दभुा� �य रहा िक काटन के बाद अटल 

िबहारी वाजपेयी जी के काल के पहले इस बात को कभी �ाथिमकता नह� दी गई । इसके बार ेम� 

देश ने कभी �ाथिमकता से सोचा ही नह� । कभी कोई बातचीत ह�ई होगी, कभी कोई टेबल-टॉक 

ह�आ होगा, लेिकन जनता के सामने, इस देश के सामने सबसे पहले ��ये अटल िबहारी वाजपेयी 

जी क� जो �ि� सामने आई, उससे लगा िक यह भी एक क�याणकारी मा�यम हो सकता है । आज 

हर जगह, कुछ एनजीओज़ को छोड़ दीिजए, कुछ िगटर-िपटर बोलने वाल� को छोड़ दीिजए, तो 

बाक� सारा देश यह चाहता है । यह आव�यकता है, नह� तो जीव-ज�त ुसब मर जाएगें । हमार ेयहां 

प�ना म� िकसी मगु� ने तीन अडें दे िदए तो दस साल� तक यह कहा गया िक वे तीन अंडे िकस प�ी 

के ह�, उसे ढँूढ़ो । तीन अंड� क� वजह से हमार ेयहां लिलतपरु से िसंगरौली रले लाइन, जो हमार े

�े� को कँुवर साहब के �े� से जोड़ती है, उसे उन तीन अडं� ने बारह-तेरह साल� तक रोक कर 
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रखा गया । जब मोदी जी क� सरकार आई तो उ�ह�ने इन तीन अडं� वाली बात को बहाया और वह 

रा�ता खलुा । हम इन तीन अडं� वाली कहावत को भगुत चकेु ह� । हमार ेइलाके ने इसे भोगा है, 

इसिलए म� कहता ह� ंिक कुछ एनजीओज़, कुछ िगटर-िपटर वाले िवदशेी एज�ट्स का एक जाल बना 

ह�आ है, जो इस म�ुक के लोग� को जैव-िविवधता और इस तरह के तमाम पाठ पढ़ाते रहते ह� । 

उ�ह� यह पता नह� है िक यह म�ुक तु�हार ेशोषण के िलए, त�ुहार ेफैशन के िलए तभी रहेगा, जब 

इसे भोजन िमलेगा । तमु तो केक खा लोगे । कल म� कह� देख रहा था िक �ांस क� कोई सा�ा�ी 

थी, िजसने कहा था िक रोटी नह� िमलती है तो केक खाओ । इसिलए एनजीओज़ और जैव-

िविवधता का �संग छेड़ने वाल ेतो केक खा ल�गे, लेिकन इसम� हम मर�गे । वे गरीब मर�गे । वे लोग 

मर�गे, िजनके िलए कृिष वै�ािनक िचंितत ह� िक वष� 2050 म� इन 160 करोड़ लोग� को भोजन कैसे 

िमलेगा?  

 महोदय, यहा ंजल शि� मं�ी जी बैठे ह�ए ह� । म� आ�ह क�ंगा िक इन सब िचंताओ ंको छोड़ 

दीिजए । ये सभी फैशनेबल चीज� ह� । ये हमार-ेआपके िलए नह� ह� �य�िक गरीब को रोटी चािहए । 

जैव-िविवधता बन जाएगी, पर यह जैव-िविवधता कैसे बनी? जैव-िविवधता तब बनी िक हजार� 

साल� से कोई नदी बह रही है, वहा ंजगंल ह� तो वहा ंतरह-तरह के जीव पैदा होने लगे । इसी तरह 

से, अगर यह नहर बन जाएगी तो इसके आस-पास जगंल बन जाएगें तो वहा ंभी एक नई जैव-

िविवधता �कट हो जाएगी । �या जैव-िविवधता कह� आकाश से टपक� है? �कृित का जो 

वातावरण रहा, उस वातावरण क� �ि� से एक �ाकृितक सतंलुन कायम ह�आ । मुझे पूरा भरोसा है 

िक हम िजस तरह क� �कृित का िनमा�ण कर�गे, िजस तरह के वातावरण का िनमा�ण कर�गे, उस 

आधार पर �कृित अपने आप को ढाल लेगी । इसिलए ये सब जो फैशन िडजाइनस� ह�, इनसे थोड़ा 

बच कर रहने क� ज�रत है । 

 महोदय, हमारा �े� और बुंदेलख�ड कभी एक ह�आ करता था । िवं�य �देश के जमाने म� 

हम� बघेलख�ड कहा जाता था और च�देल साहब के इलाके से लगे ह�ए इलाके को बुंदेलख�ड कहा 
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जाता था । जब हमार े�े� मज� ह�ए तो हमारा कुछ भाग म�य �देश म� रहा और इनके �े� का कुछ 

भाग यू.पी. म� चला गया और कुछ एम.पी. म� चला गया । लेिकन इसके साथ-साथ इ�ह�ने जो अ�ना 

�था क� बात कही, हम भी उसी से पीिड़त ह� । हम अपने खेत� को िदन-रात पानी देते ह�, उसम� 

हल चलाते ह�, कुदाल चलाते ह� लेिकन रात म� जैसे आतंकवादी आकर झपटते थे, उसी तरह से ये 

आवारा पशु, िकसान जाग रहा है, पर वे 100 के झ�ुड म� आए और आधे घंटे के अ�दर पूरी फसल 

को न� करके चले गए, उसे ख�म कर िदया और हमारी साल भर क� कमाई, साल भर क� मेहनत 

चली जाती है । िकसान टकटक� लगा कर देखता रहता है । इसिलए पानी तो चािहए । केन-बेतवा 

जड़ुनी चािहए । सार ेदेश क� जो ये 30 प�रयोजनाए ंह�, इ�ह� पैसा िमले । चाहे जैसे भी हो, चाहे 

टै�स लगाकर इस ेजटुाना पड़े, पर इ�ह� पूरा करने का �यास करना चािहए । इसके साथ ही साथ 

ये जो आवारा पशओु,ं अ�ना �था क� जो सम�या है, वह हमार ेइलाके और इनके इलाके, दोन� 

इलाके के फसल को ख�म कर रही है, बबा�द कर रही है । हम तो थोड़ा ठीक ह� िक हमार ेयहां अभी 

प��ह वष� तक भारतीय जनता पाट� क� सरकार रही । केवल हमार ेिजले म� ढाई लाख एकड़ तक 

बाणसागर का पानी गया और ढाई लाख एकड़ हम पाचँ साल� के अ�दर और स�च लेते, लेिकन 

अब एक कुदाल भी नह� चल रहा है । हमार ेयहां नहर� का सारा काम बंद हो गया है । च�देल 

साहब, आपके यहां तो कुछ श�ु हो रहा है, लेिकन हमार ेयहां बंद हो रहा है । इससे लगता है िक 

दोन� बराबर हो जाएगें ।  

हमार े यहां जो सरकार आई है, उसने वादा िकया था िक हम हर पचंायत म� गोशाला  

खोल�गे । िकसान� ने यह माना िक हर पचंायत म� गोशाला खलुन ेपर आवारा पशओु ं से िनजात 

िमलेगी, इसिलए वोट दे दो । अब कह� कोई नाम नह� ले रहा है, कोई गौशाला नह� खलु रही है और 

उस िसलिसले म� कोई काम नह� हो रहा है । आज म� यहां बैठा ह� ं। आप वहा ंजाकर देिखए िक एक-

एक िकसान डंडा लेकर अपने खेत के मेड़ पर खड़ा है । 100 मवेशी इधर भाग रहे ह�, 200 मवेशी 

उधर भाग रहे ह� । 25 यहा ंिगर रहे ह� और 50 वहां िगर रहे ह� । वहा ंलािठया ंचल रही ह� और झगड़े 
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हो रहे ह� । अगर इस गांव के मवेशी को उस गांव म� भगाया जाता है, तो उस गांव के लोग लठ लेकर 

खड़े रहते ह� िक हमारी तरफ �य� आ रहे हो । 

 महोदय, इतना ही नह�, इ�ह�ने जो गौशाला खोलने का आ�ासन िदया था, वह ख�म हो 

गया । आज म�य �देश म� िकसान� को िकसान स�मान िनिध का 6000 �पये नह� िमल रहा है । 

उ�र �देश के िकसान� को इसका लाभ िमल रहा है । आप लोग भा�यशाली ह� िक उ�र �देश क� 

जनता ने योगी जी को म�ुय मं�ी बनाया है । आपके �देश म� िकसान� को डेढ़ साल का लाभ िमल 

गया है, लेिकन हमार ेयहां िकसान� को एक िक�त भी नह� िमली है । अगर म�य �देश क� सरकार 

िकसान� को 6000 �पये दे दे, तो िकसान कम से कम उससे बाड़ लगा लेगा । 

 महोदय, इ�ह� बात� के साथ म� िफर से चनद्ेल साहब को ध�यवाद दूगंा, �य�िक उ�ह�ने 

बह�त बड़े म�ेु को सदन म� चचा� के िलए एक िबंद ुबनाया । जल शि� मं�ी जी यहां पधार ेह�ए है, 

उ�ह�ने बड़ी गंभीरता से इस चचा� को सनुा है । मझु ेपूरा भरोसा है िक जो नदी जोड़ो अिभयान है, 

उसम� हमारी सरकार सफल होगी और इस म�ुक के िकसान� का बह�त बड़ा भला होगा । ध�यवाद । 

जय िह�द  । 
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�ी �रतेश पा�डये (अ�बेडकर नगर): सभापित महोदय, अगर आप आ�ा द�, तो म� यहां से 

बोलना चाह�ंगा । 

माननीय सभापित: ठीक है । 

�ी �रतेश पा�डेय : बह�त-बह�त ध�यवाद । म� सबसे पहले आदरणीय कंुवर प�ुपे�� िसंह च�देल जी 

को ध�यवाद देना चाहता ह� ं िक वे इस सकं�प को लाए ह� इस िवषय पर कई ह�त� से चचा� चल 

रही है । केन-बेतवा िलंक �ोजे�ट के मा�यम से दो निदय� को इंटर िलंक करने का काम िकया जा 

रहा है । म�य �देश म� जो केन नदी है, उसका सर�लस वाटर बेतवा नदी म� जाएगा । उ�र �देश 

तथा म�य �देश के जो िजले पूरी तरह से सूखे से ��त रहते ह�, उनको इस सम�या से िनजात 

िमलेगी । खास तौर पर उ�र �देश का जो बुदंेलखडं �े� है, इस �े� म� झासंी, बांदा, लिलतपरु, 

महोबा और म�य �देश का  टीकमगढ़, प�ना, छतरपरु िजले आते ह� । इन सभी िजल� को इस 

�ोजे�ट से बह�त फायदा होगा । इस �ोजे�ट से न िसफ�  वहा ं तक पीने का पानी पह�ंचाया जा 

सकेगा, बि�क इस �े� के 47 हजार हे�टेयर जमीन क� िसंचाई के िलए पानी िमलेगा । यह एक 

बह�त ही मह�वपूण� �ोजे�ट है, इसिलए इसको आगे ज�र बढ़ाना चािहए । 

 मा�यवर, िकसी भी बड़े िनण�य के दो पहलू होते ह�, जैसे एक िस�के के दो पहलू होते ह�, 

वैसे ही िकसी बड़े िनण�य के दो पहलू होते ह� । सबसे पहले िकसी काय� को आगे करने के िलए 

उसके जो एडवांटेजेज़ होते ह� या �ोएि�टव ए�ोच होते ह�, उनपर िडसकस करना ज�री होता है । 

इस िवषय पर म� थोड़ा सा �काश डालना चाह�ंगा । यह �ोजे�ट न िसफ�  सूखे �े� के �ाउंड वाटर 

को ठीक करगेा, बि�क वहा ंजो भूजल सम�या आ रही है, भूिम म� पानी क� सतह िगरती जा रही है, 

उसको भी बढ़ाने का काम करगेी । इसके साथ ही जो तमाम लोग सूखे से �भािवत होते ह�, उन तक 

पानी पह�ंचा कर एक बह�त बड़ी सम�या स ेिनजात िदलाया जा सकेगा । यह हमार ेिकसान� के िलए 

एक बह�त ही बड़ी उपलि�ध होगी ।  
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 मा�यवर, इसके साथ ही आप यह भी देख�गे िक जब यह �ोजे�ट श�ु होगा, तब काफ� 

लोग� को रोजगार भी िमलेगा । हमारी आज क� जो अथ��यव�था है, उसको सधुारने म� भी मदद 

िमलेगी । इसके साथ ही इसके कुछ �ॉबै�स भी ह�, इसिलए उनके ऊपर भी हम लोग� को इस 

सदन म� ज�र चचा� करना चािहए और वह सदन के सामने आना चािहए । अभी हमार ेएक सद�य 

ने कहा िक कई बड़े �ोजे�ट्स क� स�ंतिुत िमलने म� तमाम तरह क� सम�याए ंआती ह�, �य�िक 

हमारी जो एन.जी.टी. वगैरह ह�, वे इन �ोजे�ट्स को रोकने का काम करती ह� । म� समझता ह� ंिक 

उसका भी कारण है, �य�िक हमारी जो �ाकृितक धरोहर है, उसके साथ हम ऐसा कोई िनण�य न 

ल�, िजससे हमार ेआने वाली पीिढ़य� को उसका खिमयाजा भगुतना पड़े । हम� उनको स�ंान म� 

लेना ज�री होता है और इतने बड़े �ोजे�ट म� जाने से पहले िवचार करना ज�री रहता है । इसम� 

एक बड़ा �र�क आएगा । सबुह आदरणीय �डी जी ने बाघ� के ऊपर चचा� क�, वे उसके सद�य भी 

ह� ।  अगर आप कभी गए ह�, वह एक बह�त ही खूबसूरत जगह है । खास तौर से उ�र �देश और 

म�य �देश, �य�िक यह म�य �देश म� है, लेिकन हम लोग उ�र �देश से सटे ह�ए ह�, तो हमार ेिलए 

भी एक बह�त बड़ी �ाकृितक धरोहर है । करीब 10 पस�ट जमीन प�ना टाइगर �रजव� क� जमीन पानी 

के अदंर चली जाएगी और तमाम ए�रया म� पेड़� को काटने का काम करना पड़ेगा । 20 हजार लोग 

इससे �भािवत ह�ग े । 20 हजार लोग� क� जमीन इस सरोवर म� चली जाएगी, जो यहां बनाया 

जाएगा । खास तौर से जो धौधान सरोवर बन रहा है, उसके अदंर चली जाएगी । इनम� 15.5 

शेड्यू�ड का�ट्स और 34.4 शेड्यू�ड �ाइ�ज़ िबरादरी के लोग ह� ।  

मा�यवर, म� यहां एक चीज और �काश म� लाना चाहता ह�ं । हमार ेसबस ेदबे-कुचले तबके 

के ऊपर जब उसके साथ इतना बड़ा अ�याय होता है, जब वह अपनी जमीन� से हटाया जाता है या 

उसको दरिकनार िकया जाता है, तो उसक� आवाज बह�त ज�दी उठ नह� पाती है । एक तो वह 

कमजोर है, अिश�ा भी आड़े आती है और इसक� वजह से सगंिठत नह� हो पाते ह� । बाबा साहब 

हमेशा कहते थ े िक िशि�त बनो, सगंिठत रहो और आंदोलन करते रहो । िश�ा के अभाव म�, 



29.11.2019  190 
 

सगंठन के अभाव म� अपने आपको एकजटु न करके वे आंदोिलत नह� हो पाते ह�, इसिलए बह�त 

बड़ी सम�याय� उनके ऊपर आती ह� । ये 20 हजार लोग कहा ंजाएगें? 

 मेर ेअपने �े� अबेंडकर नगर के अंतग�त एनटीपीसी टांडा ने िव�तारीकरण िकया । उ�ह�ने 

जमीन� ए�वायर क� । जमीन ए�वायर करने के बाद आपने देखा िक पनुवा�स ए�ट के िहसाब से जो 

जमीन उनको िमलनी चािहए थी, िजस पर घर बनाकर उनको पनु�था�िपत करना चािहए था, वह 

उ�ह� नह� िमली । इसक� वजह से वे आज भी लड़ाई लड़ रहे ह� । दिलत� के घर तोड़े जा रहे ह� । 

अ�पस�ंयक� को दबाया जा रहा है और सव�समाज के लोग� को वहा ंजबरन बाहर िनकाला जा 

रहा है । इस पर हम लोग कोई �टेप नह� ले पा रहे ह� । केन, बेतवा �रवर म� 20 लोग� क� बात हो 

रही है । इस पर ज�र चचा� करने क� ज�रत है और इसको स�ंान म� लेने क� ज�रत है ।  

महोदय, मझेु दो िमनट और दे िदए जाए,ं म� बह�त ज�दी अपनी बात समा� क�ंगा । हमार े

बड़े भाई हनुमान जी बैठे ह�ए ह�, इनके आशीवा�द से मझेु यह समय िमला है । चाइना म� भी ऐसा काम 

ह�आ है । उ�ह�ने तमाम निदय� को जोड़ा है । दि�ण से लेकर उ�र तक 3 बड़ी निदय� को जोड़ 

कर उ�ह� बड़ी सफलता भी िमली है । यहां पर लोकतं� है और लोकत�ं म� हम� अपने लोग� का 

�यान ज�र रखना चािहए । म� अपने �े� अबेंडकर नगर क� भी बात क�ंगा । अबेंडकर नगर म� 

पानी क� ि�थित अ�य�त ही भयावह है । हर जगह वाटर लेवल िगरता चला रहा है । उसको बढ़ाने 

के िलए हम� कोई ठोस नीित लेकर आनी होगी । हर जगह इतना कां��ट हो गया है िक वषा� का 

सारा पानी बहकर निदय� म� चला जाता है, �ाउंड वाटर �रचाज� नह� हो पाता है । ऐसी नीितय� म� 

हम� इस समय, जब हम निदय� को जोड़ रहे ह�, तो हम� ज�र इस पर सोचना और िवचारना चािहए 

िक हम अपने �ाउंड वाटर लेवल को कैसे चाज� कर�?  

केन-बेतवा �रवर का जो �ोजे�ट हो रहा है, यह भले ही बुंदेलखंड के िकसान� के िलए एक 

अ�छे वरदान के �प म� सािबत होगा, लेिकन जो 20 हजार लोग शेड्यू�ड का�ट्स और शेड्यू�ड 

�ाइ�ज़ िबरादरी से आते ह�, इनके बार ेम� ज�र हम� सोचने क� ज�रत है । इस सदन म� अगर हम 
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उनको आज िनराश कर�गे, उनक� अगर इस सदन म� चचा� नह� होगी, तो कह� न कह� देश क� एक 

बड़ी पॉपलेुशन के साथ हम अ�याय करने का काम कर�गे । 

आपने मझेु इस �रजो�यूशन पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद 

देना चाहता ह�ं । आदरणीय चंदेल जी को भी म� बह�त-बह�त बधाई देना चाहता ह� ं िक उ�ह�ने ऐसे 

मह�वपूण� िवषय को उठाने का काम िकया ।  
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�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदय, आपक� मेरी ऊपर बड़ी कृपा रहती है । माननीय 

सद�य प�ुपे�� िसंह जी �ाइवेट म�बस� िबल पर �रजो�यूशन लेकर आए ह�, बुंदेलखडं का सकं�प 

लेकर आए ह� । छूटा गो-वशं क� सम�या को दूर करने और केन-बेतवा सपंक�  नदी प�रयोजना �ारा 

नहर� के िनमा�ण से जड़ेु सकं�प प� का म� समथ�न करता ह�ं । इ�ह�ने इसको बनान ेम� बह�त मेहनत 

क� है । इन निदय� के जड़ुन े से िजनका पनुवा�स होगा, उसम� पनु�वास क� अ�छी �यव�था को 

सझुाव के �प म� ले सकते ह� । इन निदय� को जड़ुने से पचास हजार हे�टेयर भूिम िसंिचत होगी 

और लाख�  लोग� को बह�त फायदा होगा । इ�ह�ने िनि�त �प से कड़ी मेहनत क� है । निदय� को 

जोड़ने क� योजना थी । हम जब �कूल-कॉलेज के अंदर पढ़ा करते थे तब सोचा नह� था िक निदय� 

को जोड़ने क� योजना भी आएगी । �वग�य अटल िबहारी वाजपेयी जी ने निदय� को जोड़ने क� 

योजना बनाई थी, अब �धान मं�ी जी ने उनका सपना पूरा िकया है । 

   भारतमाला प�रयोजना बाड�र पर ज�मू से कांडला तक बन रही है । उसी तरह नदी-नाले 

देश के अदंर जड़ु जाएगें, उस िदन देश बह�त अ�सर होगा, िवकिसत भारत होगा । �धान मं�ी जी 

ने भारत का मान व�ड� के अंदर बढ़ाया है । आज अमे�रका के रा��पित भारत के �धान मं�ी जी के 

इंतजार म� खड़े रहते ह� । हाउडी मोडी काय��म ने व�ड� को बता िदया िक भारत कैसा देश है । यह 

लोकत�ं क� सबस ेबड़ी िमसाल है ।  

 अब �धान मं�ी जी से जब हम �यि�गत �प से िमले । हमार ेजल शि� मं�ी राज�थान से 

आते ह� और हमार ेपड़ोसी ह� । म� इनसे भी िनवेदन क�ंगा िक ��येक खेत को िसंचाई का पानी 

कैसे िमले, ��येक खेत के िलए अगर िसंचाई योजना बन गई तो उस िदन बेरोजगारी क� सम�या 

का समाधान 70 �ितशत अपने आप हो जाएगा । जो गांव खाली हो रहे ह�, गावं� से लोग पलायन 

करके िद�ली, जयपरु, लखनऊ और अ�य रा�य�  क� राजधािनय� म� या जो पड़ोसी शहर ह�, वहा ं

जा रहे ह� । वहा ंलोग इसिलए जा रहे ह� �य�िक उनक� खेती सूख गई है ।  
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 हम राज�थान क� बात कर� । हमार ेराज�थान के अदंर हनुमानगढ़, गंगानगर और कोटा के 

कुछ अचंल को छोड़ द� तो िसंचाई कह� नह� होती । मेरा िवधान सभा और लोक सभा �े� है, 

माननीय मं�ी जी का लोक सभा �े� है, जहा ंएक हजार-बारह सौ फ�ट धरती का सीना चीरकर 

िकसान ट्यूबवेल लगा कर काम करते ह�, जब ठंढ के अदंर सरकार �यादा पानी देती है, उस ठंढ 

के अदंर भी प�रवार का पेट पालने के िलए अ�न उ�पादन करता है और �टेट के िलए भी भरपाई 

करता है ।  

17.58 hrs   (Hon. Speaker in the Chair) 

 नेपाल म� पचें�र शारदा नदी पर हमारा बांध ��तािवत है । अगर यह बांध पूरा बन जाए 

और यमनुा से पानी को लाया जाए तो राज�थान का सीकर, झुंनझनु ुऔर च�ु िजले उसके साथ 

जड़ु जाएगें । यमनुा से मानसून के समय 1754 �यूसेक पानी राज�थान का िह�सा है, उस योजना 

के िलए ह�रयाणा और राज�थान म� समझौता भी हो चकुा है । उस प�रयोजना क� डीपीआर 

सीड��यूसी को भेजी गई है । उ�ह�ने ऑ�जे�शन लगा कर भेजी है । राज�थान सरकार के पास 

बीस हजार करोड़ �पये क� लंिबत प�रयोजना है । म� मं�ी जी स ेिनवेदन क�ंगा िक इस योजना को 

आप राज�थान सरकार से ज�दी मगवाए,ं इससे राज�थान म� दो लाख एकड़ क� िसंचाई नए िसर े

से िमलेगी । सीकर, झुंनझनु और च�ु के अलावा नागौर और जोधपरु है ।  

अ�य� जी जहां से आप आते ह�, परुाने समय म� जब अकाल पड़ता था तो बजुगु� लोग 

कोटा अचंल म� मारवाड़ के लोग कमा कर खाने के िलए जाते थे । आज भी पशधुन सबस े�यादा 

कह� से लेकर आते ह� तो  वह कोटा, बूंदी और हड़ौती से आते है । हमार ेनेताओ ंक� कभी सोच ही 

नह� रही िक यहां िवकास होना चािहए । हमार े नेता ऐसे भाषण देकर जीत जाते थे िक िबजली 

आएगी तो करटं आ जाएगी । लोग उस पर ताली बजाते थे । हमने उन लोग� को जाग�क िकया । म� 

परुाने नेताओ ंक� बात कर रहा ह�ं । आने वाले समय म� जो सघंष� या �ांित होगी वह जल के िलए 
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होगी । आज हम जल को लेकर िचंितत ह� । बढ़ती आबादी को कैस ेरोका जाए, बढ़ती आबादी के 

साथ-साथ ��येक घर को शु� पीने का पानी कैसे िमले ।   

18.00 hrs 

पहले भारत क� अिधकांश निदया ंबारहमासी थ� और छोटी निदय� म� पूर ेसाल कुछ न कुछ 

�वाह अव�य होता था । अब नदी �े�� पर अित�मण भू-मािफयाओ ंन ेकर िलया है । बांध के भराव 

�े�� पर भी अित�मण हावी हो गया है । राजधानी जयपरु के रामगढ़ बांध पर बह�त लोग� ने 

अित�मण कर िलया है और हाई कोट� , स�ुीम कोट�  के आदेश के बाद भी अित�मण नह� हट रहा 

है । गरीब के झोपड़े के िलए अगर हाई कोट�  आदेश कर दे तो कलै�टर भी क�टे��ट क� आड़ म� 

रात�रात झोपड़ा हटा देता है । 

 माननीय अ�य�: बेनीवाल जी, आपका भाषण अगली बार जारी रहेगा ।  

 सभा क� काय�वाही सोमवार िदनाकं 2 िदसबंर, 2019 को सबुह 11 बजे तक के िलए 

�थिगत क� जाती है । 

18.01 hrs 

Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on 
Monday, December 2, 2019/Agrahayan 11, 1941 (Saka) 
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